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СВОБОДНАЯ ТЕМА
Илья БАРАНИКАС, 

журналист

На минувшей неделе глава Совета Федера-
ции Валентина Матвиенко призвала сделать все, 
чтобы пытки ушли в прошлое. Что и говорить — 
столько внимания, как сейчас, этой страшной 
теме не уделялось никогда. Казалось бы, вот-
вот — и мы исполним реквием по пыткам. Но нет. 
Желанию руководства страны положить конец 
этому пережитку средневековья как будто от-
чаянно сопротивляются на местах. 

Люди, которые заявляли, что стали жертвами 
пыток, сейчас подвергаются репрессиям, про-
тив них возбуждают уголовные дела за ложный 
донос. Как выражаются правоохранители, это 
«ответка». А за извергов-мучителей (в том числе 
уже признанных преступниками судом) грудью 
вступаются их коллеги. 

Три истории, которые иллюстрируют, как 
ведется «непримиримая» борьба с пытками в 
регионах, имеющих самую печальную славу — в 
Саратовской, Кировской и Иркутской областях, — 
в материале обозревателя «МК», члена СПЧ. 
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«Войны не будет, если это зависит от Рос-
сии», — сказал Сергей Лавров в пятницу. Это 
очень важная оговорка. Потому что, по гам-
бургскому счету, от России начало войны не 
зависит никак.

Точнее говоря, чтобы ее не было, нам нуж-
но отдать Крым, ДНР, ЛНР, Абхазию с Южной 
Осетией, Белоруссию и развалиться на Моско-
вию, Татарию и еще с десяток мелких княжеств. 
То есть если нас не будет, не будет и войны, и 
тогда «цивилизованный» мир всеми силами 
сможет возвращать в лоно демократии Китай 
— выдергивать из трансгендерной задницы 
коммунистическую занозу. Что и означает: от 
России начало войны не зависит никак.

От чего зависит? От того, сработает ли на 
обобщенном Западе довольно смелый (по-
скольку другие способы были исчерпаны) экс-
перимент нашей внешней политики.

Вернемся в ноябрь прошлого года. На 
коллегии МИД Владимир Владимирович по-
ручил сохранять состояние напряжения у на-
ших западных партнеров как можно дольше, 
«чтобы им в голову не пришло устроить нам 
на наших западных рубежах какой-нибудь не 
нужный нам конфликт, а нам конфликты не 
нужны» и ставить уже вопрос о том, «чтобы 
добиваться предоставления России серьезных 
долгосрочных гарантий обеспечения нашей 
безопасности на этом направлении».

Вопрос был поставлен. И т у т 
понеслась…
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КУДА ЗА СМЕРТЬЮ 
ПОСЫЛАТЬ?

Выяснилась численность 
батальонов смертников 

в Афганистане

ПЫТКА НЕ УМРЕТ НИКОГДА
Против заключенных, 

пожаловавшихся на мучителей-
тюремщиков, возбуждают 

уголовные дела

ВОЕННАЯ 
НЕЗАВИСИМОСТЬ 

РОССИИ

Представители «Талибана» (терро-
ристическая организация, запрещенная 
в РФ) объявили о создании батальона 
смертников, который войдет в состав 
армии Афганистана и будет действовать 
при министерстве обороны. 

«МК» узнал, сколько людей входит 
в эти батальоны, откуда они берутся 
и почему талибы устраивают парады 
смертников.
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Умер родной человек. Это не фигура 
речи, не для красного словца. Вчера еще 
включил телевизор — «На Дерибасов-
ской хорошая погода…» — и там Михаил 
Сергеевич Горбачев говорит по телефо-
ну с Бушем. Присмотрелся — да это же 
Куравлев. А вот он Шура Балаганов, вот 
необыкновенно артистичный вор Жорж 
Милославский, инспектор Гранден или 
самый настоящий профессор Хачикян, 
который на чистом армянском… А «Жи-
вет такой парень»… А «Афоня»… «Афоня, 
друг!»… 

Комедийный, говорите? Но в каждой (каж-
дой!) комедии он был разным. Это уникально на 
самом деле. У нас есть множество великолепных 
артистов, использующих одну (ну две) маски и 
прекрасно себя чувствующих. Посмотрите на 
Куравлева… А ведь он сыграл так много (наверное, 

второе место после Армена Джигарханяна) — и 
всегда, и везде что-то новое, неразгаданное. Как 
ему так удавалось перевоплотиться больше двух-
сот раз — непонятно. Это и есть великий, всё как 
Станиславский завещал.

Что ни роль, то шедевр. Даже в эпизодах он 
доходил до глубин, вторых-третьих смыслов, не 
меньше. В «Афоне» Куравлев сыграл судьбу рус-
ского человека — потерянного, без компаса и без 
тормозов, брошенного, без цели, но все равно… 
с верою в любовь. Это и есть трагикомичность в 
чистом виде, живой источник творца. 

А еще он был шукшинским актером и челове-
ком. «Живет такой парень» — это он и есть, Леонид 
Вячеславович Куравлев, 28 лет от роду, по крайней 
мере такой, каким его увидел Василий Макарович. 
Чистым, природным, непритязательным, как сама 
жизнь. И прекрасным в этой своей простоте. 
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Умер родной человек. Это не фигура
речи не для красного словца Вчера еще

второе место после Армена Джигарханяна) — и 
всегда и везде что то новое неразгаданное Как

ЖИЛ ТАКОЙ ПАРЕНЬ
Не стало великого артиста Леонида Куравлева 

ГЕОПОЛИТИЧЕСКАЯ ВОЛНА ИНФЛЯЦИИ
Какие товары и продукты подорожают 

из-за падения рубля
С начала 2022 года доллар по от-

ношению к рублю укрепился на 5,7%. 
Это худший результат среди 24 валют 
развивающихся рынков. Не помогают 
ни высокие цены на углеводороды, ни 
профицитный бюджет, ни торговый и 
платежный баланс, ни низкий госдолг 
и большие международные резервы. 
Геополитика перевесила для рубля 

любые другие факторы, которые еще 
полгода назад гарантировали бы ему 
уверенное укрепление. Какие про-
дукты и товары подорожают из-за 
ослабления нацвалюты, когда это 
произойдет и можно ли избежать ро-
ста цен, «МК» рассказали эксперты.
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«Иван 
Васильевич 
меняет 
профессию».

Дежурная бригада: Зиля ГУМЕРОВА, 
Дарья ФЕДОТОВА, Татьяна АНТОНОВА, 

Елена МАЛИНИНА и др.

ПАДЕНИЕ С 22-ГО ЭТАЖА СМЯГЧИЛ ГИГАНТСКИЙ 
СУГРОБ

Снежная зима способ-
ствовала удивительно-
му спасению 14-летней 
школьницы, выпавшей 
с 22-го этажа в Москве. 
Девочку спас сугроб под 
окном. 

Как стало известно 
«МК», 29 января три под-
руги собрались в кварти-
ре одной из них, располо-
женной на 22-м этаже. В 
тот день подростки ре-
шили впервые попро-
бовать алкоголь. После 
вечеринки 14-летнюю 
Алину (имя изменено) на-
шла на улице консьерж-
ка. Девочка лежала в 
сугробе под окнами жи-
лого дома. Невероятно, 
но, упав с такой высоты, 
она осталась жива, более 
того, получила травмы, 
не опасные для жизни: 
сотрясение мозга, ушиб 
живота. 

Алина часто жалова-
лась подругам на недо-
статок любви. Девочка 

рассказывала, что чув-
ствует себя одинокой и 
обделенной. Хотя в шко-
ле у нее много друзей, 
и с травлей со стороны 
одноклассников девоч-
ка явно не сталкива-
лась. Учится школьница 
средне, учителя на нее 
не жаловались. Кроме 
того, подросток уделяет 
время и творческому раз-
витию: играет на гитаре 
и рисует. 

Соседи Алины рас-
сказали, что в ее семье 
никаких проблем нет, 
скандалов в их кварти-
ре не слышали. Но тем 
не менее в декабре про-
шлого года девочка уже 
пыталась уйти из жизни. 
Тогда ее спасли, и Алина 
начала заниматься с под-
ростковым психологом. 

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
Комментирует врач-

травматолог Юрий ГЛАЗ-
КОВ:

«Я знаю много случаев, 

когда люди погибли, упав 
с небольшой высоты. Но 
также известны случаи, 
когда человек выживает 
после падения с этажей 
выше пятого и, более 
того, самостоятельно 
встает. Большое значе-
ние имеет, куда именно 
упал человек: если на 
асфальт с большой вы-
соты, то случаев выжи-
вания, наверное, один 
на миллион. Что же ка-
сается этой ситуации, 
то здесь, безусловно, 
заслуга снежной зимы. 
Также большое значе-
ние имеет, чем призем-
лился человек: если при 
падении не пострадают 
такие жизненно важные 
центры, как шея и голова, 
то шансы остаться в жи-
вых возрастают. Опять-
таки правило действует 
только при падении на 
сугробы или кусты, ко-
торые помогут смягчить 
удар». 

АВТОВЛАДЕЛЬЦЕВ ОБЯЖУТ РЕГИСТРИРОВАТЬ 
МАШИНЫ В 10-ДНЕВНЫЙ СРОК

Правила постановки ав-
томобилей на учет плани-
руется изменить. Необхо-
димые для этого поправки 
разработаны в МВД.

Главных поправок в Пра-
вилах государственной 
регистрации транспорт-
ных средств в регистра-
ционных подразделени-
ях ГИБДД РФ две. Первая 
призвана открепить реги-
страционные действия с 
автомобилями от самих 
отделов автодорожной 
инспекции. Поставить 
машину на учет можно 
будет в любом МФЦ. Соб-
ственно, эту практику в 
качестве эксперимента в 
2018–20 гг. уже внедряли 
в Москве и некоторых дру-
гих регионах. Сотрудники 
ГИБДД работали в центрах 
Госуслуг. Гражданам это 
понравилось ввиду эко-
номии времени. Поэтому 

теперь планируется рас-
пространить такой фор-
мат работы на все много-
функциональные центры 
страны. Правда, времен-
ные лимиты пока туман-
ны — проект можно будет 
реализовать, как только 
будут достигнуты согла-
шения о взаимодействии 
между центрами Госуслуг 
и местными подразделе-
ниями дорожной полиции. 
Вторая поправка вносится 
ради минимизации кон-
фликтных ситуаций между 
автовладельцами и гаиш-
никами. Она закрепляет 
на уровне постановления 
Кабмина правило поста-
новки транспортного сред-
ства на учет в течение де-
сяти дней после покупки. 
Такой срок существует и 
сейчас, он даже прописан 
в законе о безопасности 
дорожного движения. 

Более того, в КоАП есть 
даже штрафы за просроч-
ку до двух тысяч рублей. 
Но автоюристы нашли в за-
коне лазейку, с помощью 
которой успешно штрафы 
обжалуют. Дело в том, что 
статья Административно-
го кодекса ссылается на 
нарушение не закона, а 
правил регистрации транс-
портных средств. Но в них 
сейчас о сроках постанов-
ки на учет нет ни слова. 
Правила упоминают лишь 
о том, что автовладелец 
может подать документы 
на регистрацию машины 
как лично, так и с помощью 
портала Госуслуг. Теперь 
же досадную правовую 
дыру силовое ведомство 
решило залатать, что пе-
рекроет возможность для 
оспаривания штрафов за 
несвоевременную реги-
страцию транспорта.

СЕРДЦЕ ПАЦИЕНТКИ 
НЕ ВЫДЕРЖАЛО ПРОЦЕДУРЫ 

ЛИПОСАКЦИИ
При загадочных обсто-

ятельствах скончалась 
пациентка во время про-
цедуры липосакции в кли-
нике пластической хирур-
гии. У молодой женщины 
не было никаких противо-
показаний к операции. 

Как стало известно 
«МК», 28-летняя урожен-
ка Нижнекамска Марина 
обратилась в клинику еще 
в декабре прошлого года. 
Девушку весом 72 кг при 
росте 165 см не устраи-
вали торчащие живот и 
бока. Пациентке пред-
ложили липосакцию. По-
сле консультации врача 
была назначена плановая 
операция на 29 января. 
Перед хирургическим 
вмешательством Марина 
прошла так называемый 
предгоспитальный ком-
плекс и приехала на пару 
дней в клинику. После 
операции за ней должны 
были наблюдать врачи 

в стационаре. Аллергии 
на лекарства у девушки 
не было, как и противо-
показаний. А оперировал 
ее пластический хирург с 
10-летним стажем.

Но тем не менее по-
гоня за стройным телом 
оказалась для Марины 
смертельной. Причем 
скончалась девушка уже 
после операции, когда 
на нее надевали специ-
альный компрессионный 
костюм. Она должна была 
его носить около месяца 
для предотвращения оте-
ков. Но внезапно у Марины 
остановилось сердце. Ни 
реанимационные меро-
приятия докторов клиники 
пластической хирургии, 
ни действия бригады ско-
рой помощи пациентке по-
мочь не смогли: не при-
ходя в сознание, девушка 
умерла. Расследованием 
трагедии теперь займутся 
следственные органы.

ПОЛИЦЕЙСКИЙ ЗАВХОЗ УБИРАЛ 
СНЕГ, КОТОРОГО НЕ БЫЛО

Классическую аферу, 
связанную с уборкой сне-
га, которого... не было, 
вскрыли силовики в сто-
личной полиции. За без-
образия с отчетностью, 
допущенные 4 года назад, 
осужден бывший началь-
ник отдела материально-
технического и хозяй-
ственного обеспечения 
УВД по Центральному 
округу Москвы. От тюрь-
мы офицера спасло лишь 
то, что за это время он 
сам успел стать потер-
певшим.

Как стало известно «МК», 
завхоз полиции центра 
столицы провернул ста-
рую как мир схему — с той 
лишь разницей, что обыч-
но таким образом с казен-
ными деньгами мухлевали 
муниципальные службы. В 
обязанности начальника 
отдела входила организа-
ция уборки снега и наледи 
с крыш в зимний период 
во всех полицейских под-
разделениях Центрально-
го округа (а это более 30 
адресов). В апреле 2017 
года был заключен кон-
тракт с фирмой — коммер-
санты обязались до конца 
года поддерживать офисы 
стражей порядка в надле-
жащем состоянии. В конце 
года, кода контракт закан-
чивался, начальник ОМТи-
ХО подписал акты приемки 
работ, и предприниматели 
получили весьма прилич-
ные деньги (несколько со-
тен тысяч рублей) за ока-
занные услуги.

Однако довольно скоро 

выяснилось, что все глад-
ко только на бумаге. Ре-
визия выявила подлог, а 
помогли проверяющим… 
синоптики. Ноябрь и де-
кабрь 2017 года в Москве 
выдались настолько мало-
снежными, что наледь на 
крыше попросту не успела 
образоваться. Да и снега 
выпало, что называется, 
кот наплакал. Разумеется, 
никаких работ по уборке 
территории коммунальщи-
ки не проводили — в этом 
не было нужды. То есть 
фактически они получили 
деньги «за красивые гла-
за». Получил ли какой-то 
гешефт с выплаченных по 
контракту денег полицей-
ский чиновник, выяснить 
не удалось. Впрочем, до-
бытых доказательств и так 
хватило для возбуждения 
уголовного дела по статье 
286 УК РФ («Превышение 
служебных полномочий»). 
Но следствие шло очень 
долго, и за это время жизнь 
начальника ОМТиХО резко 
изменилась. Он уволил-
ся, был вынужден встать 
на учет на бирже труда, 
вложился в кабальную 
ипотеку и пополнил ряды 
обманутых дольщиков, 
а прошлой весной еще и 
тяжело переболел корона-
вирусом. Все это вместе, 
плюс благодарности и ме-
даль «За отличие в службе» 
3-й степени, позволило за-
вхозу избежать тюрьмы. 
Таганский суд приговорил 
его к 1 году лишения сво-
боды с испытательным 
сроком в два года.

ХОЗЯИН ВЗОРВАННОГО ДОМА 
СУМЕЛ ВЕРНУТЬСЯ С ТОГО СВЕТА

Взрыв газа в частном 
доме, произошедший в 
подмосковном поселке 
Большевик утром 30 ян-
варя, полностью разрушил 
строение и заживо похоро-
нил хозяина дома. Впро-
чем, 38-летний Александр 
Глазунов теперь может 
праздновать второй день 
рождения: мужчина само-
стоятельно выбрался из-
под обломков. Также чудом 
остались живы его жена и 
10-летний ребенок. 

Первый звонок в служ-
бу спасения из поселка 
Большевик поступил в 
дежурную часть в 8.48. 
По прибытии первого 
пожарно-спасательного 
подразделения было уста-
новлено, что в жилом доме 
на улице Карпова произо-
шел хлопок газовоздуш-
ной смеси, из-за чего было 
разрушено полдома. В ре-
зультате ЧП пострадали 
три человека — мужчина, 
женщина и 10-летний ре-
бенок. Согласно предвари-
тельной версии, причиной 
взрыва могла стать непра-
вильная эксплуатация га-
зового оборудования.

«Было около 8 часов 
утра, мы с детьми еще спа-
ли, — рассказала Мария 
— жительница соседнего 
дома. — Проснулась от 
резкого хлопка, взрыва и 

грохота бьющегося стекла. 
Тут же прибежали дети, на-
чали плакать. Я выбежала 
на улицу. По руинам дома 
металась жена Сашки. Она 
плакала, кричала и пы-
талась вызволить мужа. 
Неожиданно он подал го-
лос и смог выбраться из 
завала. Дом просто весь 
в труху…»

По словам Марии, со-
сед быстро пришел в 
себя и даже отошел в сто-
рону, чтобы «перекурить» 
стресс.

От взрыва пострадали 
и соседские дома. Так, по 
словам Марии, в ее доме 
есть повреждения: «У нас 
на кухне потрескалась 
крыша, от взрыва разле-
телись растения в горшках, 
сами окна. Вот у наших со-
седей — моей кумы — все 
намного хуже: отвалился 
кусок стены. У нее завтра 
юбилей, говорит, вот такой 
подарок «прилетел». Но, 
слава богу, все остались 
живы». По словам собе-
седницы «МК», проживать 
в доме с выбитой стеной 
можно, но очень холодно, 
поэтому пострадавшие бу-
дут искать другое место 
для ночлега.

Предварительно при-
чиной взрыва названа не-
правильная эксплуатация 
газовой пушки.

Бывшая со-
листка жен-
ской поп-
группы 
«Фабрика» 
Алексан-
дра Саве-
льева едва 
не попала 
в больницу 
из-за вне-
запного по-
вышения дав-
ления. Певица 
почувствовала себя 
плохо и вызвала бригаду 
медиков.

Как стало известно 
«МК», сразу вскоре после 
новогодних праздников у 
Савельевой резко подско-
чило артериальное давле-
ние. Певица испугалась 
за свое здоровье. «Ско-
рая помощь» примчалась 
в считаные минуты в ее 
квартиру в Строгине.

— Врачи сде-
ла ли ЭКГ и 

рекомендо-
вали обсле-
доваться у 
кардиолога. 
Сейчас чув-
ствую себя 
хорошо, — 

поделилась 
экс-солистка 

со своими дру-
зьями.
Медики посо-

ветовали именитой 
пациентке обратиться к 
специалисту, чтобы диа-
гностировать скрытые 
сердечно-сосудистые за-
болевания. Этим Савелье-
ва собирается заняться в 
ближайшее время.

Кстати, в прошлом году 
певица перенесла корона-
вирусную инфекцию, что 
могло дать осложнения на 
сердечную функцию. 

telegram:@mk_srochno

ВРАЧИ СПАСЛИ ЭКС-СОЛИСТКУ 
«ФАБРИКИ» ОТ ГИПЕРТОНИИ

ДАНИИЛ МЕДВЕДЕВ: 
В ШАГЕ ОТ ПОДВИГА
Исторический финал турнира Большого шлема 
закончился поражением нашего теннисиста

AP



ДО ПОСЛЕДНЕГО 
УКРАИНЦА

На прошедшей неделе стало очевид-
но, что Запад настроен по-деловому: готов 
воевать с Россией до последнего украинца, а 
санкции планируются такие, чтобы не остать-
ся без российского газа. Потому что истерика 
— это все же кратковременный процесс, и 
после истошных криков о том, что вот сейчас 
весь мир в труху, а вокруг России будет вырыт 
ров с пираньями и крокодилами, неизбежно 
наступает ремиссия.

Пан Володимир (Зеленский), похоже, на-
чал догадываться: когда господа ссорятся, 
у холопов чубы трещат. И США намеренно 
преувеличивают российскую угрозу, чтобы 
предположительно уже достигнутые личные 
договоренности Путина–Байдена по Донбас-
су в конечном итоге выглядели взаимоприем-
лемым компромиссом. Но пропагандистская 
кампания о неминуемом российском втор-
жении слишком дорого обходится Украине. 
По словам Зеленского, из-за нее из страны 
уже вывели $440 млн западных инвестиций. 
Да и частичная эвакуация американских и 
британских дипломатов из Киева тоже его 
напрягла — они ведь, по его словам, «капита-
ны дипломатии», которые должны «покидать 
корабль последними». Ну и, конечно, вот это: 
когда Россия нападет, вы там уж как-нибудь 
сами бейтесь насмерть, вот вам «Джавели-
ны» и каски. В воскресенье, например, глава 
НАТО Столтенберг так и сказал, что альянс 
не планирует отправлять войска на Украину 
в случае военного конфликта между Киевом и 

Москвой. Вместо этого НАТО сосредоточится 
на поставках вооружений Украине и разра-
ботке санкционных мер против РФ.

С разработкой санкций тоже до-
вольно сложно. Германия требует, что-
бы они не затрагивали энергетический 
сектор, бизнес-элиты опасаются, что 
санкции против России обрушат фон-
довый рынок, даже просто отключение 
от SWIFT приведет к жуткому бардаку. 
То есть найти тот баланс, который по-
зволит одновременно ущемить Россию 
и не выстрелить себе в ногу, довольно 
сложно. Вот Британия вообще говорит, 
что может арестовать лондонскую не-
движимость «русских олигархов». Но 
это же прекрасно! Когда западноори-
ентированной «элите» сам же Запад 
надает по заднице, может, и встанут 
мозги на место. Домой, голубчики! 
Там вас просто терпят и не то что не 
любят, а даже не уважают. А у нас тут 
снег не убран в Сибири (хотя и в Пи-
тере тоже).

Отдельная беда с российской угрозой слу-
чилась в Чехии. Там еще в 2014 году взорвались 

оружейные склады. Потом, когда весь мир 
узнал о супергероях Петрове и Боширове, их 
покемоне (невероятно, конечно, но вдруг кто 
не знает: покемон — это карманный монстр) 
«Новичке», неожиданно оказалось, что это они 
взорвали склады. Но на неделе выяснилось, 
что якобы имевшийся доклад об их участии 
в диверсии якобы случайно уничтожили. Эта 
угроза сломалась, несите другую.

А всю суть сложившейся ситуации в ты-
сячный раз (удивительного терпения человек) 
объяснил министр Лавров: «Сейчас мы имеем 
серьезные проблемы ровно потому, что За-
пад беззаботно и непорядочно поступил по 
отношению к российским интересам. Могло 
быть иначе, но у истории нет сослагательного 
наклонения. Мы стали мудрее. Говорят, что 
учатся только на своих ошибках». Чтобы со-
всем просто: сосед обещал вам не хранить 
бочку с бензином на вашем общем балконе. А 
потом все равно ее туда поставил — никаких 
же обязательств не подписывал. Вот теперь 
«помудревшая» на собственных ошибках Рос-
сия и хочет убрать бочку с бензином от себя 
подальше — «добиваться не только завере-
ний, политических обязательств на бумаге, 

но и юридически обязывающих гарантий» 
безопасности.

Владимир Владимирович между тем, 
оставив внешнеполитический трек, занялся 
делами внутренними. А тут у нас случился 
разлад в финансово-экономическом блоке из-
за криптовалют. ЦБ, который никак не может 
допустить, что граждане смогут обходиться 
и без него, пошел традиционным нашим пу-
тем — запретить вообще все криптовалю-
ты. Естественно, мотивировав это заботой о 
гражданах. Тут даже Путин почувствовал, что 
мракобесие зашкаливает, и велел ЦБ и пра-
вительству как-то все же договориться. Тем 
более что, по его словам, в стране «профицит 
электроэнергии». Сразу, правда, возникает 
неприятный вопрос: если электричества в 
стране «профицит», то почему оно для нас-то, 
населения, никак не дешевеет?

Еще Владимир Владимирович объя-
вил оттепель — поручил Минюсту до 1 мая 
проанализировать закон об иноагентах, в 
том числе ту его часть, которая говорит об 
исключении из реестра. Потому что пока с 
этим беда — оправдаться практически невоз-
можно. Удивительная на самом деле история 
— с чего вдруг государство отказывается от 
столь удобного способа пресекать малейшую 
критику в свой адрес? Впрочем, не факт, что 
оттепель обернется весной, да и не факт, что 
вообще состоится.

Ну и под конец — загадка. Что такое «от-
рицание идеалов позитивного вклада России 
в мировую историю»? Хотя не ломайте голову. 
Без толку. Это цитата из вышедшего на неделе 
документа Минкультуры о наших традицион-
ных ценностях и ценностях нам чуждых. Вот 
выше, про «отрицание», — это так в министер-
стве обозначают одну из чуждых ценностей. 
Мне одному кажется, что этот чиновничий 
абырвалг как раз и есть отрицание наших 
ценностей и полная их дискредитация? Ох, не 
там у нас иностранных агентов ищут…

Да, вот еще позитивная новость. Шойгу 
откликнулся на просьбу ирландских рыбаков 
и решил перенести февральские учения на-
шего Военно-морского флота чуть подальше 
от берегов Ирландии — чтобы селедку, значит, 
не распугивать. Нормальный, человеческий 
подход. Лишний раз подтверждающий, что 
истерика, а тем более искусственно раздутая, 
должна закончиться ремиссией.

...НЕЗАВИСИМОСТЬ 
РОССИИ
c 1-й стр.

Есть такое понятие «паразити-
ческая связь». Это когда микро-
фон подносят к динамику, из 
которого через усилитель идет 

звук от этого самого микрофона. Чем громче 
звук из динамика, тем сильнее сигнал от 
микрофона, тем, соответственно, громче звук 
из динамика, и так по нарастающей. Система 
выходит на перегрузку и может вообще 
сгореть.

Сейчас мы наблюдаем перегрузку: Рос-
сия дорого заплатит, когда нападет на Украи-
ну, Россия получит невиданные санкции если 
разместит ракеты на Кубе, Россия использует 
для нападения на Украину собак-десантников 
и интеллектуальные автоматы Калашникова, 
самостоятельно стреляющие по врагам (по-
следнее — это, конечно, британская пресса, 
но тем не менее)… Реальность тонет в море 
избыточной информации — выдумок, до-
мыслов, предположений. Вот свежий пример. 
Байден поговорил по телефону с Зеленским. 
CNN со ссылкой «на высокопоставленного 
украинского чиновника» сообщает: «Байден 
заявил, что российское вторжение теперь 
практически неизбежно случится, как только 
земля замерзнет. Байден сказал, что Киев 
будет разорен, российские войска предпри-
мут попытку его оккупировать. Готовьтесь к 
удару!» И такого — сплошь и рядом. А наши 
периодически «усиливают сигнал». Вот пожа-
луйста: дипломат МИД России Зайцев назвал 
неприемлемой даже мысль о войне между 
народами России и Украины. Ну понятно, 
скажет любой прозападный деятель: специ-
ально оговорился про «народы» — обоснуют 
вторжение войной с «бандеровцами». Мол, 
мы не с народом Украины воюем, а с неона-
цистским режимом.

Расчет с этой «паразитической связью» на 
то, что здравомыслящие западные политики, 

не желающие войны, все же начнут прислуши-
ваться к российским предложениям, — или 
система неизбежно перегорит и война таки 
начнется.

На самом деле проблески уже пошли. На 
сообщение CNN жестко отреагировал Белый 
дом. Представитель Совета нацбезопасности 
Эмили Хорн заявила, что все это ложь: «Пре-
зидент Байден заявил, что есть определенная 
вероятность того, что российская сторона 
может вторгнуться на Украину в феврале. Он 
ранее говорил это публично, и мы предупре-
ждали об этом в течение нескольких месяцев. 
Сообщения о чем-то большем или об ином, 
нежели это, в полной мере ложны».

Президент Зеленский, глава страны, ко-
торую прямо на днях оккупируют злые рус-
ские, тоже, похоже, начал изумляться общей 
истерике. За последнее время он уже дважды 
высказывался в том духе, что вообще-то ника-
кого вторжения не ждет и вся это вялотекущая 
шизофрения в отношениях длится уже с 2014 
года. В первый раз его, кстати, одернули из-за 
океана в том духе, что раз мы сказали: Россия 
нападет — то сиди и молча жди.

Германия четко заявила Украине: вот вам 
5 тысяч касок, а не летальное оружие.

В пятницу же уже из НАТО пошла «утечка»: 
мол, здесь признают, что РФ «не планирует 
вторжение» на Украину, поскольку для этого 
необходимы военные возможности, отличные 
от тех, которые якобы «развернуты в настоя-
щее время» у границ Украины. Да и вообще, 
«существуют варианты снижения напряжен-
ности уже завтра» по данной ситуации.

Можно сказать, российский ультиматум, 
хоть штука, конечно, и рискованная, но за-
работал. Тем более что Путин начал заход и 
давление на западных политиков и с другой 
стороны — серию встреч с представителями 
бизнеса европейских стран. С итальянцами 
уже встретился, на очереди немцы.

Если обобщать, то вопрос стоит так: или 
Запад признает право России на существо-
вание и на ее собственные национальные 
интересы, или развязывает (руками Украины) 
войну. Так что ее начало от России действи-
тельно не зависит.

Дмитрий ПОПОВ.

Год назад президент теми 
же словами поручал 
проанализировать индексацию 
пенсий работающим 
пенсионерам
Президент Путин поручил до 1 мая 
проанализировать практику при-
менения российских законов об 
«иностранных агентах» и «при не-
обходимости» представить предло-
жения о внесении в них изменений. 
Такая формулировка не гарантирует 
смягчения действующих правил, но 
робкую надежду на это все же дает.

29 января 2022 года был опубликован 
перечень поручений главы государства по 
итогам его дистанционного общения с Со-
ветом по развитию гражданского общества и 
правам человека, имевшим место 9 декабря 
2021 года. Поручения по итогам ежегодных 
традиционных встреч с правозащитниками 
в последние годы обнародуются с большой 
задержкой: с поручениями по итогам встречи в 
начале декабря 2020 года, например, широкая 
публика смогла ознакомиться на официальном 
сайте Кремля лишь в самом конце января 2021 
года. Этот год не стал исключением.

На прошлогодней декабрьской встре-
че тему законодательства об «иностранных 
агентах» (и НКО, и физических лиц, и СМИ-
иноагентов) поднимали журналист Николай 
Сванидзе, глава Союза журналистов Москвы, 
главный редактор «МК» Павел Гусев и первый 
вице-президент Адвокатской палаты Москвы, 
адвокат Генри Резник. Все они говорили о 
размытости формулировок, которые дают 
властям право включать в соответствующие 
реестры во внесудебном порядке, без всякого 
предупреждения и объяснения, любую неком-
мерческую организацию, СМИ, журналиста 
и вообще любого гражданина РФ. Достаточ-
но когда-либо получить сколь угодно малое 
(хоть 50 рублей) финансирование из ино-
странных источников и при этом заниматься 

политической деятельностью или репостить 
в соцсетях материалы ранее уже включенных 
в реестр «иноагентов» СМИ. Причем «поли-
тической деятельностью» у нас считается и 
публичное обсуждение законопроектов и 
других решений власти, а «иностранным ис-
точником» — не только иностранец или ино-
странная компания, но и российская компания 
с иностранным участием или гражданин РФ, 
получающий зарплату в иностранной компа-
нии, или просто родственник попавшего под 
раздачу россиянина в ближнем или дальнем 
зарубежье. Никакой связи между получением 
денег и политической деятельностью устанав-
ливать не надо — ее может вообще не быть.

И вот в длинном перечне поручений мы 
видим сразу два, касающиеся «иноагентов»… 
Одно из них требует от Минюста (это ведом-
ство ведет реестры «агентов» и контролирует 
их деятельность) совместно с Генпрокурату-
рой и Советом по правам человека «проана-
лизировать» правила исключения из реестра 
некоммерческих организаций-«иноагентов» 
«соответствующих организаций», а заодно и 
«практику применения» этого законодатель-
ства в целом. «При необходимости» президент 
попросил представить предложения о внесе-
нии изменений в соответствующие законы. 
Сделать это надо к 1 мая 2022 года. 

А второе велит в те же сроки тому же 
Минюсту совместно с Роскомнадзором при 
участии СПЧ и Союза журналистов России 
проанализировать вообще все положения 
законодательства о «СМИ-иноагентах» и то, 
как они применяются. И опять же «при не-
обходимости» представить предложения о 
его «совершенствовании». 

Какие выводы можно сделать на осно-
вании этих формулировок? 

Слова «проанализировать» и «в случае 
необходимости представить предложения 
по изменению законов» не гарантируют не-
пременного смягчения действующих правил. 
Да и внесения в эти правила каких-либо из-
менений вообще тоже не гарантируют. Про-
анализируют, придут к каким-то выводам 
и — может быть, если сочтут необходимым, 
— посоветуют что-то в законах поправить. 

«Предложат» — то есть представят доклад 
с соответствующими выводами в Админи-
страцию Президента. А уж какое решение на 
основании этого доклада в Кремле примут 
— другой вопрос. Широкая публика может не 
узнать о содержании этого доклада вообще 
ничего. Как было, скажем, в случае с поруче-
нием президента правительству к 1 февраля 
2021 года представить варианты решения 
проблемы индексации пенсий работающим 
пенсионерам: правительство варианты в срок 
представило, но какие именно варианты — 
неизвестно, и об окончательном решении 
нам не объявили ни правительство, ни сам 
президент. Каким было это решение, мы по-
няли лишь после внесения в Госдуму проекта 
бюджета на 2022–2024 годы, его принятия и 
подписания президентом: средств на индек-
сацию пенсий работающим в главном финан-
совом плане стране заложено не было. 

Вот еще один пример, говорящий о том, 
что поручения могут закончиться ничем (по 
крайней мере в обозримой перспективе). В 
прошлом году президент повелел Верховному 
суду и Генпрокуратуре до 1 июня «рассмо-
треть вопрос о возможности» на первый раз 
наказывать за призывы к экстремистской 
деятельности в административном порядке, 
а не в уголовном. Можно не сомневаться — и 

в данном случае соответствующие доклады и 
ВС, и ГП в Кремль представили в срок. Об их 
содержании мы и тут ничего не знаем. А о том, 
каким было решение, можно судить лишь по 
тому, что и год спустя статья 280 Уголовного 
кодекса, любимая российскими правоохра-
нителями, осталась неизменной…

На то, что какая-то корректировка за-
конодательства об иностранных агентах все 
же может случиться, намекает конкретное 
указание в том из поручений, что касается 
НКО-иноагентов, на то, что именно следует 
проанализировать: основания для исключе-
ния из «черных списков» когда-то туда уже 
попавших НКО. 

А срок «до 1 мая» говорит о том, что как 
минимум до весенних праздников ждать 
внятных движений по пересмотру законо-
дательства об «иноагентах» точно не стоит 
— разве что по каким-то кажущимся пока 
невероятными причинам Кремль не захочет 
процесс ускорить. Значит, уже внесенные в 
Госдуму законопроекты о смягчении правил 
признания СМИ и журналистов «иноагентами» 
так и будут лежать без движения в думском 
Комитете по информационной политике, ин-
формационным технологиям и связи. Лежать, 
ожидая высочайшей «отмашки».

Марина ОЗЕРОВА.

МИД Украины в очередной раз обвиня-
ет Россию в нарушении суверенитета 
Незалежной. Поводом стало поруче-
ние президента Путина Правитель-
ству РФ — обеспечить соцвыплатами 
граждан России, проживающих в ДНР 
и ЛНР. По мнению украинских поли-
тиков, шаги российского руководства 
направлены «на продолжение при-
нудительной интеграции населения 
временно оккупированных террито-
рий нашего государства в россий-
ское политическое, экономическое и 
гуманитарное пространство».

В логике украинскому внешнеполитиче-
скому ведомству не откажешь: шаги действи-
тельно направлены на интеграцию. Лишнее 
здесь только слово «принудительной». В рос-
сийское подданство, как известно, жителей 
самопровозглашенных республик никто не за-
гоняет. В свое время решение об упрощенном 
принятии жителей ДНР и ЛНР в гражданство 
было принято с целью избежать гуманитар-
ной катастрофы в регионе — после того как 
украинские власти устроили республикам 
экономическую блокаду. 

На данный момент на территории ДНР и 
ЛНР уже более 720 тысяч человек стали рос-
сийскими гражданами. До последнего времени 
это давало им возможность беспрепятственно 
въезжать на территорию России, устраивать-
ся тут на работу и даже принимать участие в 
российских выборах. Вот только всякие со-
цвыплаты (кроме пенсий) обходили их сто-
роной. Потому что для получения российских 

соцвыплат у граждан должна быть прописка 
на территории РФ. Именно поэтому, скажем, 
российские граждане, проживающие в Израи-
ле или США, не получают соцвыплат от России 
(кроме заслуженной пенсии). 

Самые деятельные жители республик ре-
шали этот вопрос просто: приобретали какую-
нибудь развалюху в Ростовской области и там 
прописывались. И, соответственно, начинали 
получать все положенные выплаты — от боль-
ничных до материнского капитала. Но массового 
характера это не носило. Поэтому вопрос о том, 
что жители ДНР и ЛНР вроде и российские граж-
дане, но какие-то «неполноценные», витал в воз-
духе. Правозащитники начали задавать вопросы 
о «бесправии» жителей Донбасса еще в конце 
прошлого года. И вот теперь Президент РФ 
Владимир Путин дал указание правительству 
«рассмотреть вопрос о предоставлении граж-
данам Российской Федерации, проживающим 
на территориях отдельных районов Донецкой 
и Луганской областей Украины, возможности 
подачи с использованием единого портала 
государственных и муниципальных услуг заяв-
лений на получение социальных выплат и льгот 
без указания регистрации по месту жительства 

на территории Российской Федерации».
Процесс это, конечно, не быстрый. Пра-

вительство должно отчитаться о результа-
тах к 1 мая. Да и гражданам республик все 
же придется съездить в РФ — хотя бы для 
того, чтобы завести карту, на которую будут 
поступать выплаты, и зарегистрироваться на 
портале Госуслуг. Хотя многие уже имеют там 
регистрацию: получили перед российскими 
выборами. По идее, к лету они смогут получать 
всевозможные пособия на детей, декретные 
и материнский капитал, компенсации инва-
лидам и ветеранам, официальные пенсии (а 
не помощь от РФ, как это числится сейчас), а 
также пособие малоимущим и по безработице. 
России это обойдется в несколько миллиардов 
рублей в год. Учитывая, что самые крупные 
выплаты — это материнский капитал, а в 2021 
году в ДНР родилось около 8000 младенцев, 
то сумма выплат только на это составит чуть 
более 5 млрд рублей ежегодно. Впрочем, если 
учесть, что ежегодный вред от экономических 
преступлений в стране превышает 640 млрд 
рублей, лучше уж тратить эти деньги на по-
мощь гражданам. 

Но не станет ли это поводом для очередных 

нападок на Россию? По мнению политолога 
Александра Дудчака, это лишь подтверждает 
слова руководства России о том, что жителей 
ДНР и ЛНР в беде не бросят. «Это демонстри-
рует, что Донецк и Луганск остаются в поле 
зрения российского руководства, экономи-
ческая интеграция развивается. И люди там 
должны чувствовать, что у них есть защита и 
поддержка. Причем эта поддержка важна не 
только материально, но и морально». 

— МИД Украины уже требует, чтобы 
Россия немедленно отозвала свое реше-
ние, или они будут настаивать на новых 
санкциях.

— Они могут нести всю эту чушь сколько 
угодно. Но все помнят, что и уход Крыма, и 
война на Донбассе стали результатом деятель-
ности этой нелегитимной украинской власти. 
И хотя Петра Порошенко сменил Владимир 
Зеленский, сути дела это не поменяло. На-
против, там стали вводить санкции против 
своих же граждан, своих же предприятий на 
своей же территории — неслыханное дело. 
И они еще осмеливаются говорить о том, что 
кто-то где-то «неправомерно поддерживает» 
людей, которых они обстреливают и у которых 
разрушают инфраструктуру…

— Но это может стать поводом и для 
очередных европейских санкций.

— Повод там могут придумать когда 
угодно. Фантазия у них безграничная. Они 
уже вводили санкции на те действия России, 
которые стали ответными на беззаконие, тво-
римое Западом. Все, что мы сейчас имеем на 
Украине, — это последствия того, что страны 
Запада — Германия, Франция, Польша, по-
ставившие свою подпись 21 февраля 2014 
года под Соглашением об урегулировании 
ситуации на Майдане, — не просто не выпол-
нили свои обязательства, но даже и не осудили 
действия тех, кто разорвал это соглашение. 
А сейчас мы видим со стороны европейских 
государств не просто бездействие, а настоя-
щее вредительство. Но и там уже понимают, 
что все эти санкции — тупиковый путь. Они 
уже, по-моему, сами боятся своих санкций и 
их последствий. 

Елена ГАМАЮН.
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ЗЛОБА ДНЯ «ИНОАГЕНТСКОЕ» ПРЕДЛОЖЕНИЕ

УДАРИМ ПО САНКЦИЯМ 
СОЦВЫПЛАТАМИ
Чем дольше Украина отказывается 
от переговоров, тем дальше от нее ДНР и ЛНР

 с Дмитрием ПОПОВЫМ
НЕДЕЛЬКА

Президент Зеленский в Донецкой 
области. Декабрь 2021 года.

NON-STOP

Британский турист заснял огромного варана, вылезающего из унитаза в его 
номере в Таиланде. Подруга 37-летнего Джейсона Кингмана как раз собиралась 

воспользоваться санузлом, когда обнаружила, что в унитазе «что-то шевелится». Затем это 
«что-то» показалось во всей красе и минуты три гипнотизировало туристов, после чего 
скрылось в канализационной трубе.

КАДР

По меньшей мере 16 
человек, в том числе дети, 
получили медицинскую 
помощь после того, как 
в субботу были найдены 
без сознания у крытого 

бассейна в отеле в аме-
риканском штате Огайо 
из-за явного отравле-
ния угарным газом.  По 
словам официальных лиц, по 
меньшей мере два человека 

находились в критическом со-
стоянии во время инцидента в 
отеле Hampton Inn в Мэрис-
вилле. Несколько человек 
были госпитализированы 
в субботу после того, как в 
бассейне отеля в Огайо были 
обнаружены «опасные для 
жизни» уровни угарного газа, 
сказал начальник пожарной 
охраны Мэрисвилля Джей 
Райли. Полиция заявила, что 
поступили сообщения о лю-
дях без сознания в бассейне и 
вокруг него, а также о других 
людях, испытывающих голо-
вокружение и жжение в горле. 
Причины ЧП выясняются.

Лариса Долина продолжа-
ет удивлять поклонников 
своими новыми образами. 
На этот раз она выложила в 
своем Instagram фотографию 
в царственном обличье — в 
золотистой короне на лысой 
голове. «Фрагменты про-
шлой фотосессии. Удиви-
тельно все-таки, как меня 
видят художники», — под-

писала она изображение. Так 
ее увидел фотограф Игорь 
Панков. Поклонников неожи-
данный образ впечатлил: 
«Снежная королева», «Прин-
цесса Малефисента!», «Пер-
сонаж из «Звездных войн», — 
оставляли они комментарии. 
Впрочем, были и злобные 
отклики. Например — «Жена 
Кощея Бессмертного». 

ТРАГЕДИЯ

ШОУ-БИЗНЕС

В АМЕРИКАНСКОМ ОТЕЛЕ 16 ЧЕЛОВЕК НАШЛИ БЕЗ СОЗНАНИЯ

ОБРАЗ ДОЛИНОЙ ПОТРЯС ПОКЛОННИКОВ

Такую статистику привело 
Министерство внутренних 
дел. Эта сумма почти в два 
раза превысила показатель 
2020 года и стала макси-
мальной с 2009 года, когда 
ущерб от криминальных 
действий в сфере экономики 
превысил триллион рублей. 
По данным МВД, абсолютное 
большинство нарушений 
составили изготовление, 

хранение или сбыт поддель-
ных денег и ценных бумаг. 
Также был зафиксирован ряд 
случаев отмывания денег, 
незаконного предпринима-
тельства, неправомерных 
действий при банкротстве. 
Треть экономических престу-
плений совершены против 
собственности — это кража, 
мошенничество, присвоение 
или растрата. А почти каждое 

пятое нарушение связано с 
дачей или получением взят-
ки. Общее число выявленных 
экономических нарушений 
стало максимальным с 2013 
года и достигло 117,7 тыся-
чи. По мнению правоохра-
нителей, рост показателей 
связан с распространением 
дистанционных и цифровых 
способов совершения эконо-
мических злодеяний. 

ЦИФРА

составил ущерб 
от экономических 
преступлений в 2021 году 641,9 МЛРД РУБЛЕЙ

Подготовила Елена  КОРОТКОВА

БЕЗДОМНЫЕ КОШКИ В МОСКВЕ 

ЮАО — 18,5 тысячи бездомных кошек
САО — 12,5
ВАО — 9,9
ЮЗАО — 6,5
СВАО — 6,1
ЦАО — 5,2
ЗАО — 4,6
ЮВАО — 2,6
СЗАО — 2,6
ЗелАО — 2,1

На улицах столицы в 2021 году специалисты зоомониторинга насчитали 70,5 тысячи кошек. Больше 
всего хвостатых бомжей обитает в ЮАО и САО, меньше всего — в СЗАО, ЮВАО и ЗелАО.
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Понятно, что под угрозой нового 
витка подорожания оказался 
практически весь импорт — как 
продовольственный, так и то-

варный. До 75% товаров во всей непродо-
вольственной рознице — импортного проис-
хождения. Об этом говорится в исследовании 
Высшей школы экономики (ВШЭ), опублико-
ванном в конце 2021 года. В отдельных сег-
ментах непродовольственного рынка доля 
импорта достигает 90%. Наиболее высока 
зависимость от зарубежных поставок в сег-
менте автозапчастей — 95%. Доля импортных 
детских игр и игрушек достигает 92%, обуви 
— 87%. Кроме того, практически любое вну-
треннее производство в той или иной степени 
сегодня зависит от поставок из-за рубежа 
комплектующих, оборудования или сырья, 
говорится в исследовании.

Росстат дает оценку доли импорта среди 
продуктов питания и сельхозтоваров. Про-
граммы импортозамещения и продоволь-
ственной безопасности работают, но результа-
ты их неоднозначны. К примеру, завоз мяса в 
Россию снизился: в 2015 году доля импортной 
говядины на российском рынке составляла 
50%, в 2021 году — 28%. Зато доля импорт-
ных сыров, несмотря на продовольственное 
эмбарго, выросла с 23% в 2015 году до 34% 
в 2021-м.

В самом сельском хозяйстве Россия по-
прежнему закупает иностранную технику, ком-
плектующие, зерновые. Например, по кукурузе 
у нас фонд для посадки на 90% импортный, то 
есть чтобы ее посадить, нужно сначала заку-
пить семена на Западе. Та же ситуация — с по-
купкой инкубационных яиц для выращивания 
кур на мясо (зависимость от импорта — 80%), 
ветеринарных препаратов, пестицидов. А это 
значит, что удорожание валюты, за которую 
покупаются комплектующие, удобрения или 
целиком импортные товары, отразится и в 
ценниках в магазинах.

Заметим, что рекордно высокая за по-
следнюю пятилетку инфляция 2021 года — 
8,4% — была достигнута при относительно 
стабильном рубле: его курс в прошлом году 
почти не штормило. Сейчас же рубль начал 
активное падение под воздействием негатив-
ных геополитических факторов, и это значит, 
что россиянам стоит готовиться к новой волне 
инфляции.

«До конца квартала различные группы 
товаров подорожают на 10–15%», — прогно-
зирует руководитель департамента инве-
стиционного анализа и обучения ИК «Универ 
Капитал» Андрей Верников. Прежде всего 
вырастут цены на фрукты, чай, кофе, следом 
— на кондитерские изделия из-за аромати-
заторов и на те продукты, что используют 
импортную упаковку. Россия является крупным 
импортером продовольствия, и отвязаться 
от мировых растущих цен на него не полу-
чится. Рост доллара добавляет драматизма, 
потому что, к примеру, даже стоимость ово-
щей, которые мы считаем отечественными, 
зависит от курса доллара. Во-первых, цена 
на удобрения формируется на мировом рын-
ке. Во-вторых, сильна зависимость наших 
аграриев от импортных семян. К примеру, 
доля отечественного семенного материала 
картофеля — лишь 15%, остальное — импорт, 
напоминает Верников.

Возникает вопрос: смогут ли власти пред-
принять какие-то действия, чтобы стабилизи-
ровать рубль и не допустить нового массового 
взлета цен на потребительском рынке? 

«У денежных властей есть несколько ин-
струментов для снижения влияния фактора 
ослабления нацвалюты на цены, — напоминает 
Дмитрий Бабин, эксперт по фондовому рынку 
«БКС Мир инвестиций». — Прежде всего это 
повышение ключевой ставки, которое сдер-
живает излишний потребительский спрос, а 
также оказывает поддержку рублю. Кроме 
того, недавно ЦБ приостановил покупку инва-
люты, осуществляемую в рамках бюджетного 
правила, чтобы предотвратить обесценива-
ние рубля из-за ухудшения геополитической 
обстановки». 

Заметим, что пока все эти инструменты 
срабатывали, мягко говоря, не слишком эф-
фективно: рубль падал, а инфляция ускоря-
лась. И пока геополитическая напряженность 
не спадет. Рассчитывать на более благопри-
ятный сценарий не приходится: российским 
потребителям стоит готовиться к новому витку 
цен на прилавках.

Наталия ТРУШИНА.

Профессор предложил вернуть 
9-летнюю студентку в школу 
Судьба 9-летней студентки факуль-
тета психологии МГУ Алисы Тепляко-
вой по-прежнему остается в центре 
внимания. Останется ли она в уни-
верситете? Ведь ее учеба забуксова-
ла на первой же сессии. А если уйдет 
из вуза, то куда подастся? Эксперты 
в области образования рассказали, 
что они рекомендовали бы Алисе в 
сложившейся ситуации. 

— Нет таких одаренных детей, которые 
в 8–9 лет были бы готовы поступить в уни-
верситет, — считает профессор НИУ ВШЭ в 
Санкт-Петербурге, заведующий лаборатори-
ей социологии образования и науки Даниил 
Александров. — В 99% случаев одаренные 
дети не готовы к этому не только социально, 
но и интеллектуально, потому что интел-
лект не сводится к способностям осваивать 
какой-то материал. Бывает, что некоторые 
способные к математике дети в 9 лет могут 
решать сложные математические задачи 11-
го класса. Но это не значит, что они в 9 лет 
способны заниматься математикой в том же 
самом смысле, в каком готовят студентов на 
математическом факультете в вузе.

По словам профессора, университет 
и старшие классы школы — это не только 
освоение набора знаний. Это освоение со-
циальных навыков, общение со сверстни-
ками, ребенок учится пользоваться своим 
интеллектом в реальной жизни. И для всех 
без исключения людей важно пройти опреде-
ленные моменты нашей жизни. 

— В случае Алисы родители хотят, что-
бы был индивидуальный план и чтобы она 
занималась дома, но зачем тогда учиться в 

МГУ — только для «бумажки»? — продолжает 
Александров. — Это на самом деле большая 
проблема. Ребенок проходит и школу, и уни-
верситет в домашних условиях, не способен 
ни с кем общаться нормально…

Подкидывание детей на верхние эта-
жи образования в раннем возрасте никуда 
не ведет, кроме как к неприятностям для 
детей. Даже дети, поступающие в 15 лет 
в вуз, оказываются не адаптированными к 
университетской жизни, а что уж говорить 
о 9-летних?..

— Что, если Алиса все-таки окончит 
психфак МГУ?

— Даже если представить, что чело-
век умудряется окончить МГУ с какими-то 
оценками — потому что он не в аудитории, 
не со всей строгостью обычного обучения, а 
на облегченном варианте индивидуального 
плана, — то все это, на мой взгляд, бессмыс-
ленное действие. Мы понимаем, что человек 
учится для того, чтобы быть либо практиче-
ским, либо академическим психологом, но 
ребенок в 14–15 лет не может быть ни тем, 
ни другим по многим причинам.

— Что делать родителям, у которых 
дети так же ускоренно развиваются, еще 
в раннем детстве?

— Во-первых, надо сказать, что в боль-
шинстве случаев ранние интеллектуальные 
таланты диагностируются плохо, то есть в 
9 лет еще нельзя понять, действительно ли 
человек талантливый математик или просто 
бойко решает в уме задачи. Яркие способ-
ности к физике, к программированию не 
проявляются в 9 лет.

Соответственно, мнение большинства 
специалистов в мире, которым я доверяю, 
состоит в том, что детям до 8-го класса во-
обще не нужно специализированное обуче-
ние. Дети могут ходить в какие-то кружки и 

проверять себя. И если к 8-му классу ста-
новится очевидно, к чему он склонен, тог-
да можно ориентироваться дальше на это 
направление.

Безусловно, талантливым детям реко-
мендуется сочетание каких-то интеллекту-
альных занятий, например, со спортом или 
каким-то видом искусства: вокалом, танца-
ми... Причем желательно в коллективе. Это 
должны быть внешкольные занятия, чтобы у 
детей расширялся круг общения. Они учатся 
работать, общаться с разными взрослыми, 
у которых разные задачи. 

— А какой вариант есть у Алисы — она 
же не может вернуться в школу?

— Мне кажется, что ей вообще не надо 
учиться в университете, а университету не 
нужно ее учить. Я думаю, что она могла бы 
вернуться в какую-то хорошую школу. И не-
важно, что она сдала ЕГЭ. В Москве много 
хороших частных школ, и я на их месте сказал 
бы: давайте девочка у нас поучится, давайте 
посмотрим. А через несколько лет, может, вы-
яснится, что у нее совсем другие интересы, 
она и не хочет рано поступать на психологию, 
а найдет свой интерес. Это возможно, когда 
у нее появится большая самостоятельность 
в поведении.

Ирина БРИЧКАЛЕВИЧ.

Нынешняя зима не дает скучать. 
Сильные снегопады в Москве сле-
дуют один за одним. И хотя крупные 
столичные трассы расчищают сразу 
же после выпадения осадков, высо-
кие сугробы  и забитые снегом пар-
ковочные места вызывают вопросы 
у горожан. В некоторых случаях под 
снегом скрываются и пешеходные 
дорожки. Московские коммуналь-
щики рассказали корреспонденту 
«МК», почему некоторые сугробы 
будут лежать до весны.   

Как все было устроено предыдущие 
пару лет, когда в декабре снега в Москве 
практически не было, а в январе и феврале 
случались сильные оттепели? С началом 
сильного снегопада на улицы выходила 
техника, задачей которой было обеспечить 
проходимость дорожной сети. Одновре-
менно готовились к авральной работе ком-
мунальщики, работающие во дворах и на 
тротуарах: в ходе снегопада работали только 
в наиболее критичных местах, а после его 
окончания начинали убирать снег повсюду. 
Существует жесткая система приоритетов: 
сначала проезжая часть, потом тротуары 
и подъезды, затем пешеходные дорожки 
между дворами, в самую последнюю очередь 

— парковочные места. Причем для их очистки 
часто применялись эвакуаторы Городской 
службы перемещения транспортных средств 
(оранжевого цвета, в отличие от зеленых 
машин АМПП). 

Этот алгоритм показал себя достаточ-
но успешно в малоснежные зимы. Но уже в 
феврале 2021 года, когда пошли достаточ-
но сильные снегопады, москвичи заметили 
трудности с очисткой улиц и тротуаров. А 
сейчас стало очевидно, что привычных нор-
мативов — асфальт или плитка без снега и 
льда на ней по всей сети пешеходных до-
рожек — достичь трудно. Почему так про-
исходит и что следовало бы поправить в 
нормативах, рассказывают сотрудники ГБУ 
«Жилищник» и «Автодор» разных районов 
Москвы.

— Снега в этом году просто слишком 
много, работа идет без выходных факти-
чески с нового года, но до парковок и даже 
некоторых дорожек просто не доходят руки, 
— рассказал «МК» начальник участка «Жи-
лищника» в СЗАО. — Из-за сильных снегопа-
дов приходится в первую очередь очищать 
крыши, иначе возможны аварии от избыточ-
ной снеговой нагрузки и даже «лавины». А 
отвечать будет управляющая организация. 
Это первый приоритет, второй — тротуары. 

Тут в основном удается справляться механи-
ческими очистителями, «на лопате» работы 
уже меньше, чем в прошлые годы. Остальное 
просто не успеваем. 

 Сезонных рабочих в эту зиму «Жилищ-
ники» нанимают меньше прежнего, подтвер-
дил сотрудник из СВАО. Бухгалтерии управ-
ляющих компаний сокращают все возможные 
издержки, в том числе и на сезонников: иначе 
баланс не сойдется. Справляться предпочи-
тают своими силами, мобилизуя на работы 
в том числе инженерный персонал. 

Еще один вопрос — снегоплавильные 
пункты: в Москве их на данный момент 49, 
но нужно намного больше, рассказали «МК» 
в «Автодоре» ЦАО. Особенно остро чувству-
ется нехватка именно в центре — вот уже 
несколько лет центральный снегоплавильный 
пункт на Трубной площади уступил место 
современным архитектурным формам, но 
снег теперь приходится вывозить достаточно 
далеко. Ближайший к центру города пункт 
— на «Автозаводской». 

— Зарплату водителям снегоуборочной 
техники выплачивают исправно, она вполне 
рыночная, — поделился сотрудник «Авто-
дора». — Можно заработать 60–120 тысяч 
рублей в зависимости от количества смен. 
Но самой техники работает сейчас меньше, 
чем выходило в аврал в предыдущие годы. 
Потому что ситуация считается нормальной, 
не ЧП, и работать предписано в штатном 
режиме. 

В ГБУ, обслуживающем дороги центра 
Москвы, также подтвердили, что парковоч-
ные места очищать приходится в последнюю 
очередь — напротив, именно парковка вдоль 
улиц чаще всего служит для временного 
складирования снега. Такова технология, 
иначе девать огромные объемы снега просто 
некуда: снегоочиститель с «лапами», сразу 
загружающий снег в самосвалы, работает 
медленно, а простые бульдозерные отва-
лы формируют большие сугробы, которые 
некуда девать, кроме как на парковочные 
места. 

Еще одна неудачная точка — выезды со 
дворов: «Жилищники», очищающие дворы, 
доходят до них не в первую очередь, а техни-
ка «Автодоров» оставляет по краю проезжей 
части высокие брустверы. 

Антон РАЗМАХНИН.

Мой друг, крупнейший коллекционер и 
знаток Высоцкого, прислал ссылку: мол, по-
смотри. Включил, безусловно ожидая чего-то 
хорошего, и ожидание оправдалось. Видео 
начинается с песни — с мольбы к Владимиру 
Высоцкому: «Неужто нельзя было дольше по-
жить?!» Да, это горячее желание миллионов. 
Но в следующую секунду на экране появился 
ведущий, и мир (на экране) перевернулся 
вверх ногами. 

ВЕДУЩИЙ АЗАРЁНОК. Владимир Се-
мёнович, вчера у него день рождения был, 
ему бы 84 исполнилось, вполне можно 
было б жить ещё. Уверен: он бы ни в какую 
партию не вступал. А ещё Владимир Семё-
нович Батьку бы поддерживал, по-мужски, 
по-человечески, потому что он не любил, 
когда наполовину или когда прервали раз-
говор, когда стреляют в спину.

Это серьёзно или это такой юмор? Мысль, 
что Высоцкий мог бы поддерживать жестокого 
правителя, по приказу которого в городах 
Белоруссии были избиты тысячи мирных 
людей… 

Увы, рычащая интонация ведущего ис-
ключает надежду, что это юморист, что это та-
лантливая пародия на оголтелую пропаганду. 
Хотя порой звучат такие смешные словесные 
конструкции, как «Ну конечно, приправлено 
всё любимыми либеральными дубинками 
там, где у демократов смысл жизни спря-
тался» — но злое выражение лица говорит: 
это не юмор. 

Вот фрагмент, который исключает все 
сомнения и толкования. Цитируется вопрос 
одного из наших самых популярных блогеров: 
«Может ли то, что сейчас происходит в 
Белоруссии, повториться в России?» И 
следует ответ любимого телепропагандиста 
президента Лукашенко:

АЗАРЁНОК. Чует, собака! (Это он так 
называет Юрия Дудя. — А.М.) Считайте это 
моим политическим прогнозом: может! 
Западный белорусский ветер уже дует в 
вашу сторону, готовьтесь, шавки, будете 

сидеть, будете видео покаянное записы-
вать. Белорусизация России — непреодо-
лимая реальность. Рядовые белорусские 
разработки по вышибанию измены и тли 
будут востребованы. И Владимир Семё-
нович это бы поддержал, сказал бы: так 
им, сволочам, и надо.

Граждан России обзывает шавками бело-
русский парень, грозит тюрьмой. И не пьяный 
дурак на улице, а трезвый телеведущий на 
госТВ. Но эта белорусизация у нас пока еще 
не реальность, а лишь мечты любимого лука-
шенковского бойца. Сбудутся?

 Мы видели, что такое «рядовые белорус-
ские разработки по вышибанию измены и тли». 
Это шокирующие жестокие избиения мирных 
безоружных людей, которые ничего не громи-
ли, не поджигали. Вся их вина была в том, что 
они выходили на улицы своих городов. 

Может, всё же шутит? Но никаких сомне-
ний не остаётся, когда этот ражий Азарёнок 
говорит: «Но вы дождётесь, полицаи и 
власовцы, что в полный голос зазвучат 
великие стихи», а дальше полностью звучат 
знаменитые стихи Константина Симонова, 
которые кончаются так: 

Так убей же хоть одного. 
Так убей же его скорей. 
Сколько раз увидишь его, 
Столько раз его и убей.
Эти стихи Симонов написал в 1942 году. 

Эти стихи звали на смертный бой, звали уби-
вать немецких оккупантов. Спустя 80 лет этот 
Азарёнок хочет прийти сюда и этим методом 
наводить здесь порядок, орднунг.

Прийти сюда? Но ведь он уже здесь. 
Мы живём в Союзном государстве: 
Россия+Белоруссия. Белоруссия — наш 
единственный стопроцентный союзник. По 
экономике нам от такого союзника минус; по 
войне, если случится, — ноль. По репресси-
ям? — а нам это надо? Зачем нам зверские 
избиения мирных граждан? 

А скольких граждан России этот Азарё-
нок готов записать в полицаи и власовцы? 

Декабрьский соцопрос показал: у нас дея-
тельность президента одобряют 65%, не одо-
бряют 34%. Значит, неодобряющих около 35 
миллионов. Тяжело будет. 

Почему только Высоцкий и Симонов при-
званы идти в бой за «белорусизацию России»? 
На экране пропагандист, который, кажется, 
вот-вот лопнет от ненависти и злобы. Он может 
призвать на подмогу Пушкина, Льва Толстого, 
Чайковского — все встанут из гробов и — 
вперёд, за Батьку. 

Это очень удобно. Живые граждане Бело-
руссии бегут, а мёртвые гении не убегут, их 
можно взять на службу, да ещё и бесплатно. 
За минувшие полтора года из Белоруссии 
сбежало 200 тысяч человек. В России, которая 
в 15 раз больше по населению, такая политика 
привела бы к бегству трёх миллионов. 

Именно случайно увиденная программа 
Азарёнка, где он изрыгает проклятия (пока 
бессильные), побудила меня найти в YouTube 
ролик, который вызвал у него такую ярость. 
Он называется «Как жить, если лишают Ро-
дины». Там нет политических конкурентов 
Лукашенко, там рабочие, пенсионерка, две 
спокойные смешливые дамы средних лет, 
молодой айтишник, 40-летний мужик, отслу-
живший в ВДВ, — это вообще не политики. 
Невольно вспомнишь бегство миллионов из 
России в период Гражданской войны. Белые 
офицеры, Белая гвардия — действительные 
враги большевиков — составляли очень малый 
процент эмиграции. Большинство беглецов 
составляли абсолютно мирные люди.

В фильме «Как жить, если лишают Ро-
дины» Юрий Дудь говорит с белорусскими 
беженцами трёх поколений. Все они ещё не-
давно были далеки от политики, занимались 
своим делом, а старая женщина, которой под 
70, даже агитировала за Лукашенко на по-
следних выборах. Только после того, как она 
увидела жуткое насилие на улицах родной 
страны, она бежала. 

Россия и Белоруссия (формально) как 
бы одна страна с двумя президентами. И вот 
наш ближайший союзник мечтает зачистить 
Россию — прийти сюда под откровенные при-
зывы к насилию и даже убийству. 

Возможно, подобная ярость бытует на ТВ 
Грузии или Киева, но и наше ТВ о них говорит 
очень жёстко; тут взаимность; их лидеры не 

клянутся в любви к России и её президенту. А 
Лукашенко именно клянётся в любви к нашей 
стране и к нашему президенту — последние 
полтора года. 

★★★
В минувшую пятницу министр иностран-

ных дел Лавров дал полуторачасовое интер-
вью четырём российским радиостанциям. 
Ничего нового и тем более сенсационного он, 
как и полагается дипломату, не сказал. Сенса-
цию содержал вопрос одного из интервьюе-
ров — главного редактора «КП» Сунгоркина: 
«За решёткой в Белоруссии находится 
458 граждан России. Что делается для 
их вызволения?». 

458! Это не воры, не бандиты, не террори-
сты, не торговцы наркотиками. Они виноваты 
только в том, что не понравились белорусским 
властям. 

Что было бы, если бы полтысячи наших 
граждан оказались арестованными в Литве 
или в США — и, подчеркнём, не за наркотики, 
воровство и прочее, а за то, что они полити-
чески не угодны или вообще ни за что? Что 
бы сделала Америка, если какой-нибудь её 
союзник или несоюзник бросил в тюрьму пол-
тысячи граждан США? Что сделал бы Рамзан 
Кадыров, окажись за решёткой в Белоруссии 
458 чеченцев? А Россия молчит. 

Финал этой белорусской телепрограм-
мы совершенно фантастический. На полную 
громкость звучит знаменитая песня Высоцкого 
«Охота на волков»: 

Я из повиновения вышел, 
За флажки! Жажда жизни сильней!
Только сзади я радостно слышал 
Удивлённые крики людей! 
Рвусь из сил и из всех сухожилий, 
Но сегодня не так, как вчера, 
Обложили меня, обложили! 
Но остались ни с чем егеря!
А на экране в это время чёрные фигуры 

белорусского ОМОНа и сам президент Лу-
кашенко с автоматом. И сделано так, что это 
он из повиновения вышел, это он — борец за 
свободу, это на него охотятся злые егеря. 

Такое фантастическое использование 
Высоцкого — это, конечно, чёрный юмор. 
Нам пока смешно, белорусам совсем не 
смешно.

Александр МИНКИН. 

Госсекретарь США Энтони Блинкен 
объявил 26 января на пресс-конференции, 
что Москва получила ответ США и НАТО 
на свой документ. Этот ответ, подчеркнул 
Блинкен, полностью согласован между США, 
Украиной и союзниками США по Североат-
лантическому альянсу.

Каков именно этот ответ? Госсекретарь 
отказался сообщать журналистам какие-
либо детали, но суть кратко выразил его 
российский коллега Сергей Лавров: «По 
главному вопросу в этом документе пози-
тивной реакции нет». «Главный вопрос» — 
это гарантии безопасности, которые Россия 
хочет видеть со стороны НАТО.

Запад, по словам Блинкена, выразил 
свою приверженность устоявшимся нор-
мам международного права и положени-
ям Устава НАТО. Что в переводе на более 
конкретный язык означает нерушимость 
европейских границ, закрепленную в За-
ключительном акте хельсинкского Сове-
щания по безопасности и сотрудничеству 
в Европе (1975), гарантии безопасности 
Украине в соответствии с Будапештским 
меморандумом 1994 года (который под-
писала в том числе и Россия) и неуклонное 
действие 10-й статьи Устава НАТО, которая 
оставляет двери альянса открытыми для 
новых членов блока.

Официальные лица США также ранее 
неоднократно подчеркивали, что Америка и 
ее европейские союзники не потерпят уста-
новления в Европе сфер влияния какой бы то 
ни было державы, — камешек в огород Мо-
сквы, которая желает видеть так называемое 
ближнее зарубежье лояльным по отношению 
к Кремлю. Любая страна вольна выбирать 
свой внешнеполитический курс без оглядки 
на другие страны, говорит Запад. Украина 
закрепила в своей законодательной базе 
курс на евроатлантическую интеграцию, 
который, как показывают опросы, пользу-
ется поддержкой большинства населения 
страны.

Госсекретарь Блинкен сообщил, что 
собирается встретиться с министром ино-
странных дел РФ Сергеем Лавровым и что 
у Америки есть сценарии на все случаи — и 
на случай отказа Москвы от ее «агрессив-
ных», по мнению Вашингтона, действий, 
и на случай, если Кремль и дальше будет 
упорствовать в своих «нереалистичных», 
как считают США, требованиях безопас-
ности и военных приготовлениях. Но даже 
если боссы внешней политики двух держав 
встретятся в ближайшее время и проявят 
максимальное желание найти компромисс, 
шансы на его достижение выглядят очень 
бледно. Как отмечают американские ком-
ментаторы, конфронтация зашла слишком 
далеко и для ее отката назад требуются 
некие «креативные идеи», позволяющие 
каждой из сторон «спасти лицо».

Идеи иногда слышны, хотя их выбор 
невелик. Тема России–Украины ежедневно 
присутствует в топе новостей американских, 
английских, немецких и прочих западных 
СМИ. Есть и аналитика, но в ней превали-
рует силовой подход: как заставить Россию 
отказаться от своих «агрессивных намере-
ний», сделать для нее неприемлемой цену 
военной акции против Украины.

Давайте посмотрим на самые жесткие 
рекомендации — маловероятно, что они 
будут приняты в полном объеме, но всегда 
полезно знать, что угрожает в самом худшем 
случае. Старший научный сотрудник ва-
шингтонского «мозгового центра» American 
Progress (этот центр связан с «Открытым об-
ществом» Джорджа Сороса, запрещенным 
в РФ) Макс Бергманн пишет: «Вторжение 
России на Украину было бы катастрофой и 
для Украины, и для России, и потенциально 
— для устоявшейся на правовых принци-
пах международной системы, которую мир 
старался поддерживать с 1945 года... Если 
Путин решит начать еще одно вторжение 
в Украину, Соединенные Штаты должны 
возглавить энергичный ответ». Цель этого 
ответа, указывает американский политолог, 
— сделать так, чтобы использование Крем-
лем силы «стало для него разрушительным 
экономически и геополитически».

Необходимость самых жестких мер, 
разъясняет Бергманн, продиктована тем, 
что нельзя допустить опасный прецедент. 
В мире полно режимов и политических 
деятелей, которые одержимы желанием 
«перекроить карты, захватить территории 
и включить в свои границы «этнических бра-
тьев», «покинутых» по ту сторону границы... 
Если России сойдет с рук расчленение ее 
демократического соседа, это может под-
толкнуть Китай к аналогичным действиям 
в отношении Тайваня. Их примеру могут 
последовать другие государства, рассма-
тривающие применение силы против более 
слабых соседей или соперников».

Итак, каков же план «высокой цены для 
России», который предлагает Бергманн? Он 
включает в себя девять пунктов:

1. Агрессивные действия против про-
властных российских олигархов, включая 
конфискацию их активов за рубежом, су-
дебные процессы, аннуляцию виз и видов на 
жительство. Привлечение к ответственности 
их западных помощников и покровителей. 
Выделение дополнительных ресурсов на 

борьбу с «российским отмыванием денег, 
финансовыми преступлениями и политиче-
ской коррупцией» (имеется в виду подкуп 
западных политиков).

2. Запрет на экспорт в Россию высо-
котехнологичных товаров и комплектую-
щих из США, включая интеллектуальную 
собственность.

3. Санкции против российских финан-
совых институтов, отсечение их от системы 
межбанковских переводов SWIFT и других 
инструментов международной финансовой 
системы, прекращение любых операций с 
российским суверенным долгом. Поддержка 
экономики Украины.

4. Ликвидация энергозависимости Ев-
ропы от России. Германия должна отказать-
ся от «Северного потока-2» или подвергнуть 
его санкциям. Обложить углеводородным 
налогом все загрязняющие природу энер-
гоисточники из России.

5. «Поддержка украинского сопротивле-
ния», но без участия вооруженных сил США 
в каких бы то ни было боевых действиях.

6. Укрепление и модернизация НАТО: 
полное перевооружение восточноевро-
пейских и экс-советских членов блока на 
западную военную технику, увеличение 
расходов европейских стран на оборону, 
вовлечение в НАТО прежде нейтральных 
Швеции и Финляндии, размещение допол-
нительных американских сил и вооружений 
в Европе.

7. Широкое противодействие РФ на 
международной арене: уменьшить влияние 
России на Ближнем и Среднем Востоке, в 
Азиатско-Тихоокеанском регионе, на Бал-
канах и в других районах мира.

8. Сохранение дипломатических кана-
лов общения с Россией с целью уменьшения 
напряженности — как это было в период 
«холодной войны».

9. Подготовка к ответу России на все вы-
шеперечисленные меры: усовершенствова-
ние контрразведывательной деятельности 
ФБР, противодействие активным мероприя-
тиям России на территории США и других 
западных стран, усиление правовой базы 
для этого противодействия, координация 
усилий в данной области с западными пар-
тнерами, подготовка к отражению кибератак 
со стороны России.

В заключение Макс Бергманн предосте-
регает против завышенных ожиданий: если 
вдруг Россия все же осуществит вторжение, 
никакие меры — будь то экономические, 
политические, военные или иные — не за-
ставят Москву пойти на попятную. «Наказа-
ние Кремля» рассчитано на долгосрочную 
перспективу — «Соединенным Штатам и 
их союзникам придется играть в длинную 
игру».

Для Запада дело осложняется тем, что 
«заплатить высокую цену» в случае военных 
действий на Украине придется не только 
России, но и западным странам. Как ука-
зывает телекомпания CNBC, в этом случае 
резко подскочат цены на нефть и другие 
энергоносители. А эти цены в Европе и 
без того очень высоки, пишет английская 
Daily Mail. И даже самодостаточные в плане 
энергоресурсов Штаты, отмечает CNN, по-
чувствуют очередной удар инфляции через 
цены на нефть, которые могут быстро до-
стичь отметки $100 за баррель.

А пока Россия и Запад продолжают на-
ращивать взаимные обвинения и требова-
ния. «Подготовка к агрессии» — взаимное 
обвинение обеих сторон. НАТО заявляет о 
необходимости вывода российских войск с 
территории трех стран — Украины, Грузии 
и Молдовы — и возвращения в казармы тех 
сил, которые стянуты к украинской границе. 
Россия не считает Крым Украиной, отрицает 
наличие российских военных и оружия в 
Донбассе; для нее Абхазия и Южная Осетия 
— не часть Грузии, а «суверенные государ-
ства», а Приднестровье — потерянный для 
Молдовы «отрезанный ломоть», где статус-
кво обеспечивают российские миротворцы. 
Что касается войск у границы Украины, то 
Москва говорит о своем суверенном пра-
ве двигать войска куда угодно в пределах 
своей территории. Однако при этом она 
озабочена сосредоточением украинских 
войск и вооружений вблизи Донбасса (на 
украинской территории).

Москва напоминает, что Украина не 
соблюдает Минские соглашения. Киев счи-
тает их мертвыми, так как они исключают 
рассмотрение России в качестве воюющей 
стороны, несущей ответственность за пре-
кращение войны. Нет у Украины энтузиазма 
и по отношению к «нормандскому формату»: 
по словам вице-премьера Украины Алексея 
Резникова, «вопрос не в формате, а в том, о 
чем говорить». Запад поддерживает Украину 
и возлагает ответственность за продолже-
ние войны на Россию, а Россия — на Украи-
ну и ее «внешних управляющих». Которые 
драматизируют «российскую угрозу» зна-
чительно больше, чем сама Украина, — Зе-
ленскому приходится успокаивать Байдена 
и прочих западных коллег, считающих, что 
«интервенция начнется в феврале».

При таком раскладе надеяться на ско-
рое ослабление конфронтации Россия-
Запад не приходится. Скорее надо ожидать 
ее дальнейшего обострения.
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ВОЙНА, КОТОРУЮ ОБЪЯВИЛИ ДОСРОЧНО 
Как отойти от опасной черты и при этом «спасти лицо»? 

ДОЛЕЖАТЬ ДО ВЕСНЫ
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В Москве регистрируется рекордное 
число заболевших COVID-19 — в пер-
вую очередь речь идет о новом, сверх-
контагиозном штамме «Омикрон». К 
счастью, по тяжести протекания болез-
ни этот штамм уступает предыдущим 
— поэтому подавляющее большинство 
заболевших нуждаются лишь в до-
машнем режиме либо амбулаторном 
лечении. Благодаря противоэпидеми-
ческим мерам и развернутой в полную 
боевую готовность системе здравоох-
ранения ситуация по-прежнему нахо-
дится под контролем, отмечают в пра-
вительстве столицы.

Опасность пандемии для общества обу-
словлена прежде всего тем, что число забо-
левших в тяжелой форме может превысить 
возможности системы здравоохранения. С 
этой точки зрения сейчас в Москве обстановка 
достаточно спокойная: число тяжелых слу-
чаев при «Омикроне» куда меньше, чем при 
предыдущих штаммах, а два года пандемии 
не пропали даром. В городе развернуто до-
статочное количество ковидных коек, есть и 
резервные мощности.

Именно поэтому цифры заболеваемо-
сти, которые при предыдущих волнах были 
бы катастрофическими — так, по состоянию 
на 29 января в Москве зарегистрировано 26 
488 вновь заболевших, — сейчас не являются 
угрожающими для города. 

— Вероятность летального исхода и не-
обходимости госпитализации при заражении 
«Омикроном» намного меньше, — подтвержда-
ет врач общей практики Артем Коняев. — Чаще 
всего регистрируются симптомы, характерные 
для большинства ОРВИ: насморк, боль в горле, 
чихание, головная боль и повышенная темпе-
ратура. Пневмония случается сравнительно 
редко.

Вероятно, снижение «поражающих 
свойств» вируса в новом штамме — одна из 
причин его повышенной контагиозности, отме-
тил на недавнем «круглом столе», посвященном 
«Омикрону», директор Института Пастера в 
Санкт-Петербурге Арег Тотолян. 

Тем не менее меры предосторожности 
следует соблюдать в полном объеме, настаи-
вают врачи. «Надо обязательно изолироваться, 
потому что в любом случае это ковидная инфек-
ция, — подчеркнул врач общей практики Абу-
Альджадаель. — Что будет дальше — пока нам 
неизвестно. Как будет вести себя вирус — никто 
не знает. Находиться дома — это определенная 
защита для себя и окружающих».

За прошедшие два года по всему миру 
перепробовали, кажется, все мыслимые спо-
собы противоэпидемической защиты и их ком-
бинации — от полного игнорирования угрозы 
(помните «шведский вариант» весной 2020 
года — увы, не оправдавший себя?) до полного 
же локдауна (который в качестве барьерного 
средства достаточно надежен, но труднореа-
лизуем в течение долгого времени). В Москве 
подход к эпидемиологической безопасности 
с самого начала был сбалансированным, учи-
тывал лучшие мировые практики. За время 
действия режима повышенной готовности (он, 
напомним, введен в начале марта 2020 года) 
он неоднократно усиливался и ослаблялся — 
с тем расчетом, чтобы удерживать пандемию 
под контролем, не нанося чрезмерного ущерба 
экономике и социальной жизни столицы. 

«Ограничительные меры в Москве 

предельно аккуратные по отношению к эко-
номике города. Одно из достижений в борьбе с 
пандемией — перевели часть офисных сотруд-
ников на удаленный режим работы. Закрывать 
музеи и другие культурные учреждения не 
нужно, QR-кодов достаточно. Ведь обладаю-
щие ими люди привились от ковида, а значит, 
могут чувствовать себя в безопасности», — 
сказал агентству городских новостей «Москва» 
руководитель Центра политэкономических 
исследований Института нового общества 
Василий Колташов.

«Если ввести локдаун сейчас, последствия 
будут очень тяжелыми. Это грозит убытками, 
банкротствами и увольнениями», — заметил 
он.

Сейчас в Москве введен целый ряд анти-
ковидных ограничений — тем не менее они и 
близко не соответствуют по жесткости первона-
чальному периоду — весне 2020 года. Причина 
понятна: здравоохранение Москвы гораздо 
лучше подготовлено к борьбе с коронавирусом, 
чем два года назад, а сами москвичи привыкли 
к базовым мерам безопасности и достаточно 
пунктуально соблюдают их. 

Для тех, кто в зоне риска

Самая обширная группа москвичей, к 
которым применяются эпидемиологические 
ограничения, — люди старше 60 лет. К со-
жалению, это по-прежнему оправдано тем, 
что риски, связанные с коронавирусом, для 

пожилых людей наиболее высоки. Итак, мо-
сквичам старше 60 лет (а равно тем, у кого есть 
ряд хронических заболеваний) настоятельно 
рекомендуется соблюдать домашний режим. 
У этих людей (если только они не прошли вак-
цинацию) временно заблокированы льготные 
проездные (социальные карты). 

— Коварство коронавируса, и «Омикрон» 
пока не исключение, — в том, что он может 
спровоцировать обострение хронических бо-
лезней, а именно в пожилом возрасте они, как 
правило, есть почти у всех, — рассказал врач 
общей практики Артем Коняев. — Поэтому 
домашний режим для пенсионеров вполне 
оправданная мера — особенно хотелось бы 
сейчас предостеречь от посещения поликли-
ник, если только можно потерпеть несколько 
недель.

Все виды помощи на дому, которые могут 
оказываться пожилым москвичам, по-прежнему 
— как и в первые месяцы пандемии — оказыва-
ются бесперебойно, рассказали в социальном 
комплексе правительства Москвы. Социальные 
работники и волонтеры получили мощное «под-
крепление» в виде всевозможных дистанцион-
ных услуг и сервисов. Именно поэтому пока не 
возобновляется работа проекта «Московское 
долголетие» в закрытых помещениях: кружки, 
секции, студии продолжают жить активной 

жизнью, но в режиме онлайн. Благо не было 
бы счастья, да несчастье помогло: пандемия 
сделала все поколения москвичей привычными 
к «цифре». 

Добавим, что эпидемиологические огра-
ничения действуют, кроме людей 60+, на многие 
категории москвичей. Так, предприятиям и 
организациям по-прежнему предписано пере-
вести не менее 30% сотрудников на удаленный 
режим работы. А многие работодатели ввели 
удаленку для всех, кто технически может ра-
ботать в таком режиме. Конечно же, те, от чьей 
офлайновой работы зависит деятельность 
предприятий, продолжают посещать офисы 
и производства — но, в силу меньшего числа 
контактов с коллегами, они также находятся в 
большей безопасности. 

Культура без опасности

 В первую волну пандемии одной из наи-
более пострадавших от ограничений отраслей 
московской жизни стала сфера культуры и 
искусства. Полное закрытие зрелищных за-
ведений и запрет на какие-либо публичные 
мероприятия поставили под угрозу само 
существование многих таких организаций 
— тогда положение спасли массированные 
меры поддержки со стороны правительства 
Москвы и федеральных ведомств. 

Сейчас в столь полном закрытии нет не-
обходимости. Во-первых, отработаны про-
токолы частичной загрузки общественных 
мест — частичная рассадка, ограничение 
числа находящихся в зале. Во-вторых, успеш-
но внедрена система «паспортов здоровья» 
— QR-кодов о вакцинации либо перенесен-
ном заболевании, что в известной степе-
ни гарантирует безопасность человека для 
окружающих. 

Поэтому ограничения продолжают дей-
ствовать, но в сбалансированном режиме. 
По-прежнему запрещены массовые, крупные 
мероприятия в городе — такие как парады, 
акции, шествия, большие религиозные празд-
ники. В то же время зрелищные, культурные, 
просветительские мероприятия и учреждения 
продолжают работать. 

Мероприятия с числом посетителей 
более 500 возможны только по «паспортам 
здоровья» (при этом возможна 100%-ная за-
полняемость), а если число участников мень-
ше 500, то QR-коды можно не спрашивать. 
Правда, без кода возможна только половинная 

рассадка: если требуется заполнить зал пол-
ностью (даже меньше 500 человек), «паспорт 
здоровья» обязателен. 

Аналогичным образом по QR-кодам рабо-
тают фан-зоны, танцполы и другие зрелищные 
пространства, где нет посадочных мест (без 
кодов посещение таких мест запрещено). 
Что касается театров и музеев — там обя-
зательны «паспорта здоровья» и 70%-ная 
заполняемость. 

За несколько месяцев работы системы 
QR-кодов к ней успели привыкнуть и учрежде-
ния культуры, и их посетители: уже практиче-
ски не возникает сбоев системы, трудностей 
на входе, а очереди продвигаются быстро и 
достаточно комфортно. Нарушений немного: 
работает не только сознательность самих зре-
лищных учреждений, но и регулярные рейды 
по театрам, кинотеатрам, музеям, концертным 
площадкам, клубам и залам на предмет со-
блюдения антиковидных мер. 

Существующие в Москве ограничитель-
ные меры для профилактики COVID-19 явля-
ются эффективными, необходимости в их 
ужесточении на данный момент нет. Такое 
мнение выразил агентству городских ново-
стей «Москва» директор по взаимодействию 
с органами государственной власти сети «Аз-
бука вкуса» Андрей Чурсин.

Едва ли не единственная практика, кото-
рая полностью запрещена сейчас в Москве из-
за ковида, — курение кальянов в ресторанах, 
барах, кафе и иных общественных местах. Это 
связано, разумеется, с тем, что это самый 
«контактный» вид досуга, причем полноцен-
но дезинфицировать кальяны практически 
невозможно. 

Медицина — справляется

Столичные поликлиники сейчас принима-
ют на себя основной удар «Омикрона» — на-
помним, что больные этим штаммом редко 
нуждаются в госпитализации. При этом в 
поликлиниках Москвы нет очередей, жители 
получают медпомощь в тот же день — даже в 
самые загруженные часы ожидание приема 
не превышает 30 минут.

Такая ситуация — результат развития 
технологий работы с пациентами, их марш-
рутизации. Сейчас в Москве действует ре-
жим мобилизации медицинских работников: 
дежурные врачи ведут прием без выходных 
с 8.00 до 20.00, а фактически — «до послед-
него пациента». Прийти к дежурному врачу на 
прием без предварительной записи можно в 
любую поликлинику, даже если вы не прикре-
плены к ней, но она просто находится рядом с 
домом или работой. Чтобы обеспечить такую 
возможность, в поликлиниках работают в 
том числе врачи из стационаров, студенты 
и ординаторы. 

В живой очереди к дежурному врачу 
можно и вовсе не стоять: если вам требуется 
медпомощь, можно записаться к дежурному 
врачу (это отдельный специалист, работаю-
щий только по записи) своей поликлиники 
при помощи системы ЕМИАС. Такая возмож-
ность есть на городском портале mos.ru, на 
сайте emias.info в разделе «Запись к врачу» 
и в мобильном приложении «ЕМИАС.ИНФО» 
в разделе «Запись».

Действуют и физические меры безопас-
ности: потоки посетителей с симптомами 
ОРВИ и без разведены, а у всех входящих 

измеряют температуру бесконтактными 
термометрами. 

Московские поликлиники перешли на 
новый уровень масочного режима: медики 
работают не в масках, а в полноценных ре-
спираторах, степень защиты которых намного 
выше. Такие же (одноразовые) респираторы 
предлагаются и входящим. Администрация 
поликлиник следит за социальной дистанцией 
и средствами индивидуальной защиты. 

Итак, если у вас наблюдаются симптомы 
ОРВИ (напомним — «Омикрон» с этой точки 
зрения может быть похож на обыкновенную 
простуду), имеется несколько вариантов дей-
ствия. Можно прийти к дежурному врачу в 
любую ближайшую поликлинику без записи и 
звонка либо записаться на конкретное время 
приема в свою поликлинику через приложение 
или сайт ЕМИАС.ИНФО или портал mos.ru. Но 
этот вариант — в силу того, что приходится 
контактировать с другими людьми, пусть и в 
маске — не оптимальный: специалисты со-
ветуют, если симптомы не тяжелые, избежать 
похода в поликлинику. 

С 28 января в Москве можно дистан-
ционно получить первичную медицинскую 
аудиоконсультацию врача и точно так же дис-
танционно открыть больничный без посеще-
ния поликлиники. Все, что для этого нужно, 
— заполнить заявку с помощью электрон-
ной формы на портале mos.ru. После этого с 
вами свяжется врач, проведет консультацию, 
оформит электронный рецепт на лекарства и 
автоматически откроет больничный по ОРВИ 
на 7 дней. Закрытие больничного также будет 
происходить дистанционно, после аудио-
консультации. Здесь также хорошую услугу 
оказала цифровизация: недавно больничные 
листы были переведены в электронную фор-
му и могут быть направлены поликлиникой 
непосредственно работодателю. Если у вас 
симптомы ОРВИ и нужна очная консультация 
и осмотр врача, но вы не можете посетить по-
ликлинику в силу маломобильности или тяже-
лого течения заболевания, — можно вызвать 
врача на дом, позвонив на линию «122».

Вызывать «скорую помощь», как это было 
при подозрении на ковид прошлых штаммов, 
теперь не нужно, считает вирусолог Анатолий 
Альтштейн. «Многие случаи заболевания, 
которые вызывает «Омикрон», действительно 
не так легко отличимы от простуды, от гриппа. 
Симптоматика примерно та же самая. И ис-
ход тоже достаточно легкий. Сразу вызывать 
«скорую помощь», наверное, не нужно при 
этом», — отметил врач. Между тем изоляция 
все-таки необходима, чтобы не провоциро-
вать раскрутку «маховика» заболеваемости, 
полагает эксперт.

Пандемия коронавируса многому учит и 
специалистов (как медиков, так и управленцев, 
и экономистов), и всех остальных москвичей. 
На данный момент эксперты не могут спрогно-
зировать, станет ли «Омикрон» началом конца 
пандемии, или нас ждут новые опасные штам-
мы. Очевидно одно: разумный баланс личных и 
общественных мер безопасности — в частно-
сти, строгое соблюдение масочного режима, по 
возможности вакцинация, избегание ненужных 
контактов при сохранении всего разнообразия 
общественной жизни — это то, что останется 
с нами и после пандемии. Просто потому, что 
быть защищенным лучше, чем оставаться без 
защиты. 

Юрий СУХАНОВ.
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МОЯ МОСКВА

Индексация пенсий 

С 1 февраля россиянам обещали проин-
дексировать пенсии на 8,6%. Прибавка к вы-
плате неработающим пенсионерам составит 
около 1,4 тысячи рублей, а средний размер 
страховой пенсии по старости составит 18 
984 рубля, подсчитали в Совете Федерации. 
К тому же граждане, находящиеся на заслу-
женном отдыхе, получат повышенную доплату 
за январь: в первом месяце года их пенсии 
были увеличены лишь на 5,9%.

Также на 8,4% проиндексируют выпла-
ты ветеранам и инвалидам, а также людям, 
утратившим трудоспособность из-за травмы 
на производстве.

 Комментирует Михаил Беляев, фи-
нансовый аналитик, кандидат экономи-
ческих наук:

«Решение властей проиндексировать 
пенсии в соответствии с реальной инфляцией 
по итогам 2021 года можно оценить толь-
ко положительно. Результат превзойдет те 
ожидания, на которые люди были нацелены 
осенью 2021-го. Тогда речь шла об индек-
сации на уровень прогнозируемой инфля-
ции примерно в 5,9%. В связи с этим нельзя 
сказать, что власти запоздали с индексаци-
ей. Решения такого рода принимаются на 
основе официальных данных. Осенью было 
понятно, что инфляция вырастет, но никто 
не мог сказать, на сколько именно. Вот сей-
час уровень инфляции составил, согласно 
Росстату, 8,4% за 2021 год. Пенсии решено 
проиндексировать на 8,6% — с небольшим 
зазором, как выразился президент. Конечно, 
можно говорить, что индексация проводится 
не на уровень «бытовой» инфляции, которая 
гораздо выше официальной. В то же время 
нельзя не замечать цепь последовательных 
попыток властей смягчить инфляционное 
давление на малоимущие слои населения: 
среди них — единоразовые выплаты, индек-
сация пенсий».

Выплаты на детей

С 1 февраля 2022 года материнский капи-
тал будет индексироваться в соответствии с 
фактической, а не прогнозируемой инфляци-
ей. На первого ребенка размер маткапитала 
составит 524,5 тысячи рублей, а на второго 
— 693,1 тысячи рублей, если семья не по-
лучала выплаты на первого ребенка. В про-
тивном случае за второго ребенка доплатят 
168,6 тысячи.

С февраля 2022 года проиндексируют 
пособия на детей — на 8,4%. Таким образом, 
единовременная выплата при рождении ре-
бенка, вне зависимости от трудоустройства 
родителей и уровня их доходов, с учетом фев-
ральской индексации повысится с 18 886 до 
20 472 рублей.

Минимальный размер ежемесячного 
пособия по уходу за ребенком до полутора 
лет с февраля тоже проиндексируют. Сумма 
вырастет до 7677 рублей вне зависимости от 
того, какой ребенок по счету. Максимальный 
размер такого пособия будет равен 31 282 
рублям. Ранее эти суммы составляли 7083 и 
29 600 рублей соответственно.

Кроме того, изменятся выплаты на перво-
го и второго детей до трех лет. Теперь при их 
назначении будет учитываться прожиточный 
минимум на ребенка в регионе, назначенный 
на год обращения. При этом обратиться за 
этими средствами могут далеко не все, а 
только семьи, доход которых не превышает 
двух прожиточных минимумов.

Семьи могут рассчитывать и на ежеме-
сячную выплату на детей от трех до семи 
лет, если средний доход на одного человека 
меньше прожиточного минимума. Размер вы-
платы будет 50, 75 или 100% от регионального 
прожиточного минимума на ребенка.

 Комментирует Наталья Мильча-
кова, заместитель руководителя ИАЦ 
«Альпари»:

«Индексации материнского капитала в 
соответствии с фактической, а не прогнози-
руемой инфляцией — правильное решение. 
Однако это не столько большой прогресс, 
сколько исправление допущенных перекосов. 
Довольно странно, что материнский капитал 

до сих пор индексировался по прогнозной 
инфляции, а не по фактической — ведь его 
получатели ранее несли риски, что прогнозы 
властей не сбудутся, и инфляция окажется 
более значительной, чем предполагалось 
ранее. С 1 февраля 2022 года маткапитал 
проиндексируют на 8,4%, то есть на уровень 
официальной инфляции по Росстату. Таким 
образом, например, размер материнского 
капитала на первого ребенка с 1 февраля с 
учетом индексации по фактической инфляции 
составит 524,5 тыс. руб., увеличившись на 40,6 
тыс. руб. Это очень неплохая прибавка, и пре-
красно, что государство исправляет некото-
рые допущенные в этом проекте недоработки. 
Однако если отнестись к нововведению не 
эмоционально, а с холодной головой, можно 
обратить внимание, что рубль в этом году в 
силу разных причин может продолжать обе-
сцениваться. Поэтому вероятно, что к концу 
года сумма материнского капитала в пере-
счете на доллары или евро может оказаться 
меньше, чем была до индексации».

Налог на банковские 
вклады

С 1 февраля 2022 
года Федеральная нало-

говая служба сможет по-
лучать данные о доходах 

вкладчиков. Так ведомство 
будет следить за уплатой 

НДФЛ по банковским депо-
зитам. Однако платить налог 

придется только со вкладов 
выше 1 миллиона рублей или с 

дохода, превысившего 42,5 ты-
сячи рублей, который был получен 

в виде процентов с банковского 
депозита. При этом налогом обла-

гается не сам вклад, а полученные с 
него проценты. Новый налог начнет 

действовать с 1 февраля 2022 года, а 
выплаты по нему должны быть сделаны 

до 1 декабря. Как сообщили в ФНС, платить 
придется тем, у кого имеется прибыль с раз-
личных банковских депозитов. Для этого банки 
должны будут передать информацию по своим 
вкладчикам в налоговую.

 Комментирует Антон Калинин, на-
чальник отдела консультирования «БКС 
Мир инвестиций»:

«У нововведения есть ряд плюсов. Взаи-
модействие организовано непосредственно 
между налоговыми агентами и налоговым 
органом и не требует вовлечения налогопла-
тельщика. Налоговым органом собирается вся 
необходимая информация от всех налоговых 
агентов. Доход по вкладам входит в Основную 
налоговую базу и является источником для со-
циальных налоговых вычетов и вычетов по ИИС 
(индивидуальный инвестиционный счет). Но и 
минусы у новации есть. Во-первых, сам факт 
налогообложения доходов по вкладам. Во-
вторых, уплата налога по доходам по вкладам 
осуществляется до 1 декабря, на основании 
уведомления налогового органа, в то время 
как налоговая декларация представляется до 
30 апреля, что, возможно, затруднит получение 
налогового вычета».

Минимум для должников

В феврале вступят в силу поправки к ФЗ 
«Об исполнительном производстве». В соот-
ветствии с новым текстом документа приставы 
обязаны будут оставлять на счету должника 
сумму, равную региональному прожиточному 
минимуму. Для этого заинтересованному лицу 
нужно будет обратиться в службу судебных 
приставов с заявлением и подтвердить нали-
чие постоянного дохода и его размер. А если у 
должника есть иждивенец, он может просить о 
сохранении суммы, превышающей МРОТ.

 Комментирует Иван Самойленко, 
управляющий партнер коммуникационного 
агентства B&C Agency:

«Прожиточный минимум для должников 
— хорошая инициатива, позволяющая людям, 
попавшим в трудную жизненную ситуацию, по-
быстрей с ней справиться, при этом обеспечи-
вая себя необходимыми продуктами питания и 
услугами. Должниками россияне становятся по 
разным причинам, а отнюдь не только по злому 

умыслу. Чаще всего это становится следствием 
тяжелой жизненной ситуации людей, у которых 
в результате большая часть доходов уходит на 
погашение задолженностей. Но гражданам не-
обходимы и средства на собственные нужды. 
Новый закон, оставляющий неприкосновен-
ный минимум зарплаты или пенсии, снизит 
вероятность, что граждане начнут уходить в 
серый сектор и скрывать часть доходов. А то, 
что такая возможность носит заявительный 
характер, говорит о возможности выбора для 
человека: платить большую сумму ежемесячно 
или оставлять часть денег себе».

Акцизы на алкоголь

В феврале на 5% вырастет акцизная ставка 
на спиртные напитки. Производители алкоголя 
автоматически поднимут цены минимум на 
столько же. Так что со второго месяца 2022 
года россиянам придется платить больше за 
алкоголь. Некоторые даже говорили о росте цен 
на 15% из-за подорожавшей пшеницы.

 Комментирует Светлана Самойлова, 
руководитель школы независимых финан-
совых консультантов Finliberty:

«Акцизы на алкоголь в стране повышаются 
ежегодно, в результате растет минимальная 
стоимость 1 литра водки, коньяка и других на-
питков. Увеличиваются цены (в среднем на 10%) 
на весь спектр алкогольных товаров. Но кроме 
акцизов на стоимость этой продукции также 
оказывают влияние цены на сырье — пшени-
цу, виноград, различные вкусовые добавки, а 
также цены на тару и поддоны для перевозки, 
стоимость логистики и топлива. Учитывая, что 
цена тары выросла в стране минимум на 20%, 
перевозок — на 10–15%, а топливо подорожало 
на 6–8%, можно говорить, что цены на алкоголь 
в течение года способны вырасти более зна-
чительно, чем на 10%».

Конец бумажных 
больничных

С 1 февраля окончательно уходят в про-
шлое больничные в бумажном виде. В эру 
компьютерных технологий ни к чему возить-
ся с бумажной документацией, листы можно 
оформлять в электронной форме. Врачи смогут 
оформлять больничные листы, заверять их 
электронной подписью и отправлять в ин-
формационную систему Фонда социального 
страхования.

В феврале россияне окончательно попро-
щаются с бумажными больничными листами. 
Врачи будут автоматически передавать до-
кумент в Фонд социального страхования, а 
он — работодателю.

 Комментирует Иван Самойленко:
«То, что больничные листы можно получать 

в электронном виде, — однозначный плюс. Во-
первых, гражданам не нужно много передви-
гаться по городу, забирая и получая документы, 
так снижается риск заболеваемости коронави-
русом для всех — работодателя, работника и 
специалистов ведомств. Во-вторых, снижается 
нагрузка на сотрудников организаций, зани-
мающихся выдачей больничных. В-третьих, 
процедура передачи окажется более быстрой 
и прозрачной».

Медотводы и ковид-
сертификаты
С февраля заработают новые правила 

выдачи COVID-сертификатов. Цифровые сви-
детельства смогут получать люди, получившие 
положительный ПЦР-тест, но не обратившиеся 
за медпомощью. Кроме того, такой документ 
будет доступен для лиц, в крови у которых 
обнаружены антитела к коронавирусной инфек-
ции. Цифровые сертификаты получат и те, кто 
болел, находясь за границей, или прививался 
иностранной вакциной.

Также автоматизируют и контроль за ме-
дотводами на федеральном уровне. Данные 
о противопоказаниях россиян к прививке от 
коронавируса все регионы будут направлять на 
единый портал госуслуг, а там в течение трех 
суток сформируется справка. Сертификаты 
старого образца обновятся автоматически.

Новая форма справки о медотводе вклю-
чает в себя английскую версию документа, для 
нее понадобятся данные из загранпаспорта. 
Россияне с такой справкой тоже получат QR-
код, где будут указаны причина медотвода и 
организация, выдавшая его.

 Комментирует Иван Самойленко:
«У новшества практически нет минусов за 

исключением возможностей каких-либо сбоев 
во время передачи данных между ведомства-
ми, но у такого события низкая вероятность: 
после старта цифровизации страны государ-
ственные сервисы постоянно улучшаются и 
модернизируются. Автоматизация и контроль 
за медотводами на федеральном уровне также 
позволят улучшить качество предоставляемых 
услуг. Россияне будут получать больше инфор-
мации в электронном виде и перестанут тратить 
время на оформление перевода документов, 
необходимых для поездки за границу».

А еще:
 Вступает в силу закон о защите граж-

дан при покупке недвижимости. Он обяжет 
органы власти и местного самоуправления 
передавать в Росреестр данные о признании 
дома аварийным, подлежащим сносу или ре-
конструкции. Оттуда эти данные будут направ-
ляться в ЕГРН. Человек при покупке квартиры 
сможет запросить выписку из этого реестра 
и узнать, не является ли дом аварийным и не 
собираются ли его снести.

 Изменится порядок управлениями и 
правила выплаты дохода по паям Паевых 
инвестиционных фондов (ПИФов). Теперь 
они могут быть установлены нормативным 
актом Банка России. Кроме того, управляющая 
компания фонда при погашении паев бир-
жевого ПИФа обязана обеспечить передачу 
выделяемого имущества не позднее одного 
рабочего дня с даты погашения.

 Повышается величина денежных 
взысканий за производство и оборот не-
маркированной табачной и алкогольной 
продукции. Кроме того, вводится администра-
тивная ответственность за ее перевозку с таки-
ми нарушениями. Для юридических лиц сумма 
штрафов вырастет до 500 тысяч рублей.

Людмила АЛЕКСАНДРОВА, 
Дмитрий ДОКУЧАЕВ.

Главные законодательные и административные 
новинки, которые вступают в силу в России в 
последний месяц зимы, связаны с индекса-
цией всевозможных выплат их получателям. 
Прежде всего это касается пенсионеров, 
ветеранов и инвалидов, а также семей с 
детьми и молодых родителей. Что неуди-
вительно: лишь в середине января Росстат 
определил точный размер прошлогодней 
инфляции, а именно от этой цифры, как 
правило, отталкиваются все индекса-
ции. Впрочем, на февраль заплани-
ровано множество новелл и в других 
сферах: они коснутся и банковских 
должников, и работников, оформляю-
щих больничный, и получателей ковид-
сертификатов. Подробности для «МК» раскры-
ли эксперты. 

ФЕВРАЛЬ — 
СЕЗОН ИНДЕКСАЦИЙ
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Наими Ахмад Шоайб, уроженец 
провинции Панджшер, эконо-
мист и сторонник Фронта нацио-
нального сопротивления Афга-

нистана. Мужчина работает в России. Но 
держит связь с соотечественниками, через 
которых получает информацию о ситуации на 
родине.

— Создание батальонов смертников, о 
чем официально объявило их так называемое 
министерство обороны, — только начало того 
ужаса, который ждет весь мир, — говорит Ах-
мад. — Ведь талибы начали активно «экспор-
тировать» своих сторонников в разные страны, 
выдавая им паспорта Афганистана.

— Сколько всего человек входит в эти 
батальоны?

 — По последней информации, там уже 
набралось более 2500 человек. И это не только 
граждане Афганистана. Среди смертников 
есть люди из разных стран мира. Создание 
батальонов приведет к катастрофическим 
последствиям во всем мире.

— Кто соглашается пополнить ряды 
батальона?

— Чтобы привлечь народ в батальоны 
смертников, используются разные методы. 
Людей можно найти везде, где нищета и война. 
Как правило, туда набирают молодых людей из 
бедных, неграмотных семей, которые не пони-
мают, что происходит в мире. Часто похищают 
несовершеннолетних. Затем их обучают в спе-
циально подготовленных секретных лагерях. 
Подростков отрывают от внешнего мира. А в их 
голову закладывают одну мысль: для вас един-
ственная цель в жизни — стать смертником. 
Еще привлекают в ряды смертников фанатиков, 
которых можно встретить везде.

«Женщины требуют 
свободу, еду и работу. 
Получают пулю в лоб»
— В СМИ пишут, что в последнее время 

в Афганистане стали пропадать женщины-
активистки. 

— В домах активисток, которые выходили 
на митинги, талибы проводят рейды. В СМИ 
писали, что в январе было похищено немало 
женщин. Их били, насиловали и убивали. Не-
делю назад в Кабуле талибы выкрали двух 
активисток. Их судьба неизвестна. Мне при-
слали видео этого похищения. Девушка кричит 
от ужаса: «Помогите!» А кто ей поможет, когда 
в дом ворвались боевики и забрали активистку 
вместе с ее сестрами? Таким образом, талибы 
хотят заглушить любые протесты. Помимо 
активисток пропадают еще и преподаватели 
университета, которые не хотят сотрудничать 
с нынешней властью. 

— Зачем женщины выходят на ми-
тинг, если понимают, какие последствия 
их ждут?

— Они понимают, что если останутся си-
деть дома, то умрут с голода их семьи. Работа-
ющих женщин в стране не осталось. Девочкам 
тоже запретили учиться в школе. Поэтому они 
решили для себя: если все равно погибать, 
так лучше что-то сделать. Активистки просят 
немного: свободу, еду и работу. В ответ полу-
чают пулю в лоб, пытки, унижение, похищения. 

Поэтому обращаются к миру с просьбой о 
помощи. Ведь сегодня мы страдаем, а завтра 
придет ваша очередь. 

— Еще один момент, о котором все 
говорят: гуманитарная помощь не доходит 
до обычных граждан.

— Тема гуманитарной помощи остается 
актуальной по сей день. Талибы ее получают. 
Потом приезжают в ту или иную провинцию 
и говорят: мы раздадим помощь на 200 че-
ловек. Но из этого числа 150 человек — сами 
талибы. Остальные пятьдесят человек — это 
жители провинции, но среди них не должно 

быть хазарейцев и панджшерцев, потому что 
они оказывают сопротивление и отказываются 
сотрудничать с нынешней властью.

— Этнические чистки не закончились 
в Афганистане?

— Все продолжается. Талибы даже в Ка-
буле под разными предлогами врываются в 
дома к местным, убивают хозяев или увозят 
в неизвестном направлении. Они называют 
такие чистки «борьбой с террористами». Но 
убивают они бывших военнослужащих Афгани-
стана — и мужчин, и женщин. Потом объявляют 
их бандитами. На этом они не успокаиваются. 

Тела погибших провозят по улицам города. 
Сейчас даже пуштуны, которые были на 

стороне талибов, переходят на сторону народа. 
То есть талибы выступают против талибов. В 
одной провинции несколько дней длились 
протесты некоторых членов движения «Та-
либан» против самих же талибов. Восстание 
жестоко подавили. В город отправили бата-
льон смертников, чтобы они провели там так 
называемый парад смертников. Теперь если 
где-то проходит митинг, талибы проводят там 
такие парады для устрашения. 

«Покинуть страну могут те, 
у кого есть деньги и связи»

— Как живут обычные граждане, ра-
бота у них появилась?

— Безработица и нищета в стране до-
стигла больше 90 процентов. Но устроиться 
на работу местным не дают. Известно, что 
талибам покровительствует Пакистан. Их 
премьер-министр заявил, что готов отправить 
в Афганистан своих специалистов. В итоге 
граждан нашей страны отовсюду увольняют 
под любым предлогом. А в разных структурах 
теперь работают люди из других государств, 
которые их поддерживают. Они не понимают 
местного языка, культуры, но им предоставля-
ют рабочие места. Жилье им дают то, которое 
отбирают у местных. Таким образом, талибы 
проводят чистку, хотят заселить территорию 
страны теми, кто их поддерживает.

— Талибы заявили, что покончили с 
коррупцией и воровством. 

— Они об этом действительно заявляют, 
но я расскажу, как обстоят дела с коррупцией 
на самом деле. Например, сейчас активизи-
ровалась продажа паспортов Афганистана. 
Талибы продают паспорта и нашим гражданам, 
и чужим. Например, в Афганистане паспорт 
получают в порядке живой очереди. Сначала 
пишешь заявление. Чтобы его приняли, нужно 
внести 200 долларов. Чтобы подписали — 
еще заплати. Денег стоит и получение само-
го паспорта. В конечном счете для обычного 
человека получение паспорта обходится от 
1000 до 2000 долларов. Талибы наживаются 
где возможно.

— Если нет денег?

— Всё, живи без паспорта.
— Сейчас выдают новые паспорта?
— Нет, у бывшего правительства оста-

лось много старых паспортов, которые люди 
не успели забрать. Новые паспорта талибы 
пока не печатали. Да и с талибским паспор-
том человека вряд ли пустят в другую страну. 
Поэтому они используют старые паспорта, 
которые к тому же раздают своим сторонникам 
из разных стран.

— Зачем?
— Чтобы те под видом беженцев попали в 

другие страны и там пропагандировали свою 
политику. Теперь никак не отфильтруешь, бе-
женец это или талиб. 

— Но люди как-то уезжают из 
страны?

— Уехать могут лишь те, у кого есть боль-
шие связи и много денег.

«Война неизбежна»

— Чем все это может обернуться в 
дальнейшем?

— Могу с уверенностью сказать, что мас-
штабная война в стране неизбежна. Пред-
ставители сопротивления уже объявили, что 
начнут наступление весной. Пока в стране 
идет партизанская война против оккупантов 
и террористов. И талибы несут потери. На них 
ежедневно организуют атаки. Поэтому они, 
чтобы противостоять нашему народу, набирают 
в свои ряды людей из разных стран. Им неваж-
но, откуда они. Просто необходимо увеличить 
армию, чтобы подготовиться к войне. 

— И много желающих из других стран 
к ним примкнуть?

— Без сомнения. В основном это граждане 
из арабских стран, Средней Азии, Пакистана, 
есть из России. Ну представьте, если талибы 
уже набрали смертников больше 2 тысяч че-
ловек. Им нужно увеличить свою численность, 
чтобы мир признал их. Не удивлюсь, если в 
ближайшее время талибы узаконят поставку 
наркотиков. В стране уже нечего воровать и 
отбирать. Чтобы как-то держаться на плаву, 
остается поддерживать наркоторговцев. Та-
либы и раньше этим занимались, но сейчас 
торговля будет масштабнее. 

— В Афганистане происходят вещи, 
которые не укладываются в голове циви-
лизованного человека?

— Да, но сами талибы спокойны на этот 
счет. Ведь в мире, по сути, никто не волнует-
ся, что там происходит. С ними даже ведутся 
какие-то переговоры.

— Новости про Афганистан действи-
тельно поутихли. 

— Это потому, что другие страны не хотят 
видеть чужую боль, пока проблема не посту-
чится к ним в дверь. 

— Сколько всего талибов в 
Афганистане?

— По разным данным, насчитывается 
максимум до 70 тысяч человек. Не так мно-
го. Понятно, что им помогают. До сих пор им 
откуда-то поступают деньги. 

«Они как призраки»

— Как живет верхушка движения 
«Талибан»?

— Жизнь руководства этого движения 
никому не известна. Что у них происходит, 
откуда эти люди — достоверных данных нет. 
Кажется, они придумывают себе биографии. 
Например, называют провинции, где роди-
лись. Но местные из тех регионов никогда не 
слышали об их семьях. Самый публичный че-
ловек — их пресс-секретарь. Он рассказывал, 
откуда родом. Но там его тоже не помнят. Если 
завтра что-то произойдет не по их плану, они 
исчезнут в один миг, будто их и не было. Точно 
так же произошло в 2001 году, когда они все 
куда-то пропали, а потом снова появились. 
Они как призраки. 

— «Талибан» призвал власти Узбеки-
стана и Таджикистана вернуть вывезенную 
в эти страны технику. В противном случае 
и.о. министра обороны заявил, что «их 
ждут последствия». Что это за история?

— До захвата Афганистана наши летчи-
ки успели вывезти в другие страны порядка 
50 американских вертолетов. Сейчас талибы 
просят вернуть вертолеты. Для устрашения 
отправили к границе Таджикистана батальоны 
смертников. Устроили там парад. Но вертолеты 
им никто не вернул.

— Та либы умеют управ лять 
вертолетами?

— Нет, конечно. Они ими «играются». Есть 
видео, как они летали на одном вертолете, а 
потом он упал и взорвался. Вот и весь полет. 
Насколько я знаю, остальные вертолеты они 
распродали на запчасти. Оружие тоже продают 
на черном рынке Пакистана и Ирана — это 
показывали в репортажах. Им нужны деньги, 
зарабатывают на всем.

— У вас много видео пыток. Откуда 
эти кадры?

— Видео с пытками людей талибы сами 
выкладывают в Сеть. Они гордятся своими 
«подвигами». На мой взгляд, это психически 
больные люди. 

— Что по телевизору показывают в 
Афганистане?

— Один день показывали несколько часов, 
как провели парады смертников. Это стало их 
«фишкой». Ежедневно идет пропаганда, что 
все делается во благо народа. Тот человек, 
который находится во главе МВД «Талибана», 
заявил, что наградил смертников и их семьи 
— им выделили участки земли, обязались 
поддерживать материально. 

Сейчас наш народ страдает, и это мало 
кого волнует. Никто не видит или не хочет ви-
деть всего ужаса. Люди вспомнят, как мы про-
сили остановить это безумие, когда весь этот 
кошмар перекинется на другие страны. 

P.S. Пока мы готовили материал, прошла 
информация, что порядка 6 тысяч террористов 
на севере Афганистана представляют угрозу 
Таджикистану. Российские и таджикские спец-
службы работают над выявлением боевиков 
среди беженцев. 

Тем временем между талибами продол-
жаются столкновения. В минувшую пятницу 
в провинции Саманган были убиты местный 
командир талибов и три его боевика. Началь-
ник местной полиции заявил, что инцидент 
произошел не из-за нападения неизвестных, а 
в результате «недопонимания» между талиба-
ми. Одним словом, талибы убили талибов.

Ирина БОБРОВА.

Кировская «ответка»

В ноябре 2021 года члены 
СПЧ Андрей Бабушкин, Игорь Каляпин и автор 
этих строк проверили «Черный дятел» — киров-
скую колонию особого режима, о которой давно 
ходили самые плохие слухи. Это была тяжелая 
проверка. Одновременно три члена СПЧ приш-
ли к однозначному выводу: есть основания 
утверждать, что эта колония пыточная. 

Мы опросили немало осужденных, над 
которыми, по их словам, зверски издевались. 
Их рассказы были убедительны и страшны. 
Осужденные из разных отрядов называли одни 
и те же имена сотрудников и «активистов», 
которые их мучили. Они одинаково описали 
предметы, которые те использовали для эк-
зекуции (в том числе тазик с фекалиями, в 
котором топили). 

Некоторые осужденные пошли на откро-
вения только под гарантии их безопасности. И 
мы, члены СПЧ, настаивали, чтобы их вывезли 
из этой колонии, лучше даже в другой регион, 
хотя бы до окончания следственной проверки. 
Так вот что произошло. Даже тех, кого вывезли, 
потом вернули обратно, в «Черный дятел». По 
утверждению их родных и адвокатов, жизнь 
этих людей за решеткой превратилась еще в 
больший ад. А самое интересное — против них 
возбудили уголовные дела по 306-й статье УК 
РФ «Заведомо ложный донос». 

Марсель Амиров (осужден за ДТП со смер-
тельным исходом) — ветеран боевых действий, 
один из тех, кто рассказал об издевательствах 
на встрече с членами СПЧ. Если верить его рас-
сказу, это происходило на протяжении трех лет. 
Все это время он сам был свидетелем унижений 
и избиений других осужденных. После встре-
чи с членами СПЧ Марселя лишили законной 
возможности звонить близким по таксомату, 
он провел много времени в ШИЗО, подвергся, 
по его словам, избиению. Из колонии через 
адвоката он передал записку, в которой рас-
сказывает, что ему вряд ли дадут выжить, и 
просит в случае его «внезапной» смерти пере-
слать его письма в Москву, в Кремль. 

«Когда меня привезли обратно в ИК №6, 
там подбросили два лезвия, тем самым сделав 
злостным нарушителем режима. В тот же день 
меня избили (хотели, чтобы я отказался от 
своих показаний). Но когда была проверка, то 
написали, что я сам себе нанес повреждения. Я 
объявил голодовку, на которой пробыл 21 день. 
Меня вывезли в ЛИУ 12 (тюремная больница), 
там не лечили и не обследовали, а держали в 
ШИЗО. С 11 января 2022 года я в СИЗО №2, где 
пью только воду, потому что мне не разрешают 
пользоваться индивидуальной посудой. И я 
снова в ШИЗО — якобы за то, что нецензурно 
выражался. Нарушения «лепят» одно за другим. 
Все, что происходит со мной, это месть за то, 
что я пожаловался на начальника. Они меня 
тут точно умертвят. Помогите мне. Каждый 
день на счету».

Амиров рассказывает, как к нему под-
ходили оперативники Управления ФСИН по 
Кировской области, уговаривали отозвать его 
жалобы на пытки: «Ты ничего не докажешь». И 
ведь они оказались правы. Следователь Омут-
ненского межрайонного следственного отдела 
СУ СКР Махнева вынесла отказ в возбуждении 
уголовного дела по тем фактам, что сообщил 
Амиров. «Следствие относится критически к 
доводам Амирова о превышении сотрудниками 
колонии должностных полномочий, расценива-
ет их как способ давления на администрацию 
с целью послабления режима». А в отношении 
Амирова следователь постановила выделить 

материалы по статье 306 УК «Заведомо лож-
ный донос». Сам Марсель так описывает свое 
общение с Махневой: «Ей было неинтересно, 
что я рассказывал. Она все время торопила. 
Когда я называл факты, то говорила, что это 
ей не нужно».

Когда этот материал уже был готов, вы-
яснилось, что Амирова отправляют из тюрем-
ной больницы в «Черный дятел». Кто ему там 
поможет?

Примерно такая же история произошла 
еще с пятью осужденными, рассказавшими нам 
о пытках. Местный СК отказал в возбуждении 
дел по тем фактам, что они изложили, а самих 
привлек по 306-й статье. 

Из заявления одного из них (имя умыш-
ленно не называю во избежание еще больших 
репрессий) на имя Уполномоченного по правам 
человека в РФ Татьяны Москальковой, написан-
ного на прошлой неделе: «Разве может быть 
так, что шесть осужденных «с ровного места» 
наговорили на начальника колонии? Разве про-
сто так называют его карателем №1, а «Черный 
дятел» — страшным учреждением? Местные 
следователи его защищают. Я прошу вас только 
об одном — пусть приедет следственная группа 
из Москвы. Все мои показания можно прове-
рить. Есть неопровержимые факты. Я назову 
фамилии пострадавших, что мне известны. Их 
много. Уверен, что следователям из Москвы 
они расскажут правду». 

Та же следователь Махнева вынесла отказ 
в возбуждении уголовного дела по сообще-
ниям Петра Чемия. Он подал заявление в пра-
воохранительные органы уже после своего 
освобождения. 

— Я подробно изложил, как с 2012-го по 
2020 год подвергался в ИК №6 насилию, — го-
ворит Петр. — Знаете, что написали в отказе (в 
распоряжении редакции «МК». — Прим. авто-
ра)? Что опросили начальника и сотрудников 
колонии, и они мои слова не подтвердили. 
Это даже не смешно. Еще они опросили «ак-
тивистов» (тех самых, на которых я указывал 
как на пытателей). Цитата: «Согласно пояс-
нениям осужденных, отбывающих наказание 
в ИК №6 (даже следуют фамилии тех, на кого 
действительно членам СПЧ указывали как на 
«активистов». — Прим. автора), сотрудниками 
колонии превышения должностных полномочий 

не допускается. Кто-либо из них очевидцем 
нанесения побоев Чемия не являлся». 

Еще раз для понимания: следователь 
опросила именно тех сотрудников и тех «ак-
тивистов», на которых Чемия указал как на 
своих мучителей. Они ответили: «Нет, не били 
и не пытали». И следователя это устроило! Но 
это еще не все. Чемия назвал фамилии тех, 
кого пытали при нем. Так вот, в постановлении 
об отказе в возбуждении дела эти фамилии 
искажены (умышленно?), написано, что таких 
осужденных в колонии нет и никогда не было. 
Между тем Чемия называл нам правильные 
фамилии, и эти люди есть в колонии, мы их 
видели, и нам они факты пыток подтвердили.

— Фамилии я называл по буквам, — го-
ворит Петр. — Но, к примеру, вместо «Мадээ» 
они написали «Модеэ», вместо «Геталов» — 
«Гиталов» и так далее. Однако я ведь сообщил 
СК их должности (к примеру, завхоз), а также 
время и место. Труда установить этих людей 
не составляло. 

10 декабря 2021 года в колонии «Черный 
дятел» умер 29-летний Константин Долгих 
(программист, осужденный за приобретение 
и хранение наркотиков). Официальная инфор-
мация: покончил с собой. Мать настаивает, что 
его убили. Вот цитата из письма Константина, 
которое датировано 21 ноября 2021 года: «Про-
курор приезжал, расспрашивал про ту «чудес-
ную» колонию! Что тут происходит вообще. Но 
я не стал молчать и сказал как есть». 

Трагедия с Долгих случилась на следую-
щий день после того, как я рассказала на встре-
че СПЧ с президентом о том, что мы получили 
сведения о пытках в Кировской колонии. 

Саратовская «ответка»

Все началось, напомню, с Саратова, 
точнее, с Саратовской ОТБ №1 (областной 
тюремной туберкулезной больницы). Кадры 
заснятых там пыток заключенных шваброй 
облетели всю Россию. Через несколько дней 
после скандала бывший Уполномоченный по 
правам человека в регионе Александр Ландо 
написал открытое письмо прокурору Саратов-
ской области Филипенко. В нем содержится 
попытка разобраться, почему ужас произошел 
именно в их регионе. 

Ландо убежден: это из-за того, что поме-
нялась концепция прокурорского надзора за 
следствием. В итоге главенствующим стало 
не стремление установить истину по уголов-
ному делу, а желание доказать во что бы то ни 
стало вину обвиняемого. Потому-то следствие 
все чаще ходатайствует (а прокуратура под-
держивает) об избрании меры пресечения в 
виде заключения под стражу. За решеткой 
люди сговорчивее, а «признание — царица 
доказательств». 

Об этом пишет Ландо, настаивая: первые 
сообщения о пытках в тюремной больнице 
появились давно, но ничего, по сути, сделано 
не было. Напоминает он главному прокурору 
региона, как был у него на приеме, как делился с 
ним тревогами по поводу ситуации за решеткой 
в Саратовской области. «К сожалению, никакой 
реакции не последовало. Сегодня мы распла-
чиваемся за это». Концовка открытого письма 
была довольно резкой: «Именно на прокуроре 
области лежит ответственность за отсутствие 
должного прокурорского надзора. Поэтому 
я обращаюсь к вам, Сергей Владимирович, 
чтобы вы поступили как честный офицер и 
подали прошение об отставке». Подписался 
Ландо так: «Заслуженный юрист РФ, Почетный 
гражданин города Саратова». 

Догадайтесь, что произошло потом? Ландо 
лишили статуса «Почетный гражданин»!

Можно было бы подумать, что это чистая 
случайность, но нет. Именно прокуратура (слу-
чилось это через 7 дней после опубликования 
письма) внесла в городскую думу представле-
ние о дополнении «Положения о присвоении 
звания «Почетный гражданин города Сара-
това». Предлагалось внести норму, которая 
позволяет лишать звания в случае совершения 
недостойного проступка. Гордума быстро про-
голосовала. И сразу же появилось заявление 
некоего Ильи Левина, который просил лишить 
Ландо звания. Лишили! 

— Процедура проходила как сверхсекрет-
ная операция, — рассказывает Ландо. — В по-
вестке заседания думы не было этого вопроса, 
его внесли «с голоса». Из зала удалили прессу 
и работников аппарата. Меня не пригласили. 
Моих объяснений никто заранее не запросил. 
Аргументов мне не озвучили. Что за порочащий 
поступок я совершил? Осмелился критиковать 

прокурора? Но разве не каждому гарантируется 
свобода мысли и слова? 

Ландо подал иск в суд, требует признать 
решение городской думы незаконным. Но, если 
честно, я думаю, вряд ли что у него получится. 
Мне кажется (дай бог, я ошибаюсь), у городских 
властей есть убеждение: враг не тот, кто пытает, 
а тот, кто осмеливается об этом говорить, да 
еще называя вещи своими именами. 

Виновата ли прокуратура Саратова, что в 
тюремной больнице насиловали швабрами? 
У меня нет никаких сомнений. Надзирающий 
орган для того и создан, чтобы контролиро-
вать все, что происходит в месте принудитель-
ного содержания. Осужденные саратовской 
«пыточной» больницы рассказывали мне, как 
проходили прокурорские проверки. Всех из-
битых и замученных прятали, прокурору давали 
написанные под копирку (с одними и теми же 
грамматическими ошибками) заявления, что 
жалоб на условия содержания не имеют. А 
вот рассказ подвергшегося пыткам арестанта 
Александра Мухортова: «Один больной решил 
пожаловаться (это было, если не ошибаюсь, в 
ноябре 2019 года). Он долго что-то рассказывал 
прокурору, тот устал, а когда вышел в коридор, 
сказал сотрудникам что-то вроде: «Накажите 
его». Никто из нас после этого никаких иллюзий 
по поводу помощи прокуратуры не питал». 

История с пытками длилась годами, жертв 
десятки, если не сотни. Но публичных изви-
нений за все произошедшее прокуратура не 
принесла. Не удивлюсь, если даже мысли такой 
не было. Зато все, кто продолжает задавать 
ей вопросы, теперь понимают: могут ждать не 
ответов, а репрессий, как Ландо. 

В январе этого года президент заявил, что 
прокуратуре нужно усилить надзор за соблюде-
нием законности в местах лишения свободы и 
вести эту работу совместно с общественными 
и правозащитными организациями. 

Иркутская «ответка»

Летом прошлого года суд в Иркутской 
области вынес приговор трем полицейским, 
пытавшим многодетную мать Марину Рузаеву. 
«МК» рассказывал об этой страшной истории. 
Силовики попросили женщину «исполнить свой 
гражданский долг», дать свидетельские показа-
ния по делу об убийстве ее соседа. Привезли в 
отдел «Усольский», где пристегнули к скамейке, 
надели пакет на голову и стали бить электро-
шокером. Экзекуция продолжалась несколько 
часов. Отпустили ее, когда поняли, что женщи-
на не обладает абсолютно никакой информа-
цией. Марина зафиксировала повреждения и 
попыталась добиться наказания полицейских. 
Она написала около 200 заявлений в разные 
инстанции, СК четырежды ей отказывал в воз-
буждении уголовного дела. Полицейские делали 
все, чтобы помочь своим коллегам уйти от от-
ветственности: выбросили скамейку, к которой 
приковывали Марину и на которой были следы, 
фальсифицировали документы и т.д. Наконец 
трое стражей порядка предстали перед судом 
(на это ушло целых пять лет, за которые семья 
Марины получала множество угроз, их жилье 
поджигали и т.д.). 

Руководитель подразделения Денис Са-
мойлов получил 4 года колонии, его подчиненные 
Александр Корбут и Станислав Гольченко — по 
3,5. Полицейские посчитали приговор слишком 
суровым. 20 января 2022 года началось рас-
смотрение их апелляционных дел в Иркутском 
областном суде. И вот что произошло. 

На первом заседании были представлены 
коллективные обращения в поддержку Самойло-
ва, Корбута и Гольченко, где стояло больше 300 

подписей сотрудников двух отделов полиции: 
города Усолье-Сибирское (где они служили) и 
соседнего города Черемхово. Всего, по нашим 
подсчетам, там работает порядка 600 человек, 
то есть каждый второй поставил подпись. 

— Это ужас, — говорит муж Марины. — 
Получается, что полицейские двух городов не 
считают пытки преступлением. И это после вы-
несения приговора судом первой инстанции!

— Половина сотрудников не хотела подпи-
сывать, — уверяет полицейский из Черемхова 
(на условиях анонимности). — Их заставляли 
делать это под угрозой увольнения. Многие 
свои подписи вообще не ставили, говорят, что 
их фальсифицировали. 

Хотите узнать, что в этих письмах? Там го-
ворится, что история с Мариной Рузаевой была 
раскручена правозащитниками, что журналист-
ские статьи о Марине подрывали репутацию 
трех полицейских и в целом престиж органов 
полиции. То есть правоохранительные органы 
несут репутационные потери не потому, что от-
дельные «оборотни» пытают даже многодетных 
матерей, а потому что правозащитники и жур-
налисты об этом рассказывают. Даже сложно 
представить, насколько искажено восприятие 
тех, кто письмо составлял. Между тем ничего 
не знать руководство двух отделов полиции не 
могло. Выходит, одобряло? И, кстати, на суде 
прозвучало, что задержанные полицейские 
временно отстранены от работы. То есть даже 
не уволены!

Чтобы вылечить болезнь, надо при-
знать, что она есть. Чтобы избавиться от 
пыток, нужно не бояться за них наказывать. 
Какие бы законы мы ни приняли, только 
неотвратимость наказания за них может 
остановить «адский конвейер». 

Ева МЕРКАЧЕВА.
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НЕ ВСЕ ТАК БЕЗНАДЕЖНО
Опубликованы поручения Президента 

РФ после встречи с членами СПЧ. Причем 
они даны по самым болезненным темам: 
пытки, заключение под стражу подозрева-
емых в ненасильственных преступлениях, 
исправительные центры. Сами поручения 
довольно четкие и конкретные. Если коротко 
(ниже я целиком поручения приведу) и в моей 
интерпретации:

— Президент согласился, что сажать в 
СИЗО до приговора стали слишком часто, и 
поручил разобраться с этим. По итогу хоте-
лось бы законодательно запретить отправлять 
в СИЗО тех, кто совершил ненасильственное 
преступление, живет в этом регионе, имеет 
несовершеннолетних детей. Вот прямо взять 
и запретить. И тогда бы треть заключенных 
вышли бы на свободу.

— Пытки в законе должны быть опре-
делены так, как они описаны в Конвенции 
против пыток и других жестоких, бесчело-
вечных или унижающих достоинство ви-
дов обращения и наказания. Для меня это 
значит, что будет именно отдельная статья 
УК «Пытки», а не то, что предлагают сейчас 
Клишас–Крашенинников. (Судя по их проекту, 
пытки — это отягчающее обстоятельство 
при других преступлениях. Но это все равно 
что сделать отягчающим обстоятельством 
убийство, а судить за кражу.) 

— Появится больше исправительных 
центров и рабочих мест, и осужденные в них 
будут получать хорошую зарплату, трудиться 
по возможности по специальности, все вы-
ходные проводить с семьей с перспективой 
жить на съемной квартире с родными около 
исправительного центра.

КУДА ЗА СМЕРТЬЮ ПОСЫЛАТЬ?
Большой  митинг жителей  Панджшера  после того, как убили невинного молодого человека.

Парад смертников в Афганистане.

ПЫТКА НЕ УМРЕТ НИКОГДА
Марсель со своим 
удостоверением.

Пытавший  Рузаеву капитан полиции 
Станислав Гольченко.

Константин Долгих, которого нашли 
мертвым в «Черном дятле».
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«Не может быть». «Место встречи изменить нельзя». «17 мгновений  весны». «Золотой  теленок».

Но не только комедией единой… Хотя 
именно благодаря Куравлеву во многом она 
стала у нас серьезным жанром. В «Мы, ни-
жеподписавшиеся» он — Леня Шиндин, ну 
такой же вроде простак, только ему за дер-
жаву обидно. А когда русскому человеку за 
державу обидно, его не перешибить ни за что 
и никогда. Хитростью ли, безбашенностью, 
невзирая на лица, он своего добьется, вы-
стоит. А не получится — просто посмеется 
над собой. Он сделал все что мог.

Есть еще один фильм — «Не было пе-
чали». Там Куравлев играет человека, вдруг 
узнавшего, что у него есть дочь. Вот это его 
общение с пятилетней девочкой, взаимоотно-
шения — просто до слез. И опять там бездна 
смыслов, ассоциаций.

В «Самой обаятельной и привлека-
тельной» герой Куравлева в поезде говорит 
заигрывающим с ним барышням: «Идите, 
девушки, от греха подальше». Так убедитель-
но произносит эту сакраментальную фразу, 
со знанием жизни, кажется, с необходимым 
опытом. На самом деле (и это все знали в 
артистической среде) не было более верного 
человека в любви, чем Леонид Куравлев. Со 
своей женой Ниной Васильевной он прожил 
в счастье 52 года, а познакомились они на 
катке, когда Лёне было 16, а Нине — 13… 10 
лет назад Нина Васильевна ушла из жизни, и 
Леонид Вячеславович замкнулся, ушел в себе, 
очень тяжело переживал смерть любимой. 
Вот тогда одиночество накрыло его. 

Да, он был сложный человек, конечно, 
непростой. А назовите простого! В один из 
его юбилеев я поговорил о нем (Куравлев не 
давал интервью принципиально) с разны-
ми замечательными артистами, его колле-
гами. Тогда один известный мастер кино и 

сцены рассказал, как на выездном концерте 
разыграл Куравлева. Леонид Вячеславович, 
помню, когда я ему позвонил, очень обиделся 
на эти воспоминания, разозлился, бросил 
трубку. 

После я долго ему не звонил, но решился 
все же — перед своим отлетом в Китай. И он… 
вдруг наговорил мне столько хорошего, ком-
плиментов всяких, стал давать инструкции, 
как вести себя в Поднебесной… В общем, мы 

расстались друзьями, если… Если бы только 
можно было назвать своим другом такого 
блистательного неповторимого лицедея и 
честнейшего человека в жизни. 

Включите телевизор — он будет там, Лео-
нид Вячеславович Куравлев. Обязательно. 
Закончилась лишь его земная, физическая 
жизнь. А на самом деле он бессмертен. В этом 
нет никаких сомнений. Светлая память. 

Александр МЕЛЬМАН. 
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«Ищите женщину». «Ширли Мырли». «Афоня». «Самая обаятельная и привлекательная».

Леонид Ярмольник: «Боялся 
записок от зрителей»

— До комедии «Ищите женщину» я сни-
мался с Леонидом Вячеславовичем в детек-
тиве «Медный ангел», режиссером был Ве-
ниамин Дорман — большой профессионал, 
умеющий собирать хорошую команду. В этом 
фильме снимались Анатолий Кузнецов, Вален-
тин Смирнитский, Лия Ахеджакова. Съемки 
проходили в Кабардино-Балкарии, в горах. Я 
играл какого-то француза, а Куравлев — ру-
ководителя экспедиции. Что помню? Леонид 
Вячеславович был ни на кого не похож, у него 
была своя какая-то актерская школа, наверное, 
поэтому его так любили режиссеры. Абсо-
лютный самородок, необычный в актерских 
и человеческих проявлениях. 

— Что вы имеете в виду? 
— Он всегда по-своему шутил, по-своему 

реагировал на шутки других. Был спокойным, 
никогда ни с кем не конфликтовал. Невероятно 
мягкий, тихий, улыбчивый и в хорошем на-
строении. Я бы сказал, что покой и комфорт 
исходили от него. 

— А вас не удивляло, что при всей его 
безумной популярности этот артист так 
себя ведет — и с коллегами на площадке, 
и в жизни? Минус звездность и какие-либо 
ее жалкие проявления. 

— Я думаю, что это поведение продик-
товано свойствами его характера. Он уходил 
от конфликтов, никогда никого не посылал, 
а ретировался, если его что-то не устраива-
ло. Я думаю, так он сохранял свою нервную 
систему. 

Звездности никогда не было, даже когда 
мы с ним ездили зарабатывать деньги на так 
называемые творческие вечера от разных 
обществ. Но больше всех платили общество 
«Знание» и общество книголюбов. Леня как 
народный артист получал 70 рублей, а я 50. 
И помню такой случай, за который он меня 
грозился убить. Мы приехали в какой-то город. 
Творческая встреча. Я обычно открывал ее, 
представлял Леонида, он выходил, шел отры-
вок из какого-нибудь фильма, он рассказывал. 
Ну и еще важная часть встречи — записки от 
зрителей. А он их боялся как огня, и на этот слу-
чай у него в пиджаке всегда в правом кармане 
лежали записки, на которые он уже раньше 
отвечал. Поэтому, получив новую записку, он 
ее отправлял в левый карман. 

И вот перед выступлением он повесил 
пиджак на стул, вышел в туалет, а я в это вре-
мя поменял записки — из правого положил в 
левый. Он вернулся, надел пиджак и пошел, 
ничего не подозревая, на сцену. Когда пришел 
момент отвечать на записки, он привычным 

движением полез в правый карман и…. надо 
было видеть его лицо, когда он прочитал пер-
вую записку. И с каждой запиской, я видел из 
кулис, он готов был потерять сознание. Ну а 
потом за кулисами он, хохоча, бегал за мной 
и кричал: «Убью гада!» 

— Поскольку Леонид Вячеславович вел 
достаточно закрытый образ жизни, когда 
вы последний раз встречались? 

— Это было очень давно, когда он жил еще 
на развилке Кутузовского проспекта, при по-
вороте на Рублевское шоссе. Еще была жива 
Нина, его жена. Они были удивительной парой: 
она обожала его, он — ее. Как говорится, семья 
без интриги. Голубки. 

Да, он, конечно, был ни на кого не похож и, 
как я теперь понимаю, удивительно русский. 
Про таких складывают легенды. Как про бы-
линного персонажа. 

Евгения Симонова: 
«Всегда сохранял 
присутствие духа»
— Леонид был одним из первых моих 

партнеров в кино, в фильме «Афоня». Я его 
прекрасно знала только по ролям — «Живет 
такой парень», и он был кумиром и любимцем 
зрителей. А я никто — студентка между вторым 
и третьим курсами. И совсем ничего не умела 
в профессии. Началась работа. И знаете, с ним 
было сразу как-то удивительно легко. Он про-
являл на площадке чудеса терпения. Георгий 
Данелия очень любил Куравлева, работая, они 
понимали друг друга с полуслова. Георгий 
Иванович говорил, а Леня тут же делал то, 
что просил режиссер. А мне нужно было ре-
петировать. И Леонид вынужден был со мной 
репетировать. Так вот, я клянусь — ни разу 
не почувствовала в эти моменты от него ни 
раздражения, ни досады на то, что он должен 
тратить время на какую-то дебютантку. 

Со временем я поняла, как это ценно, 
когда снималась сама с молодыми артиста-
ми. Я чувствовала, как изнутри поднимается 
раздражение на их неумение, тут же вспоми-
нала работу с Леонидом Куравлевым, и мне 
становилось стыдно. Вспоминала его доброту 
и чуткость. 

Ему столько было дано как артисту — мог 
вознестись. Но он был скромен, демократичен, 

вся съемочная группа обожала его, и работать 
вместе с ним было счастье-счастье. 

— После съемок картины «Афоня», 
которая имела феноменальный успех в 
стране, вы продолжали общение? Может 
быть, снимались? 

— Судьба подарила нам совместную 
поездку на фестиваль в Локарно — туда мы 
повезли нашего «Афоню». Там произошло сле-
дующее: публика не поняла фильм, он не был 
принят так, как у нас в стране. 

— Как думаете, почему? 
— Швейцарцы не могли понять, почему 

главный герой таскает унитазы из квартиры в 
квартиру, не понимали, почему другие персо-
нажи возбуждаются от таких слов, как, напри-
мер, «чешская раковина». В общем, юмор наш 
они не приняли. Данелия был очень расстроен, 
я расстраивалась из-за него, хотя, честно го-
воря, была в восторге от всего увиденного. 
Ведь это 1974 год, жизнь в стране была совсем 
другой, мы мало что видели, а тут — Швейца-
рия, и мне 20 лет. 

Но Леонид в этой ситуации сохранял уди-
вительное спокойствие, он поддерживал нас, 
и со временем я поняла, что это такое его ка-
чество — сохранять присутствие духа в любых 
сложных ситуациях. 

Вспоминаю смешной момент в этой по-
ездке: мы жили в шикарной гостинице, были 
прекрасные обеды, ужины, нас очень вкусно 
кормили. В один из дней я решила: закажу всё 
в номер, и мы прекрасно проведем время. С 
нами были представитель ТАСС, его дочь, и 
так сложилась хорошая компания. Как сейчас 
помню, Леня принес бутылку водки. В этот 
момент в дверь постучали, я открыла — на 
пороге стоял официант. Увидев картину, где 
за столом с едой и водкой собрались люди, 
у него вытянулось лицо: он к такому не при-
вык. И тогда Леня, взяв водку, сказал весело: 
«Камрад, с нами рюмку водки». Официант 
смутился, но лицо у него изменилось, и он 
улыбнулся. И когда потом мы спустились на 
ужин, Леня с официантом были как друзья и 
ударили по рукам. 

— Из вашего рассказа я понимаю, до 
какой степени он был открыт. Но вообще 
репутация у Леонида Вячеславовича была 
совсем закрытого человека. 

— Возможно, но то, о чем я рассказываю, 
произошло 45 лет назад. Думаю, что он и тогда 

допускал к себе не каждого. Для него публич-
ности актерской профессии было достаточно. 
И, наверное, в какой-то момент он устал. Да, 
я слышала, что он последнее время вел за-
творническую жизнь. А тогда, на съемочной 
площадке «Афони», я видела, как к нему по-
стоянно подходили люди, просили автографы, 
а группа старалась всячески его ограждать. 
Популярность у него была нереальная. У нас 
в «Афоне» было с ним не так много сцен — 
пять или шесть. Но эти съемки и Леонида я, 
конечно, запомнила. 

Еще у нас была одна совместная работа 
— фильм Павла Любимова «Призрак дома 
моего». Мы встретились спустя 20 лет, и это 
было очень тепло. И потом, когда очень редко 
встречались, я чувствовала его расположение. 
Наше прошлое будет нам защитой. 

И последнее, наверное, что я хочу ска-
зать, — мне было очень приятно, что он хотел 
прийти на передачу к Андрею Малахову — ее 
готовили к моему дню рождения. Организатор 
так и сказала мне: «Куравлев хочет прийти». К 
сожалению, он так себя неважно чувствовал, 
что не смог. Но мне было достаточно одного 
его желания. 

Иван Соловов: «Невозможно 
взять его актерское кредо 
и объяснить студентам»
— Я сражен новостью о Леониде Куравле-

ве. У меня ни с кем из актеров, кроме Виктора 
Павлова и Саши Панкратова-Черного, не было 
таких теплых отношений во время работы. Я 
его поначалу не то что побаивался, но очень 
осторожно к нему относился, полуофициально. 
А он оказался настолько душевным человеком! 
Настолько работоспособным, прекрасным 
и уважительным! Для меня это было откры-
тие. С такими актерами, как Нина Русланова 
и Леонид Куравлев, которых побаиваешься, 
думаешь, как бы чего не случилось, оказыва-
ешься в итоге в замечательных отношениях на 
съемках. Я счастлив, что встретил их в своей 
жизни. А познакомились мы мимолетно на 
«Мосфильме», где Володя Шамшурин снимал 
вместе с Леонидом Куравлевым и Арменом 
Джигарханяном картину «Сделано в СССР». 
Это было перестроечное кино, 1990-е. Для 
меня Куравлев был мэтр. Прочитав сценарий 
«Железнодорожного романса», я понял, что 
играть должен именно он. 

— Вы же вместе отправились в боль-
шую экспедицию?

— Да, мы, снимая «Железнодорожный 
романс», колесили по стране. У нас был свой 
вагон в поезде. Его прицепляли и отцепляли 
от состава на какой-то станции, потом опять 

прицепляли, и так мы ездили в Сочи, Волог-
ду, Тверь, хотя основные съемки проходили в 
Москве. В Сочи мы стояли дня три, снимали, 
а потом возвращались обратно. Пейзажи за 
окном играют важную роль. Невозможно было 
снимать только стенку купе. Поскольку Леонид 
Куравлев играл проводника, то он всюду с 
нами ездил, а это непросто — проехать стра-
ну. Но он все выдержал, хотя тогда уже был в 
возрасте. 

—  Е г о  н е  у д и в и л о  в а ш е 
предложение?

— Он с большим удовольствием согла-
сился, потому что был хороший сценарий, ин-
тересная роль и партнер Егор Бероев. Мы со-
шлись и без всяких конфликтов и нравоучений 
работали. Знаете, бывает так, что некоторые 
губу закатывают, начинают капризничать: это 
буду, это не буду. Ничего подобного у нас не 
наблюдалось. Предложения рассматривали, 
утверждали и опять начинали работу. 

После съемок мы с Леонидом Куравлевым 
долгое время созванивались, несколько раз 
встречались в Доме кино. Это не то что отра-
ботали, сказали друг другу «до свидания» и 
разошлись. Бывает с некоторыми актерами — 
поработаешь и расстаешься. А с ним, с Мишей 
Козаковым мы после съемок долго созвани-
вались и общались. Он был очень душевный 
человек, душа группы. Вокруг него на съемках 
всегда была жизнь. Каждый хотел помочь ему, 
просто посидеть и поговорить. Он рассказывал 
байки, без конца шутил. Постепенно наше 
общение сошло на нет. Леонид Вячеславович 
стал хуже себя чувствовать. Ему, наверное, 
лишние звонки были в тягость. 

— У него же сумасшедшая органика. 
В чем тут актерский секрет?

— Некоторые актеры торгуют лицами, 
а у него была внутренняя энергетика, такая 
необыкновенная структура, которую невоз-
можно даже вытащить и разложить по полкам. 
Как невозможно взять его актерское кредо и 
объяснить студентам, как он добился таких 
высот. Все это шло изнутри. Объяснить это 
невозможно. Это не ремесло, а талант, которым 
обладают немногие. 

Алла Сурикова: «Чтобы 
подружиться с Ленечкой, 
я сварила красивый, 
но несъедобный борщ»

— Мы познакомились с Ленечкой Курав-
левым много лет назад, когда он приехал сни-
маться в картине «Поздний ребенок» (это фильм 
Константина Ершова по повести Анатолия Алек-
сина. — С.Х.). Мне очень хотелось подружиться 

с ним и его красавицей женой Ниной. Я сварила 
шикарный борщ. Борщ был очень красивый, 
красный-красный, но есть его было нельзя, 
потому что я вместо соли насыпала соды. Но 
тогда познакомились и почти подружились. А 
потом мы встретились с Леней на моей картине 
«Суета сует». Он снялся замечательно в эпизоде 
громогласного героя, который ухаживает за 
героиней легко, непринужденно, весело. Тогда 
я подслушала его разговор с мамой. Мама ему 
выговаривала, что он снимается неизвестно 
у кого. Кто такая Сурикова? Почему он себе 
позволяет сниматься у каких-то начинающих 
режиссеров? Ленечка тогда сказал: «Мама, 
эпизод замечательный. Автор сценария Эмиль 
Брагинский. Ты будешь очень довольна». А это 
было на озвучании. Леня уже снялся. И мама 
потом действительно говорила: «Леня, ты был 
прав. Я приношу свои извинения. Ты замеча-
тельно сыграл в очень хорошей картине». 

А потом была главная наша картина 
«Ищите женщину». Леня сыграл инспектора 
Грандена, у которого в сценарии было про-
звище Железный Лоб. Надо сказать, что Со-
фико Чиаурели я сразу вычислила и решила 
снимать. А вот Леню Куравлева предложил 
оператор Миша Агранович. У меня были про-
бы и двух других актеров. Леня, выступая на 
премьере фильма в Тбилиси, сказал, что Алла 
хотела взять другого, но у него были слишком 
умные глаза, и он наверняка на второй минуте 
узнал бы, кто убийца, а ей надо было снять 
две серии. 

Сегодня телефон звонит весь день, потому 
что все хотят спросить у меня о Лене. Дорогой 
Ленечка! Когда уже были сняты все наши карти-
ны, ты позвонил мне и спросил: «Тебе звонили 
с телевидения? Просили рассказать обо мне?» 
Я ответила: «Да». — «И ты что? Ты сказала?» 
— «Конечно». — «А тебе деньги заплатили?» — 
«Нет. Никто не предлагал». — «Ну и дура. Надо 
спрашивать деньги». Наверное, если бы сегодня 
Леня мог позвонить, он бы опять сказал: «Ну 
и дура!» Потому что я не могу себе позволить 
говорить о тебе, Леня, за деньги. Я тебя люблю. 
Знаю, что ты ушел к Нине. Помню, как жизнь 
твоя разделилась на две половины: с Ниной 
и без нее. Как ты ездил практически каждую 
неделю на кладбище. Как рассказывал, что на 
памятнике выбил свое имя. Как ты, честно го-
воря, ждал момента, чтобы соединиться с ней. 
Вот сейчас ты ушел к Нине. Хотелось бы верить, 
что там есть жизнь и что мы встречаемся там с 
нашими любимыми. Я очень тебе этого желаю, 
встречи с Ниной. А память о тебе останется 
в сердцах зрителей, потому что ты так много 
хорошего сыграл, так много оставил доброты 
и улыбок, что это останется навсегда. 

Светлана ХОХРЯКОВА, 
Марина РАЙКИНА.

ЖИЛ ТАКОИ ПАРЕНЬ Замечательному актеру Леониду Ку-
равлеву оказалось не суждено до-
жить до 60-летнего юбилея фильма, 
который принес ему первый большой 
успех. Однако полюбившийся всем 
фильм «Живет такой парень», создав-
ший нового кумира советских киноз-
рителей, мог бы прославить вместо 
него совсем другого артиста. 

Возможным кандидатом на главную роль 
в своей дебютной картине, к съемкам которой 
он приступил в 1963 году, режиссер и писа-
тель Василий Шукшин считал Владимира 
Высоцкого.

Они были к тому времени довольно близ-
ко знакомы. Не раз встречались на дружеских 
посиделках в знаменитой квартире на Боль-
шом Каретном.

По характеру своему, по «органике» бу-
дущий знаменитый советский бард очень 
подходил к типажу главного героя фильма — 
алтайского шофера Пашки Колокольникова. 
Начиная работу над картиной, Василий Ма-
карович даже пригласил Высоцкого сделать 
фотопробы. Однако в итоге все-таки сделал 
выбор в пользу другого актера — Леонида 
Куравлева, внешность которого показалась 
Шукшину более подходящей задуманному 
образу.

Как объясняют некоторые биографы Вы-
соцкого, узнав, кто «перешел ему дорогу», 
Владимир Семенович не стал делать попыток 
переубедить режиссера. Ведь он понимал, 
что Куравлева с Шукшиным связывает давняя 
крепкая дружба. А понятие «друг» для Высоц-
кого было воистину священным, оправдываю-
щим фактически любые поступки.

Действительно, Василий и Леонид под-
ружились, будучи еще студентами ВГИКа. 
Шукшин даже снял Куравлева в своей ди-
пломной короткометражке «Из Лебяжьего 
сообщают».

Вот и теперь, несколько лет спустя, Васи-
лий Макарович все-таки отказался от кандида-
туры Высоцкого (тот вроде бы показался ему 
на фотопробах чересчур «городским» чело-
веком для персонажа — водилы из алтайской 

глубинки). И предпочел ему Куравлева.
Леонид к тому времени уже снялся в не-

скольких фильмах, но роли оказались до-
статочно проходными. Совсем иной «калибр» 
получился благодаря шукшинскому фильму. 
Именно после этой картины Леонид Куравлев, 
как говорится, проснулся знаменитым.

Впрочем, было у актера несколько «про-
тивопоказаний», которые могли бы поставить 
крест на его участии в съемках.

Первое из них — административное. 
Куравлевские пробы не понравились худ-
совету киностудии им. Горького, на которой 
запускался Шукшин со своей новой картиной. 
Однако молодой режиссер показал свой упор-
ный сибирский характер — сумел все-таки 
переубедить мэтров и настоять на одобрении 
этой кандидатуры.

Но вторую проблему решить в кабинет-
ном споре было уже невозможно. Будущий 
экранный шофер-профессионал вообще не 
умел в то время водить машину!

О том, как удалось решить эту «техни-
ческую загвоздку», корреспонденту «МК» в 
свое время удалось узнать у самого Леонида 
Вячеславовича.

Актер признался, что после того, как его 
утвердили на главную роль, пришлось срочно 
осваивать водительское мастерство.

«Первые уроки мне давали водители с 
киностудии им. Горького, — рассказал Курав-
лев. — Под их строгим руководством я начал 
осваивать управление тем самым грузовиком 
ГАЗ-51, на котором предстояло сниматься 
в эпизодах фильма. Ездили сперва по тер-
ритории студии, потом в городе… Правда, 
выбирали самые пустынные улицы. Учеба 
продолжилась и когда выехали на натуру — 
в район Горно-Алтайска. В результате мне 
все-таки удалось вполне удачно изобразить 
в кадре заправского шофера Пашку… 

Вскоре я так вжился в образ, так привык к 
работе за баранкой, что даже вызвался — по 
молодости! — сам исполнить опасный трюк: в 
сцене, когда мой герой выводит с нефтебазы 
загоревшуюся трехтонку. Однако Василий 
Макарович Шукшин мой молодецкий азарт 
охладил: «Давай, Леня, не будем рисковать!» 
Так что вместо меня тот подвиг совершал 
дублер — один из матерых алтайских води-
телей… А права водительские я получил уже 
позднее».

Интересно, что для создания еще более 
колоритного образа воистину народного ге-
роя, «своего парня» Пашки Колокольникова 
Шукшин придумал дополнительный штрих: 
попросил Леонида Куравлева немного за-
икаться в кадре. Это получилось у того так 
органично и «вкусно», что позднее члены ко-
миссии Госкино, принимавшей фильм «Живет 
такой парень», даже поблагодарили режис-
сера за то, что он «мастерски использовал 
природный недостаток артиста Куравлева 
— заикание». 

Александр ДОБРОВОЛЬСКИЙ. 

ПАШКОЙ СТАЛ 
ЛЕОНИД, 
А НЕ ВЛАДИМИР
В начале своей карьеры 
Куравлев «перешел 
дорогу» Высоцкому

КОРОЛЬ КОМЕДИИ
О Леониде Куравлеве вспоминают друзья 
и коллеги

«Живет 
такой  
парень».

С супругой  Ниной .
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Подробности страшного пожара на 
Дорожной улице 29 января на 9-м 
этаже и не менее жуткого кульбита, 
благодаря которому из огня смогли 
спастись три студента, стали извест-
ны «МК». Мы также нашли героических 
молодых людей, которые, рискуя со-
рваться, вытащили из огня девушку.
18-летняя студентка Ирина, которую 
двое смельчаков вытащили из окна 
9-го этажа и перетащили в окно 8-го, 
рассказала, как происходила опера-
ция ее спасения.

— Ирина, многие наблюдали за опера-
цией спасения и, честно говоря, пребывали 
в шоке от происходящего... Больше всего 
людей волновало, кто те молодые люди, 
которые вас спасли.

— В квартире, в которой произошел пожар, 
проживают мой молодой человек, 20-летний 
Тимур Закиров, и его друг, 21-летний Адель 
Ахметзянов. Они меня и спасли.

— Как вы оказались в квартире?
— В тот день я приехала в гости к Тиму-

ру. Пожар начался неожиданно в тамбуре. 
Квартира моментально заполнилась дымом, 
везде был сильный запах гари. В квартире 
был еще один молодой человек, Игорь. Он 
попытался выйти из квартиры и перелезть 
через огонь, но получил сильнейшие ожоги 
и сейчас в тяжелом состоянии находится 
в реанимации. Там же сейчас находится и 
Тимур... Нам сразу же стало понятно, что 
выход заблокирован огнем. Я начала наби-
рать 112. Комната моментально заполнилась 
дымом. Адель и Тимур решили спасаться 

на тот момент единственным способом — 
через окно.

— Вы не думали дож даться 
пожарных?

— У нас на это не было времени. Пожарная 
машина не могла подъехать, потому что ей, как 
выяснилось позже, заблокировало дорогу так-
си. Через 4 минуты после того, как я последний 
раз позвонила в службу спасения, вся комната 
была уже в дыму. Когда же спасатели приехали, 
я уже была на 8-м этаже, в безопасности, а из 
квартиры на 9-м этаже стали вываливаться 
оконные рамы…

— Кому пришла идея полезть на 8-й 
этаж?

— Я этого не знаю. Но Тимур и Адель по-
лезли вместе, параллельно. Они вылезли в 
окно, повисли на карнизе и стали ногами бить в 
окно квартиры на 8-м этаже. Слава богу, хозяин 
квартиры оказался на месте. Если б не он, не 
представляю, что бы было... Очень хочу его 
разыскать, чтобы поблагодарить. Знаю только, 
что его зовут Константин, и он работает на за-
воде. Он открыл окно и ушел. Парни залезли 
внутрь. До этого Тимур чуть не сорвался, его 
спас Адель.

— Вы полезли следом?
— Нет. Я находилась в шоковом состоянии, 

и у меня было такое ощущение, что я точно не 
умру, что у меня будет второй шанс, как будто 
все можно будет переиграть… И это самое 
страшное. Я медлила, пока Тимур не стал на 
меня кричать, и это немного привело меня в 
чувство, я полезла вниз. Парни инструктиро-
вали меня и говорили, что мне делать.

— Было страшно?
— На тот момент я находилась в довольно 

странном состоянии. Я не понимала, что на 
9-м этаже, и любое неверное движение может 
оказаться для меня роковой ошибкой — напри-
мер, меня может повести в сторону, и я сорвусь. 
Страх пришел потом. Видимо, так работают 
защитные механизмы нашей психики.

— Вы уверены, что все сделали 
правильно?

— Да, это был единственный шанс на 
спасение. Когда я была на 8-м этаже, вниз 
посыпались оконные рамы, а из окна выше 
уже вырывалось пламя.

— Какие травмы вы получили?
— Я надышалась угарным газом, у меня 

ссадины, порезы, ожоги. Но я и Адель отказа-
лись от госпитализации. Полночи мы провели в 
отделении полиции, давали показания и даже 
смеялись. А сегодня, что называется, догнал 
стресс. Мне очень страшно, когда снова про-
кручиваю события вчерашнего дня…

— Ваш парень и его друг занимаются 
каким-то видом спорта?

— Они каратисты. Но специальной под-
готовки у них нет. Они оба студенты, учатся на 
факультете государственной муниципальной 
службы. Я студентка факультета медиажур-
налситики в РАНХиГС.

— Вы предполагали, что ваш моло-
дой человек способен на такой геройский 
поступок?

— Мы с Тимуром уже давно вместе, за него 
уверена на все 100%. И все же для меня все, что 
произошло, стало откровением. Я увидела, что 
люди не на словах, а на деле жертвовали собой 
ради моего спасения. Мне не хватает слов, 
чтобы передать, как я им благодарна…

Дарья ФЕДОТОВА.
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КРОССВОРД ЧП

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Коллективный обед 
монастырской братии. 4. Продавец овощей с 
собственного огорода. 10. Железная печка, 
нагреваемая углем. 11. Любовник на шее ста-
реющей банкирши. 13. «Напарник» фрукта в 
меню диетчицы. 14. Кабан, навалившийся на 
плечи охотника. 15. Подросток на английский 
манер. 16. «Холст», расписываемый мастером 
по маникюру. 18. «Бригада» бурлаков в одной 
упряжке. 20. Надушенная упаковка любов-
ного послания. 22. Машина, которой пули 
не страшны. 23. Пожелание на свадьбу от 
бывалых супругов. 24. Отправка сообщения 
нескольким адресатам. 27. Спорт, бываю-
щий легким и тяжелым. 30. «Охотница» за 
телесигналом на крыше дома. 32. Экипаж, 
везущий Золушку на бал. 34. Банковское 
одолжение под немаленькие проценты. 35. 
Зимний праздник у христиан. 36. Головоломка 
из разрезанной картинки. 38. Капитал, най-
денный с помощью лопаты. 39. Ожерелье 
из серебряных денежек. 40. Совместное 
торжество со святым тезкой. 41. «Клан» исто-
риков в университете. 42. Безмолвный актер 
в массовой сцене.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Место работы честного 
Верещагина в фильме. 2. Дождевик, накину-
тый грибником. 3. Спортивный азарт на грани 
гнева. 5. Древнегреческая ваза для хозяйских 
нужд. 6. Брезентовый «полог» на прицепе 
легковушки. 7. Шедевр от искусного кулинара. 
8. Бунтарь, восставший против царя. 9. Тип 
журнала, перепечатывающего материалы из 
других изданий в сокращенном и, как правило, 
упрощенном виде. 10. Циркач, в руках которого 
мелькают предметы. 12. Вампирская сага 
Стефани Майер. 17. Каждый участник Уим-
блдонского турнира. 19. «Багаж» хитов одного 
певца. 20. Молот здоровенных размеров. 21. 
Основная единица столового сервиза. 25. 
Краткое выразительное изречение. 26. «По-
лигон» для испытания машин. 27. Прощение 
зеков, приуроченное к празднику. 28. Железо 
для усмирения бунтарского духа. 29. Покупа-
тель, не верящий рассказам продавца. 31. 
«Квартирант» в университетском общежитии. 
33. Футбольный судья с упаковкой «горчич-
ников». 34. Звание Оболенского из романса. 
37. Постель с балдахином в опочивальне. 38. 
Плеть, усмиряющая своенравие быка.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 28 ЯНВАРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Витрина. 4. Эмблема. 10. Княгиня. 11. Единица. 13. Ожог. 14. 
Овца. 15. Трактовка. 16. Оптика. 18. Легкие. 20. Гондола. 22. Ожерелье. 23. Антрекот. 
24. Подпорка. 27. Арбитраж. 30. Аукцион. 32. Столяр. 34. Бикини. 35. Анаграмма. 36. 
Офис. 38. Мост. 39. Квартал. 40. Отрывок. 41. Кентавр. 42. Бакалея.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Выговор. 2. Ринг. 3. Нагота. 5. Мангал. 6. Лицо. 7. Арбалет. 8. Мяу-
канье. 9. Непогода. 10. Коттедж. 12. Авокадо. 17. Коррупция. 19. Ессентуки. 20. Галерка. 
21. Автобан. 25. Оптовик. 26. Алкоголь. 27. Агитатор. 28. Артишок. 29. Историк. 31. 
Чистюля. 33. Разрыв. 34. Барыга. 37. Свет. 38. Мода.

ДОСРОЧНАЯ ПОДПИСКА НА «МК» НА 2-Е ПОЛУГОДИЕ 2022 ГОДА!
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Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД. 

т.: 8(495)720-68-36

❑ книги б/у, значки,
монеты, иконы.
Старинные вещи 
т.: 8(926)902-53-51

куплю

 платы, микросхемы, 
155, ЭТО,
разъемы, КМ 
т.: 8(800)707-22-53

предлагаю

❑ отдых. 

т.: 8-926-783-41-50

НЕ ПРОПУСТИ!

✔ Истоки бед охотничьего хозяйства
✔ Охота — страсть благородная
✔ Саратовские испытания борзых
✔ Сохранить рабочих лаек
✔ С ружьем в метрополитене
✔ Мои охоты на тетеревов с чучелами
✔ Вести с охоты
✔ Вести с водоемов
✔ Зимняя охота на щуку по открытой воде
✔ Секреты зимней рыбалки
✔ Тактика окуневой ловли в глухозимье

ЧИТАЙТЕ В НОМЕРЕ 
«РОССИЙСКОЙ ОХОТНИЧЬЕЙ 
ГАЗЕТЫ» № 1–2

Девушка, спасенная 
через окно во время 
жуткого пожара, 
назвала героев

На киностудии «Мосфильм» в двадцатый 
раз вручили кинопремию «Золотой орел». 
Таким образом формально подвели ито-
ги 2021-го киногода, хотя никакой сколь-
нибудь полной картины не сложилось. Да 
она и не нужна идеологу премии Никите 
Михалкову. Большую часть наград тради-
ционно получили возглавляемая им студия 
и ближний круг.

Михалкова на церемонии не было, и кине-
матографисты, сами оставшиеся дома, через 
соцсети вопрошали: «Где же он?», «Почему 
не пришел никто из его семьи?». Михалков в 
последнее время пропускал торжественные 
церемонии ММКФ, но на «Орла» всегда являлся, 
даже со сломанной рукой. Коллеги забывают, 
что Михалков не юн и уже несколько лет про-
должает бороться с болезнями, к которым до-
бавился еще и ковид. 

С момента основания премии и до послед-
них своих дней президентом Национальной 
академии кинематографических искусств и 
наук России, учредившей «Золотого орла», 
был кинорежиссер Владимир Наумов. О его 
недавнем уходе, как и смерти бессменного 
художественного вдохновителя «Золотого 
орла» Кирилла Разлогова, напомнил только 
общий список потерь. А он в ушедшем году был 
«гениальным и тяжелым», как верно заметил 
вручавший награды Виктор Сухоруков. И уж тем 
более ничего не было сказано о преемнике.

Актрисы несли со сцены несусветную и 
вовсе не милую чушь, пока в коридорах студии 
метался актер Валерий Николаев. Пригла-
сительного билета у него не было. В зал его 
охрана пропустить не имела права. Правда, он 
говорил, что аккредитовался как представитель 
прессы, но и это не спасло. Наблюдая подобные 
картины, думаешь всякий раз о хрупкости и 
иллюзорности мира. Вчера ты был на коне, и 
твой несомненный талант был востребован, а 
сегодня только и остается что рассказывать о 
сложностях жизни.

В списке номинантов отсутствовали глав-
ные игроки, победители и участники междуна-
родных кинофестивалей, включая Каннский, 
зато лидировали картины, к которым имеет 
отношение Михалков. Главную награду полу-
чили «Серебряные коньки» дебютанта Михаила 
Локшина, уроженца Хьюстона, выпускника 
психфака МГУ и Высших курсов сценаристов 

и режиссеров, человека безусловно талант-
ливого. На церемонии он не присутствовал, 
вероятно, из-за напряженного графика нового 
проекта «Воланд». Оператор Игорь Гринякин 

год назад получил «Орла» за «Союз спасе-
ния», а чуть раньше — за «Движение вверх». И 
теперь его отметили за «Серебряные коньки». 
Игорь посылал привет пяти своим дочкам, 
перечисляя их имена, так что зал ахнул, бла-
годарил Петербург и русскую зиму, вспоми-
нал о сложностях работы: «Такую картину о 
зиме снимать опасно». «Серебряные коньки» 
принесли награды сценаристу Роману Кан-
тору, художнику-постановщику Александру 
Загоскину, художникам по костюмам Татьяне 
Патрахальцевой и Галине Солодовниковой, 
монтажерам Марии Лихачевой и Дмитрию 
Слобцову. Среди продюсеров картины — Ми-
халков сотоварищи. 

Между тем в главной номинации были 
представлены «Капитан Волконогов бежал» 
Наташи Меркуловой и Алексея Чупова, «Иван 
Денисович» Глеба Панфилова, «Уроки фарси» 
Вадима Перельмана и еще одна продукция 
студии Михалкова «Огонь». 

Украшением церемонии стал скрипач 
Игорь Полесицкий, приехавший из Флорен-
ции ради другого мероприятия. Недавно он 
записал «Старые еврейские танцы для оди-
нокой скрипки», один из которых и исполнил, 

представляя несправедливо забытые киноака-
демиками «Уроки фарси» Вадима Перельмана. 
Роль бельгийского еврея, выдающего себя за 
перса, чтобы не сгинуть в концлагере, сыграл 
великолепный аргентинский актер Науэль 
Перес Бискаярт. Евгений Ткачук проникно-
венно прочитал стихи Юрия Левитанского про 
«роковые глаголы» на фоне кадров из «Ивана 
Денисовича»: «Были смерти, рожденья, раз-
лады, разрывы…»

87-летний Глеб Панфилов на церемонию 
не пришел. Ему заочно вручили награду за 
лучшую режиссерскую работу — экранизацию 
прозы Солженицына «Один день Ивана Дени-
совича». А сыгравший главную роль Филипп 
Янковский отмечен в актерской номинации. В 
тот же вечер награды был удостоен и его сын 
Иван Янковский за роль второго плана в «Огне». 
«Поволновался немножко, — сказал Филипп. — 
Получить с сыном в один день приз — это так 
трогательно. Оксана, поздравляю (обратился 
он к жене Оксане Фандере)! Жаль, отец не до-
жил, но душа его радуется за меня и внука. 
Спасибо Оксане, которая помогла мне пере-
жить эти тяжелые зимы. Эту работу я посвятил 
своей маме, подсознательно играл дедушку 
Сашу, ее отца. У него такая же судьба. Свой 
приз посвящаю и тем людям, которые сгинули 
в лагерях. Мурашки идут по коже. Надеюсь, что 
это никогда не повторится».

Режиссер «Огня» Алексей Нужный обра-
тился со сцены к родителям Ивана Янковского 
и поблагодарил «за интересного и сложного 
сына». Ирина Горбачева получила награду за 
роль второго плана в том же «Огне». В тот вечер 
она была самой эффектной актрисой. Смелый 
разрез ее платья, высокий рост завораживали 
мужскую половину. Один знаменитый артист 
в кулуарах сравнил ее красоту с Эйфелевой 
башней. «Леша Нужный заставил меня сняться 
в этой роли, — призналась Ирина. — Я не хоте-
ла. Ну что я буду бояться, тужиться, кашлять? 
Спасибо Маше Машковой, которая сказала: «Не 
думай о лице, когда будешь тужиться. Когда 
рожают — тужатся». А я не рожала». Поскольку 
ни Марии Ароновой, удостоенной награды за 
главную роль в «Паре из будущего» того же Нуж-
ного, ни младшего Янковского на церемонии 
не было, награды получал режиссер. «Хотел 
завтра на дачу поехать, но придется развозить 
подарки», — пошутил Алексей.

Александра Урсуляк отмечена за работу 
в сериале «Пингвины моей мамы». «У меня 
никогда не было кинонаград. Я всегда была 
везучая в театре. Рада, что произошла встреча 
с Натальей Мещаниновой. У меня была возмож-
ность ничего не играть», — сказала лауреатка. 
Лучшим сериалом онлайн-платформы (они 
впервые рассматривались на кинопремии) 
стал «Вертинский» Авдотьи Смирновой, за 
которую награду получила немногословная 
исполнительница роли Веры Холодной Паулина 
Андреева.

«Лучшим телесериалом» стала «Седьмая 
симфония» Александра Котта, которая появи-
лась благодаря упорству Алексея Гуськова, 
пришедшего пять лет назад со своей идеей к 
коллегам-продюсерам с готовым к работе ре-
жиссером. Теперь Александр Котт вспоминает, 
каким тяжелым оказался этот путь. Алексей 
Гуськов получил две награды за «Седьмую сим-
фонию» — как продюсер и исполнитель лучшей 
мужской роли — главного дирижера Большого 
симфонического оркестра Ленинграда Карла 
Элиасберга, первым исполнившего Седьмую 
симфонию Шостаковича. 

— Ощущения были удивительные, — рас-
сказал он «МК» после церемонии. — Особенно 
когда я увидел шорт-лист премии, где у меня 
было три номинации, еще и за роль второго 
плана в «Серебряных коньках». Кроме чувства 
радости, которое я тогда испытал, подумал, 
что, вероятно, в последние годы делаю все 
правильно, раз сериал имеет высокие рей-
тинги, а фильм получил отклик у публики, и их 
оценило профессиональное сообщество. Это 
большая редкость. У меня много желаний и 
новых идей. «Золотого орла» я получаю впер-
вые. Теперь у меня две птицы, четыре крыла, 
а так легче лететь. 

Лучшим неигровым фильмом стал «Бон-
дарчук. Battle» Ильи Белова, который продюсер 
Федор Бондарчук хотел выпустить к 100-летию 
со дня рождения своего отца, но пандемия 
изменила планы. Один из соавторов сценария 
Денис Катаев со сцены говорил о том, что мы 
должны быть за мир, не за войну, стране надо 
избавиться от воинственного образа, который 
с ней ассоциируется и о чем говорит в фильме 
один из героев — французский режиссер Пьер 
Леон. Сергей Бондарчук снимал эпопею «Война 
и мир» на «Мосфильма», где все мы собрались 
в тот вечер.

За вклад в отечественный кинематограф 
отмечен Сергей Шакуров, недавно отметивший 
80-летие. Весной 1965-го он впервые пере-
ступил порог «Мосфильма», где снимался в 
своей первой картине «Я солдат, мама» Маноса 
Захариаса. Он вспоминал «наставников», кото-
рые хотели его «спеленать», вроде начальника 
актерского отдела Адольфа Гуревича. Правда, 
характер у Шакурова был тоже не сладкий. Но 
были и «волшебники», как тогдашний директор 
«Мосфильма» Николай Сизов. «Он меня вы-
таскивал из-под ногтя Адольфа, — рассказал 
Шакуров. — Легендарный мужик! Я его очень 
люблю. Я все-таки театральный артист. Спа-
сибо моим наставникам режиссерам, которые 
меня заставили влюбиться в кинематограф. 
Это Яков Сегель, Александр Столпер, Марлен 
Хуциев, Анджей Вайда… Большое спасибо 
молодым пацанам, которые последние лет 
десять меня приглашают в кино. Что-то они 
видят во мне. Вы даже имен их еще не знаете. 
Несколько картин уже вышло — и несколько 
картин впереди».  

Светлана ХОХРЯКОВА.

Фаворитом кинопремии 
стали «Серебряные 
коньки»

СВОИ 
«ЗОЛОТЫЕ 
ОРЛЫ» 
МИХАЛКОВА Филипп Янковский  

с Оксаной Фандерой.

Александра Урсуляк.

Ирина 
Горбачева.ГЕ
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ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, 
центральный вход в редакцию «МК» 
со стороны ул. Костикова.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
1 февраля с 8.30 до 18.30,
перерыв с 13.00 до 13.30
р-н Бирюлево Западное, 
ул. Булатниковская, д. 9а, у к/т «Бирюсинка»

р-н Соколиная Гора, пр-т Буденного, д. 1/1, 
у м-на «Пятерочка»
2 февраля с 8.30 до 18.30
м. «Сокольники», Сокольническая пл., д. 9, 
со стороны 4-го Полевого пер.
м. «Пражская», ул. Красного Маяка, д. 3д, 
у салона красоты
3 февраля с 8.30 до 18.30
м. «Печатники», ул. Гурьянова, д. 2а, на автостоянке
м. «Митино», Пятницкое шоссе, д. 27, корп. 1, 
у м-на «Пятерочка», с ул. Дубравной

В Санкт-Петербурге продолжается рас-
следование смерти трех пациентов 
Консультативно-диагностического центра 
№1 после диагностики желудка. Еще трое 
находятся в реанимации в тяжелом со-
стоянии. Всего же от рентгена пострадали 
больше двадцати человек.
Перед исследованием все потерпев-
шие пили сульфат бария. Так положено 
по протоколу процедуры. Следователи 
считают, что препарат изначально был 
контрафактный.

Как рассказал сын одной из пострадав-
ших, 80-летней пенсионерки, 25 января его 
мать обратилась в лечебное учреждение на 
улице Сикейроса, чтобы проверить желудок 
и исключить заболевания пищеварительного 
тракта. 

— Во вторник она сделала себе процедуру, 
а на следующий день, 26 января, ей стало плохо. 
Мама живет одна. Она сама вызвала «скорую 
помощь», ее повезли в Боткинскую больницу с 
острым отравлением. А через некоторое время 
сказали, что лечением подобных отравлений 
медики этого учреждения не занимаются. Маму 
решили перевезти в НИИ скорой помощи имени 
Джанелидзе. 

— Как оценивают врачи ее состояние 
на данный момент?

— Говорят, что привезли в очень тяжелом 
состоянии, но сейчас динамика стабильная, не 
ухудшается, но и не улучшается. Она в созна-
нии, может общаться. Ей сделали гемодиализ и 
плазмаферез — грубо говоря, очистку крови. Я 
созваниваюсь с заведующим отделения по два 
раза в день, чтобы справиться о ее здоровье.

— У нее были раньше проблемы со здо-
ровьем, жаловалась она на желудок?

— Мама для своих лет была бодра и здо-
рова, но периодически наблюдалась у разных 

врачей. Детей и внуков она особо не посвящала 
в свои проблемы, так как она старой закалки 
и привыкла до последнего не рассказывать о 
сложностях. Мы с семьей даже не думали, что 
у нее больной желудок, ведь она очень активна. 
Я даже купил по ее просьбе домашнюю бего-
вую дорожку, чтобы она тренировалась. Всю 
жизнь мама трудилась управленцем в разных 
компаниях. 

Мы спросили нашего эксперта, патолога 
Жанну Шмидт, что чувствуют люди, умирающие 
от отравления солями бария, возможно ли их 
спасти, а также в чем здесь конкретно может 
быть вина медиков.

— Обычно продается готовая суспензия 
для подобных медицинских манипуляций, со-
ставная ее часть BaSO4 — сульфат бария. По-
чему нужна именно суспензия? Она проявляет 
обволакивающие свойства, чтобы рентген, 
например, двенадцатиперстной кишки сделать 
качественно, стенки должны хорошо обвола-
киваться. Такие суспензии обычно продаются 
вместе с аппаратом. Их рекомендует сам про-
изводитель. Это как таблетки для посудомо-
ечной машинки, фирма, где делают машины, 
заранее оговаривает, какие из них лучше брать. 
Просто как дважды два: суспензия не только 
должна быть сертифицирована, но и лучше 
всего подходить под определенный аппарат. 
В качественной суспензии присутствуют еще 
и дополнительные компоненты, это калий, это 

хлорид натрия, они исключают возможность 
отравления. 

Процесс поглощения суспензии также 
обычно растянут по времени. Как правило, 
оговаривается срок — 3–4 часа до начала рент-
геновского исследования. Поэтому процедура 
и стоит дорого. Ее нельзя делать на потоке. В 
частном лечебном учреждении должны были 
заранее учесть, сколько времени всего по-
требуется для этого процесса. Суспензию 
просят употреблять очень медленно, и все 
происходит под тщательным контролем медсе-
стры, которая обязана находиться рядом, она 
контролирует состояние организма, давление, 
как реагирует сердце, нет ли непроходимости 
пищевода. Следит, чтобы ненароком не нача-
лась рвота. При определенных обстоятельствах 
суспензию вводят зондом, в том числе и через 
задний проход. В течении двух суток примерно 
потом выводится эта суспензия.

Насколько я поняла, в этой клинике про-
сто брали несертифицированный порошок и 
растворяли в воде. То, что они получали, это 
фактически аккумуляторная жидкость, именно 
ее люди и пили перед процедурой, а не суспен-
зию. Да еще и пациент выпивал разведенный 
порошок прямо на бегу, чуть ли не залпом.

— «Жертвы пили аккумуляторную 
жидкость» — это образное выражение, 
метафора?

— Нет, никакая не метафора. Так оно и есть. 

В автомобильном аккумуляторе тоже присут-
ствуют соли бария. Насколько я поняла, этот 
технический порошок продавали для каких-то 
лабораторных исследований, а не для приема 
внутрь. Я вижу, что сейчас пытаются возложить 
вину на тех продавцов, которые якобы без сер-
тификата предлагали этот препарат, но они 
продавали его совсем для других целей, врач, 
который занимался этими закупками, должен 
был отдавать себе отчет, что приобретает. Ре-
ально, получается, люди пили аккумуляторную 
жидкость, естественно, что там будет прорыв 
кишки, сильнейшие ожоги, отравление.

— Судя по всему, никто, кроме как в 
этой клинике, до такого не додумался — 
подобное ЧП произошло впервые?

— В принципе, такие случаи, как в Санкт-
Петербурге, нигде в мире невозможны. Я даже 
не знаю, с чем это трагическое происшествие 
можно сравнить. Вероятно, купили и использо-
вали этот порошок одноразово. Так как сразу 
пошли отравления и смерти. — Я так понимаю, 
что здесь виновным может быть признан круг 
лиц, в первую очередь главный врач, который 
заключил договор на закупку.

— А что чувствовали жертвы? Это тя-
желая смерть?

— Да, это очень плохая смерть. Барий же 
вдобавок ко всему еще и слаборадиоактивный. 
Человек понимает, что он отравлен, но это не 
всегда мгновенная смерть, она растянута во 
времени. Все это время потерпевший нахо-
дится в сознании.

— А когда стало понятно, что проис-
ходит что-то неладное, возможно ввести 
противоядие и спасти больного?

— Какое может быть противоядие от акку-
муляторной жидкости? Человек обречен. 

Екатерина САЖНЕВА, 
Елена МАЛИНИНА.

МАМЕ ДАЛИ ЯДУ
Жуткое отравление в Петербурге: «Люди 
фактически пили аккумуляторную жидкость»

— В квартире, в которой произошел пожар, 
проживают мой молодой человек 20-летний

Ирина и ее спаситель Тимур.

САМ ПОГИБАЙ, 
А ЛЮБИМУЮ 
ВЫРУЧАЙ



Сборная России по санному 
спорту уже в Пекине, с тестами 
на коронавирус все в порядке, 
отрицательные. В санном 
спорте разыграют четыре 
комплекта наград. Россияне 
на Играх будут представлены 
в максимальном составе: по 
три представителя у мужчин и 
женщин в одноместных санях, два 
двухместных экипажа. Первая 
тренировка на олимпийской трассе 
запланирована на 1 февраля.

В оставшиеся дни до старта Олимпий-
ских игр спортсмены должны акклимати-
зироваться, до выхода на трассу (а всего 
предусмотрено восемь тренировочных 
заездов) будут заниматься в фитнес-зале 
Олимпийской деревни. 

Самыми титулованными в нашей команде 
являются серебряные призеры Олимпийских 
игр в Сочи Татьяна Иванова и Александр Де-
нисьев — Владислав Антонов, ставшие вто-
рыми в сочинской эстафете. Роман Репилов 
— трижды чемпион мира, Семен Павличен-
ко обладает шестью медалями чемпионата 
мира, две — золотые. Два раза побеждала 
на чемпионате мира Екатерина Катникова, у 
Ивановой — одно «золото», пять серебряных 
и две бронзовые награды. Основными кон-
курентами наших спортсменов по-прежнему 
являются саночники Германии, Италии, Ав-
стрии и Латвии. 

Президент Федерации санного спор-
та России Наталия Гарт говорит, что у нас 
сильные спортсмены во всех дисциплинах, 
поэтому есть и вера в команду. Жалеет лишь, 
что не получилось изучить, как хотелось бы, 
трассу в Пекине. 

Трасса действительно подкидывала на-
шим саночникам пока больше неприятностей, 
чем положительных эмоций. Осенью во время 
двухнедельного тренировочного сбора в Ки-
тае, который предшествовал первому этапу 
Кубка мира, в команде были зафиксированы 
ложноположительные тесты. И в итоге не-
сколько раз за время тренировочного сбора 
включался режим карантина. Затем наши 
саночники не сумели побороться за награды 
самого этапа Кубка мира в Пекине, лучшим 
местом оказалось шестое. 

Тренерский штаб назвал одной из причин 
такого выступления как раз карантин — после 

прилета в Пекин команда первые де-
сять дней не могла попасть даже в 
тренажерный зал. Но была и вто-
рая причина: профиль трассы, 
который не имеет аналогов. 
И преимущество получали те 
спортсмены, которые год на-
зад были в Пекине и верну-
лись, уже имея представление 
о нюансах. 

А на следующих этапах Кубка 
мира лидер сборной Роман Репи-
лов вынужден был и вовсе выступать 
на чужих санях — китайские таможенники 
не пропустили на борт самолета инвентарь 
более 30 спортсменов, в числе которых ока-
зались и три российских саночника. 

Пересесть в свои сани Репилову уда-
лось лишь на последнем этапе Кубка мира 

в Инсбруке. А ведь, как говорит 
Роман, сани — очень техноло-

гичный снаряд, управлять им 
на скорости — «своеобраз-
ное удовольствие». Кстати, 
Роман совсем не склонен 
как-то выделять олимпий-
ский сезон — ни по физи-

ческим, ни по моральным 
затратам. Считает, что он 

практически ничем не отли-
чается от обычного. Поэтому и 

придумывать что-то —  диеты или 
психологические приемы — не стоит. 

Единственное отличие сегодняшнего дня — 
слишком многое зависит от пандемии.

Конкуренты, которые выступали в се-
зоне успешнее, дремать, конечно, не будут. 
Трехкратный олимпийский чемпион Феликс 

Лох все еще рвется к новым наградам. А по-
бедитель общего зачета Кубка мира сезона-
2021/22, чемпион и бронзовый призер зимних 
Олимпийских игр-2018 Йоханнес Людвиг на-
мерен поспорить с коллегой и всем санным 
миром. Есть еще австрийские братья Давид 
(чемпион Пхёнчхана) и Нико (чемпион мира) 
Гляйршеры, не намерен отставать в борьбе 
и австриец Вольфганг Киндль (второе место 
в общем зачете Кубка мира сезона).

На Олимпийских играх практически все 
наши спортсмены завоевали право старто-
вать в группе сильнейших: Татьяна Иванова, 
Виктория Демченко, Екатерина Катникова, 
Роман Репилов и Семен Павличенко, в этой 
же группе начнут выступать и двойки. 

А самая титулованная спортсменка в 
команде Татьяна Иванова возвращается 
на Олимпийские игры спустя восемь лет. В 
Сочи-2014 она выиграла «серебро» в эста-
фете, а перед Олимпийскими играми в Корее 
оказалась в  списке обвиняемых (со слов 
бывшего руководителя Московской анти-
допинговой лаборатории Григория Родчен-
кова). Спортивный арбитражный суд в итоге 

все обвинения снял, но Игры пролетели мимо 
Татьяны.

Тот первый китайский этап Кубка мира 
нынешнего сезона мог закрыть для Ивановой 
и Игры в Пекине. Татьяна получила серьезное 
повреждение ноги на олимпийской трассе в 
Яньцине и только в январе возобновила вы-
ступления. При этом еще не могла наступить 
на ногу. Передвигалась на костылях.

В Сигулде выиграла «золото» и «брон-
зу» Кубка мира. По словам Ивановой, она 
только училась тогда ставить ногу на полную 
стопу. И ощущение комфорта на старте от-
сутствовало: саночники выталкивают себя 
на трассу ногами, а подвижность до конца 
не восстановлена.

Костыли оставила дома, но летела в 
Пекин с ортезом. Пришлось сделать для 
ноги и специальную защиту. Во время тре-
нировочного процесса она была на обуви, но 
на соревнованиях приходилось убирать ее 
внутрь: сани и аэродинамика неразлучны, 
тысячные секунды важны. 

И особенно в споре с очень серьезными 
соперницами. Четырехкратная олимпий-
ская чемпионка, девятикратная чемпионка 
мира, шестикратная чемпионка Европы, 
семикратная обладательница Кубка мира 
Натали Гайзенбергер из Германии, которая 
в ноябре тоже имела неприятности с ковид-
протоколом и даже сомневалась, стоит ли 
выступать на Олимпиаде в Пекине, Игры не 
пропустит. Немкам принадлежит и лидерство 
в общем зачете Кубка мира нынешнего сезо-
на: его возглавляет трехкратная чемпионка 
мира Юлия Таубитц. 

…Тогда, после заездов в ноябре, Семен 
Павличенко сказал: скорее всего, на Олим-
пиаде у нас будет «либо пан, либо пропал», 
там ни на что не похожая трасса. Нужно 
работать с инвентарем, есть задумки. И до-
бавил: в Пекине будет восемь заездов перед 
стартами, чтобы все опробовать, руки никто 
не опускает, будем работать до конца. 

Работали, стартовали. И главный тренер 
сборной России Сергей Чудинов считает, что 
перед Олимпиадой в Пекине команда России 
находится на эмоциональном подъеме. При-
знает, что сезон получился скомканным, но 
к завершению Кубка мира удалось показать 
результаты, подправили настроение. И спор-
тсмены готовы в Пекине показать максимум 
и сражаться за медали. 

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

ГЛАВНАЯ ТЕМА

ИГРЫ

СПОРТ

ДАТСКИЙ УГОЛОК

Международный день ювелира
День рождения русской водки
1892 г. — прошли первые соревнования на 
лыжном трамплине Холменколлен в Осло
1932 г. — запущена первая доменная 
печь Магнитогорского металлургического 
комбината
1957 г. — завершено строительство транси-
ранского трубопровода Абадан—Тегеран
1992 г. — вышел первый выпуск российского 
ток-шоу «Тема»
1992 г. — Совет министров иностранных 

дел стран — участниц СБСЕ принял в члены 
СБСЕ 10 государств СНГ

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Регимантас Адомайтис (1937) — актер 
театра и кино, народный артист СССР
Ванга (1911—1996) — болгарская 
ясновидящая
Сергей Иванов (1953) — государственный, 
военный и политический деятель
Александр Логинов (1992) — биатлонист, 
чемпион мира, 4-кратный чемпион Европы
Алексей Миллер (1962) — экономист, пред-
седатель правления ОАО «Газпром»

Надя Рушева (1952–1969) — художница-
график, вундеркинд

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня в Москве температура ночью -4...-2°, 
днем -2…0°. Облачно. Небольшой снег, ме-
стами умеренный. Гололедица. Ветер юго-
восточный, южный, 6–11 м/c.
Восход Солнца — 8.25, заход Солнца — 
17.01, долгота дня — 8.35.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории маг-
нитобиологии, ожидаются небольшие воз-
мущения геомагнитного поля.
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— Бли-и-ин!..  Ты увидел мою 
фотографию?
— Да не беспокойся, я почти так тебя себе 
и представлял.
— Да? И что же совпало?
— Количество глаз.

— Должен вас предупредить: бензин се-
годня подорожал...
— Ой, я вас умоляю! Налейте мне 30 литров 
вчерашнего.

Археологи на раскопках нашли орудия труда 
X века. Уже в X веке люди закапывали орудия 
труда, чтобы не работать.

— В чем ты хранишь деньги? В долларах или 
евро?
— В воспоминаниях.

— Здесь есть доктор?
— Да.
— Какая у вас специальность?
— Я доктор математических наук.
— Мой друг умирает!
— Минус один.
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

Из поп-певца 90-х вечно молодой 
Дмитрий Маликов переквалифи-
цировался в модного композитора 
2000-х, и вот уже седьмой инстру-
ментальный альбом подряд трога-
ет сердца поклонниц изящной ро-
мантикой коротких фортепианных 
пьес, составляя конкуренцию са-
мым маститым авторам жанра. Но-
вый диск под астрологическим на-
званием «Парад планет» Дмитрий 
подготовил подарком самому себе 
к своему 52-му дню рождения. 

Накануне личного праздника артист об-
щался с публикой на концерте, поклонники 
поздравляли его, передавая букеты цветов, 
а коллеги и друзья устроили торжественный 
вывоз большого торта на сцену. На торте 
красовалась съедобная статуэтка, точная 
маленькая копия именинника. Фотографию с 
«мини-я» певец опубликовал в своем микро-
блоге, который ведет не без чувства юмора. 
Например, на днях он опубликовал пост с 
таким текстом: «Годы берут свое… а ведь я 
был самым шустрым сперматозоидом. Что 
со мной стало?» Комментарии поклонников 
под этим постом соответствующие — от «это 
все сидячая работа, попробуй маракасы» 
до «стал стареющим сперматозоидом», 
но в основном, конечно, публика уверяет 
Дмитрия, что он нисколько не изменился с 
80-х… Среди подарков, что ему передавали 
на концерте, артист с восторгом обнаружил 
что-то, что можно передарить его 4-летнему 
сыну Марку, день рождения которого семья 
отмечает также в январе. «Все мы Водолеи», 
— многозначительно заметил Дмитрий. Кто 
сейчас не верит в знаки зодиака? 

Мода на астрологические предсказа-
ния увеличивается за счет их кажущейся 
доступности и относительной легкости 
понимания. Поэтому на название «Парад 
планет» женский глаз реагирует чутко, что 
хорошо для судьбы пластинки. Но музы-
кальная астрология Дмитрия Маликова 
трактует это явление вполне позитивно, 
ничего зловещего название нового аль-
бома не таит. 

— «Парад планет» — это не только 
астрономическое понятие, — пояснил Дми-
трий для «МК». — Любой человек — это 
целый космос. Когда в душе все выстраи-
вается правильно, то наступает гармония… 
Очень хочу, чтобы эта музыка — местами 
чуть космическая, местами совсем земная 
— помогла вам быть счастливыми. Если это 
будет получаться, буду счастлив и я. Жизнь 
ускоряется, она усложняется и меняется, 
мы все чувствуем это. Но что-то остается 
неизменным — это звезды над нами...

Содержание пластинки соответствует 
названию, композиции не случайны и так 
же отражают звездную тему. Как настоя-
щий художник Дмитрий оживляет космос: 
Луна у него плачет, а Сатурн улыбается, 
созвездие Гончих Псов подает последний 
тревожный сигнал… Весомая «Сила при-
тяжения» сменяется «Невесомостью» — 
таковы названия сменяющих друг друга 
треков. Правда, начинается это космиче-
ское приключение почему-то с заплыва ми-
фического корабля «Летучий голландец», 
старинная легенда о котором гласит, что 
ему не дано причалить к берегу, так как его 
капитан проклят. К космосу «голландец» 
отношения не имеет, но на фантазийную 
волну настроить способен.

Инструментальная музыка за автор-
ством Дмитрия Маликова стала появляться 
еще с 1993 года, когда на альбоме «Иди 
ко мне» были опубликованы две бессло-
весные композиции. С тех пор слушатель 
регулярно сталкивается с изысканными 
мелодиями автора. На этот раз в альбоме 
участвует «Звездный оркестр» имени Юрия 
Гагарина, духовые и другие инструментры 
поддерживают классическое фортепиано 
Дмитрия. Благодаря оркестровому ис-
полнению музыка наполняется чувством 
высокого полета к неизведанным далям, из 
которых можно и не вернуться, кстати, но 
имеет ли это значение, когда на кону — меч-
та. Несбыточная мечта о вечном двигателе 
— перпетуум мобиле — выводит людей за 
пределы физических возможностей. Новая 
музыка дарит настроение светлой грусти, 
радости, надежды и желание двигаться 
вперед, к далекой цели.

Такая космическая фантазия в стиле 
новой, современной классики подаре-
на музыкантом публике и себе в день его 
рождения, но благодарная публика при 
этом продолжает настаивать на желании 
слышать и новые песни из-под пера ком-
позитора, помня, с каких больших хитов 
начинался и по-прежнему продолжается в 
самых ярких красках и тонах парад музы-
кальных планет Дмитрия Маликова.

АСТРОЛОГИЧЕСКИЕ 
ВЛИЯНИЯ ДМИТРИЯ 
МАЛИКОВА
Музыкант раскрыл 
тайну шустрого 
сперматозоида

ДО ОЛИМПИАДЫ 
ОСТАЛОСЬ ДНЯ4

САНИ 
ТРАССЫ НЕ БОЯТСЯ

В Пекине 
выступят 
все лидеры 

сборной России

Как много было интриг перед этим матчем. 
Сможет ли Даниил Медведев выиграть второй 
подряд турнир Большого шлема и этим со-
творить историю: в Открытой эре еще ни один 
мужчина не выигрывал первые два «шлема» 
подряд?

Сможет ли он снова лишить шанса игрока 
«большой тройки» взять свой 21-й титул на 
мэйджоре?

Хватит ли сил 35-летнему Рафаэлю На-
далю, чтобы выиграть свой двадцать первый 
титул, играя с одним из лучших, если не лучшим 
хардовым игроком тура, да еще на турнире, 
который не является для испанца самым люби-
мым? Надаль выигрывал Australian Open всего 
один раз — в далеком 2009 году. Считается, 
что австралийский хард — слишком быстрый 
для Рафаэля.

Хватит ли ему сил, чтобы выиграть, после 
того как пропустил половину прошлого сезона, 
восстанавливался после травмы и в начале 
сезона успел перенести коронавирус, пусть и 
в легчайшей форме?

И самое главное, есть ли еще порох у 
кого-то из «большой тройки», кроме Новака 
Джоковича? Или эпоха молодых все-таки окон-
чательно наступила?

● ● ●
Вообще, победу на этом Открытом чем-

пионате Австралии после того, как Джокович 
был там драматически депортирован, прочили 
немцу Александру Звереву, который вышел на 
какой-то сумасшедший пик в конце прошлого 
сезона и уже готовился стать первым претен-
дентом на то, чтобы забрать у Новака звание 
первой ракетки мира. Но что случилось у него 
в мачте с Денисом Шаповаловым, мы все пом-
ним. «Если я так играю, о какой первой строчке 
рейтинга ATP может идти речь?»

Надаль же пусть и с кровью, но у Шапо-
валова выиграл. И, кажется, канадец-то все 
силы у него и высосал. Собрав остатки воли 
в полуфинале с Маттео Берреттини, Надаль 
вышел на финальный поединок против Мед-
ведева как на последний бой.

● ● ●
Тем временем Даниил заставил нас забес-

покоиться только в матче с другим канадцем 
— Феликом Оже-Альяссимом, после которого 
он даже не смог двигаться в раздевалке. Но 
каким-то образом он смог восстановиться и 
полуфинал с Циципасом играл уже с позиции 
силы почти все время. Почти — потому что 
момент нервов и истерики с ним все-таки слу-
чился. Его огненный спич в адрес судьи, когда 
он в жесткой форме, используя ругательные 
слова, среди которых «тупой» — самое при-
личное, стоил ему 12 тысяч долларов штрафа. 
Нашему теннисисту не понравилось, что отец 
Стефа Апостолос Циципас подсказывает сыну, 

и позже под греческий бокс села арбитр Ева 
Асдераки и подтвердила коучинг, так что Ци-
ципас тоже был оштрафован.

В мачте с Альяссимом ему помог дождь, 
который заставил организаторов закрыть кры-
шу, и Даня почувствовал себя более комфортно 
под кондиционером.

В матче с Циципасом ему помог тот самый 
выплеск злой энергии в адрес судьи, который, 
кстати, явно не держит зла на Медведева, по-
тому что выложил в Инстаграме сторис с моря 
и иронично прилепил туда маленького котика 
(Даня назвал его small cat, намекая на англий-
ское ругательство).

В матче с Надалем Медведев долгое вре-
мя помогал себе сам. Хотя зрители, в основ-
ной своей массе болевшие за Надаля (даже 
австрало-голливудский актер Эрик Бана то-
пил за испанца), иногда мешали. Они вообще 
на этом турнире создавали организаторам и 
теннисистам реальные проблемы.

● ● ●
Это отмечали все — болельщики слов-

но с цепи сорвались. До финалов на трибуны 

пускали только 50 про-
центов от вместимости 
(на финал уже 80), но 
даже такое количество 
умудрялось доставлять 
неприятности. По ходу 
турнира Даня даже ска-
зал про тех, кто свистел 
ему под подачу, что у 
некоторых, мол, просто 
низкий IQ.

В парном мужском 
финале, где встречались 
два австралийских дуэ-
та Ник Кирьос/Танаси 
Каккинакис и Мэттью Эбден/Макс Перселл, 
накал на трибунах был таким, что нескольких 
особенно буйных пришлось даже выводить 
из зала.

А во время финала между Медведевым и 
Надалем один из фанатов выскочил на корт с 
политическим заявлением на животе. На бан-
нере, который возмутитель спокойствия дер-
жал под грудью, был написан лозунг в защиту 

беженцев, которые в Австралии содержатся в 
карантинных отелях в ужасных условиях. При-
чем весь мир узнал об этом благодаря Новаку 
Джоковичу, который волею властей оказался 
для этих беженцев товарищем по несчастью. 
Серб жаловался на отвратительную еду, про-
сил допустить к нему личного повара, а еще 
рассказал, что в номере живут то ли тараканы, 
то ли жуки — и это мерзко.

Сразу после прорыва болельщика на корт 
теннисистов закрыла охрана (трагические на-
падения на игроков в истории тенниса тоже 
были — вспомним хотя бы Монику Селеш), а 
фаната быстро скрутили и вывели.

● ● ●
Темп игры после этой задержки не изме-

нился. Если в первом сете, который длился 42 
минуты, Даня практически не испытал проблем, 
сумев завершить его со счетом 6:2, то во втором 
Надаль боролся до конца, до тай-брейка.

Несмотря на то что у Рафы было какое-то 
невозможное число невынужденных и двойных 
ошибок, несмотря на то что в каждом гейме 
на подаче испанца Медведев заставлял его 
проливать литры пота, что добавляло работы 
болбоям и они постоянно бегали вытирать 
лужи, несмотря на то что в какой-то момент у 
Надаля сломалась первая подача, он все-таки 
довел игру до тай-брейка, на котором все-таки 
более удачливым был Медведев.

● ● ●
«Все кончено», — написал в своем Твитте-

ре экс-первая ракетка мира Евгений Кафель-
ников, когда еще в первом сете Медведеву 

удалось сделать брейк. 
«Рафа понимает, что если 
проиграет первый сет, то 
Медведев победит в трех. 
Он знает, что не сможет 
вернуться в игру», — так 
думал Кафельников.

Все кончено, подума-
ли почти все, когда Мед-
ведев взял и второй сет. 
После 0:2 Рафаэль Надаль 
выигрывал последний раз 
в далеком 2007 году на 
Уимблдоне против Михаи-
ла Южного. У 35-летнего 
игрока просто не хватит 
сил на камбэк. Ну не может 
ему хватить сил против та-
кого Медведева!

А вот ничего было не 
кончено, как оказалось. И 
сил Надалю хватило. От-
куда он начал черпать эти 
ресурсы? Это невероятно. 
Рафа взял третий сет — 
6:4. Даниил Медведев, до 

этого поражавший своим спокойствием и хлад-
нокровием, предсказуемо начал злиться.

На корте становилось все опаснее и опас-
нее. Геймы на подаче Медведева уже перестали 
легко и быстро заканчиваться. Рафа делал 
брейки и перестал делать ошибки. А у Медве-
дева они посыпались как из рога изобилия. Он 
все чаще стал бить по аутам, делать двойные 
ошибки и все больше терял нити игры.

Надаль доказывал, что порох еще есть, и 
вообще забудьте о том, чтобы списывать его 
со счетов! На корте великий Рафа, и он не по-
зволит просто так забрать победу.

Только первые четыре гейма четвертого 
сета длились 27 минут и завершились обрат-
ным брейком Медведева, который дал понять: 
на нем тоже крест пока рано ставить. В пятом 
гейме четвертого сета в голове вертелся во-
прос: когда ж у вас бензин-то кончится? Мед-
ведев отыграл семь брейк-пойнтов! И все-таки 
проиграл на своей подаче.

«Вы как-то пожестче попросите зрителей 
не кричать под руку, что ли», — высказывал 
претензии арбитру Медведев. Даня уже просто 
не знал, в чем еще причина того, что ситуация 
на корте развернулась почти на 180 градусов. 
Ведь и наш теннисист все еще был хорош, но 
Надаль словно помолодел в четвертом сете. 
А Даниил во время ударов стал рычать, как 
раненый медведь. Игра перешла в пятую, ре-
шающую партию.

● ● ●
Даниил Медведев боролся со своей вечной 

проблемой — судорогами. На корт регулярно 
выходил физиотерапевт, который пытался спа-
сти спортсмену ноги для дальнейшей борьбы. 
Но они по-прежнему не бежали так, как нужно, 
и россиянин терял скорость, не успевал за 
мячом и давал Надалю такие необходимые 
ему паузы.

И рука бойца колоть устала тоже: раз за 
разом мяч улетал в аут, удары срывались, а 
Надаль творил чудеса и нагнетал.

В общем, все стало ясно после пятого 
гейма, когда испанец сделал брейк. В пятой 
партии сил на то, чтобы брейковать каждый 
раз, уже не хватало.

На самом деле Даня очень старался, и 
этот матч мы запомним на долгие годы. И он 
действительно достоин того, чтобы быть на 
первых строчках рейтинга ATP, потому что 
навязать такую борьбу величайшему (а На-
даль теперь уже точно величайший!) — это 
стоит дорогого. Даже потеряв практиче-
ски все шансы, он еще старался бороться 
и оказывать сопротивление. Казалось, уже 
все — и один хороший удар Медведева все 
менял, и россиянин возвращался в игру. 
Делал брейк, а потом проигрывал свою по-
дачу всего одной ошибкой. Фантастический 
игрок! Фантастические оба.

Надаль... Пять с половиной часов в такой 
напряженной игре — и он выдержал! Как хотел 
Новак Джокович первым выиграть 21-й титул 
на «шлеме», но это сделал Рафаэль Надаль — у 
Роджера с Новаком все еще по 20.

Мы увидели, что «большая тройка» не раз-
валилась. Кто-то говорил, что, возможно, это 
последний сезон Надаля. Что он наверняка 
скоро завершит карьеру. Что он сильно психо-
логически надломился, когда проиграл в 2021 
году Новаку на «Ролан Гаррос».

Все это исчезло. Ничего этого нет. Рафа 
все еще в седле, и молодое теннисное по-
коление получило сильный щелчок по носу. 
Ну а мы в который раз скажем, что у Даниила 
Медведева все еще впереди.

Ульяна УРБАН.

Рафаэль Надаль выиграл 21-й титул на турнире 
Большого шлема и утер нос Новаку Джоковичу

МЕДВЕДЕВ ОТДАЛ ВСЕ, 
НО ПРОИГРАЛ

Фантастический матч финала Открытого чемпионата Австралии мы запомним 
на десятилетия. То, что сотворил на корте арены Рода Лейвера Рафаэль Надаль, 
очень похоже на магию. Мы очень ждали, что Даниил Медведев войдет в историю, 
став первым теннисистом в Открытой эре, выигравшим два турнира Большого 
шлема подряд. Но в историю в очередной раз вошел Рафа — совершив невероятный 
камбэк, которого у него не случалось 15 лет, он стал победителем 21-го мэйджора 
и утер нос Новаку Джоковичу. Пять сетов (2:6, 6:7, 6:4, 6:4, 7:5) и пять с половиной 
часов, после чего Медведев остался сидеть в ступоре на скамейке.

Татьяна 
Иванова.

Роман 
Репилов.
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